

LUNES 05 DE OCTUBRE, 2009



PRIMERAS PLANAS

REFORMA.COM

ATORAN TRÁMITES A BASURA

**EL UNIVERSAL
.com.mx**

**ECONOMÍA MEXICANA EN EL “SÓTANO” DE
AL**

MILENIO.COM

**“INNECESARIO”, EL 2% A TODO, DICEN PRI
E IP**

LaJornada

**SOBERANES: CON FOX, DESASTRE EN
DERECHOS HUMANOS**

**LA CRÓNICA
de hoy**

**HAY LETRINAS CERCANAS A POZOS DE
AGUA DEL DF**

EXCELSIOR

EXPORTAR NO ES LA PANACEA: BANXICO

**ElFinanciero
en línea**

**FRÁGIL, EL CRECIMIENTO ECONÓMICO
MUNDIAL**

**EL ECONOMISTA
.com.mx**

PRI RECHAZA PLAN DE CONSOLIDACIÓN

El Sol de México

APOYA EL FMI PLAN DE SUBIR IMPUESTOS

ovaciones

POSIBLE AHORRAR SIN MÁS IMPUESTOS: IP

LA PRENSA

¡RECHAZO AL 2%!

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	OPINIÓN	UNO

El presupuesto de educación

(Tercera parte de una serie)

La restricción de los recursos al gasto público en educación, seguramente, no sólo disminuirán las posibilidades de acceso de niños y jóvenes en edad escolar para ejercer el derecho a la educación, sino que también contravienen las tesis planteadas por el presidente Felipe Calderón desde el inicio de su administración en el sentido de que se debe elevar la calidad de la enseñanza de nuestro sistema educativo nacional “si queremos lanzarnos con todo en la construcción de un país moderno”, porque en los hechos se registrarán —entre otros rubros— recortes a los programas de profesionalización y formación continua de los profesores de educación básica. ¿Cómo romper con el círculo de la pobreza en los tiempos de crisis económica, cuando se tiene por delante un escenario nada alentador de recortes presupuestarios que indudablemente incidirán en la enseñanza básica como en la formación de educación media y superior? La capacitación y formación de los maestros es fundamental para que éstos respondan a las nuevas condiciones del conocimiento. ¿Se puede lograr que los docentes desarrollen métodos de enseñanza que garanticen estándares de aprendizaje, expresados en términos de habilidades, cuando el proyecto de presupuesto del gobierno federal de 2010 propone una reducción de los recursos destinados a la educación para poder enfrentar la crisis económica y el déficit en sus finanzas públicas?

RETROCESO EN EL FINANCIAMIENTO PARA LA EDUCACIÓN

Al analizar el presupuesto asignado a la educación pública encontramos que éste representa el 5.9% del presupuesto total disponible para 2010, lo cual significa un retroceso aparentemente imperceptible respecto a los recursos disponibles en 2009, cuando el ramo ocupó 6.1 por ciento de los mismos. El gasto total destinado al ramo se redujo en 4 mil 515 millones de pesos, es decir, un decrecimiento de 2.25% respecto al año anterior. Sin embargo, en términos reales, el gasto propuesto decrece hasta 6.7%. Lo más importante del presupuesto propuesto por el Ejecutivo federal para la educación no son tanto los recortes en términos generales,

sino la manera en cómo se distribuyen los recursos, puesto que en éstos radican las claves — en gran medida— de la ruta que ha decidido tomar el gobierno federal en materia educativa.

De acuerdo al análisis funcional del gasto, los recursos destinados al ramo 11 se destinan en su mayoría (96.0%) a la sub función desarrollo social, dentro de la cual se encuentran comprendidos los recursos que se dispensan para que el Estado proporcione los servicios de educación básica, media superior, superior y de posgrado, mismos que en su conjunto absorben más de 80.0 por ciento de los recursos.

LA EDUCACIÓN MEDIA Y SUPERIOR

En todo caso, lo preocupante de la propuesta presupuestaria para este año estriba en la apuesta del gobierno federal por fortalecer la educación media superior en detrimento de la educación superior y de posgrado que en términos reales presentan un decrecimiento de 6.9% y 3.7%, respectivamente, al pasar de 68 mil 409 a 66 mil 730 millones en el caso de la educación superior y de 4 mil 086 a 4 mil 025 millones, en el caso del posgrado; mientras que los recursos para la educación media superior crecieron 4.3% en términos reales pasando de 49 mil 843 a 54 mil 471 millones.

Resulta importante, entonces, resaltar el recorte a los programas relativos a la investigación científica (-289 millones), y el incipiente incremento de recursos para la educación básica (797 millones). Porque si descontamos los efectos de la inflación éstos terminan por traducirse en un decrecimiento de 2.3%, respecto al presupuesto del año anterior.

Desde esta perspectiva, si evaluamos el presupuesto por unidad responsable, varias instituciones indispensables para la vida pública del país se verán afectadas. Por citar algunos ejemplos: la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), cuyos recursos decrecen 9.5 por ciento; el Consejo Nacional de Libros de Texto Gratuito (-5.1%); el Programa de Becas de la Dirección General de Educación Universitaria (-4.6%); el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional (IPN) (-4.1%) y El Colegio de México (1.3 por ciento). Mientras que la UNAM, el IPN, la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) y la Universidad Agraria Antonio Narro apenas vieron incrementado su presupuesto en 3.5, 2.2, 0.7 y 0.3%, respectivamente. Por otro lado, los programas de educación media superior que mayores recursos se allegan son “Oportunidades” (35.3%), “Proyectos de infraestructura social de educación” (27.1%) y “Becas” (22.8 por ciento).

LA
CRÓNICA DE HOY

REDUCCIÓN AL GASTO EN FORMACIÓN DE LOS MAESTROS

En contrasentido a los planteamientos de la **Alianza por la Calidad de la Educación (ACE)**, uno de los cinco ejes del acuerdo educativo, presenta recortes en la asignación de recursos destinados a la profesionalización de los maestros. En particular, las direcciones general de Formación Continua de Maestros en Servicio (con -195 millones) y la de Educación Superior para Profesionales de la Educación disminuirán sus recursos en 257 millones, es decir, un decremento de 32%, respecto a lo presupuestado en 2009.

En el mismo tenor, se ven afectados programas como el "Fondo para el mejoramiento de las tecnologías educativas" (-43.8%), el de "Diseño y aplicación de la política educativa" (-32.6); mientras que el único programa relacionado con la profesionalización de los maestros que resulta beneficiado es el "Sistema Nacional de Formación continua y superación profesional de maestros de educación básica en servicio", cuyos recursos pasaron de 289 a 395 millones, un incremento de 30.6 por ciento.

Otra lectura de la propuesta del gobierno federal es que la asignación presupuestal evidencia poca preocupación respecto a los grupos vulnerables. Los programas "Educación para personas con discapacidad" y "Fortalecimiento a la educación especial y de la integración educativa" registra significativos recortes al pasar de 50 a 25 millones para el primero y de 462 a 78 millones para el segundo caso, lo cual representa una variación real de -52.3 y 83.8%, respectivamente.

En conclusión: es indiscutible que el gobierno Federal debe cubrir el boquete de recursos que no recibirá, pero no lo puede hacer a costa de un sector fundamental que se rige bajo criterios de gratuidad, calidad e igualdad para la población. Porque la educación, la ciencia y la innovación tecnológica tienen que ser consideradas áreas estratégicas en el mediano y el

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	OPINIÓN	UNO

largo plazo. Otras naciones con economías similares a la nuestra han encontrado en estos sectores la base de su desarrollo económico y bienestar social. Y los resultados están a la vista. ¿Qué nos impide movernos en ese sentido?

ALREDEDOR DE LA EDUCACIÓN

El discurso de Lujambio.—Como lo hemos señalado en este espacio, el panorama de la educación avizora nubarrones que contrastan con el optimismo del secretario de Educación Pública (SEP), Alonso Lujambio, durante su comparecencia en el Senado de la República en el sentido de que el sistema educativo va en la dirección correcta. Está por cumplir seis me-

ses como encargado de las políticas públicas en materia educativa. De ello hablaremos en próximas entregas.

AZ Revista de Educación y Cultura. Este jueves 8 de octubre, a las 17:30 horas, tendrá lugar la presentación del número especial de AZ sobre "Ciencia y Tecnología" en El Planetario "Luis Enrique Herro" del Instituto Politécnico Nacional (IPN). En el evento estarán presentes el director general del IPN, José Enrique Villa Rivera; Juan Carlos Romero Hicks, director general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt); Manuel V. Ortega Ortega, Asesor del director general de la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuito (Conaliteg), así como Enrique Ganem y María de los Ángeles Aranda, conductores del programa *El Explicador*, de MVS-Radio, quienes hablarán sobre la importancia de la ciencia y la tecnología en el desarrollo del país.

Las licitaciones.—En los procesos de licitación del gobierno federal no siempre priva la transparencia. Como se sabe, en muchas ocasiones, éstos terminan por favorecer a determinados proveedores, o mejor dicho, hay arreglo antes de arancar el procedimiento a través de una convocatoria pública. Tal es el caso de una licitación de la SEP en la que el procedimiento LPN 00011001-040/09 sobre vestuario y prendas de protección, la adjudicación está claramente inclinada para favorecer a tres empresas.

Emilio Zebadúa

emiliozebadua@hotmail.com

LA
CRÓNICA
DE HOY

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	OPINIÓN	UNO

¿Cómo romper con el círculo de la pobreza en los tiempos de crisis económica, cuando se tiene por delante un escenario nada alentador de recortes

presupuestarios que indudablemente incidirán en la enseñanza básica como en la formación de educación media y superior?

E-CONSULTA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	OPINIÓN	UNO

Sandra Aguilera Arriaga

INVESTIGACIÓN EDUCATIVA EN PUEBLA: ¿PARA QUÉ...?

PUEBLA, PUEBLA.-La investigación educativa (IE) en México cobró relevancia gracias al brillante e incansable esfuerzo de Pablo Latapí Sarre quien fundó las principales instituciones y organismos dedicados a ello en nuestro país. La presencia del filósofo y pedagogo mexicano marcó una huella en la definición de las políticas educativas porque revaloró la trascendencia de esta actividad intelectual para la elaboración y toma de decisiones de las políticas públicas en esa materia. Aunque en este sexenio la investigación educativa haya sido ignorada hasta la saciedad.

Vale la pena, por ello, reflexionar sobre el estado actual que guarda, en este momento, el diálogo de la IE con la actual burocracia educativa, tanto en lo que corresponde con el ámbito nacional como en el referido al estado de Puebla, desde donde escribo; es decir, ¿Qué clases de puentes efectivos de comunicación existen entre los investigadores educativos, profesores, organizaciones de la sociedad civil y los responsables de diseñar y ejecutar las políticas en materia educativa?

Está claro para muchos que la actual administración de Felipe Calderón ha ido de tumbo en tumbo en materia de educación pública. Por desgracia los yerros nos mantiene boquiabiertos por la cauda creciente de irresponsabilidad política con la que se han conducido los asuntos educativos.

Haber puesto la educación básica en manos del yerno de Elba Esther Gordillo fue uno de los primeros errores garrafales. Los investigadores de la educación adivinaron con facilidad la oscuridad que ahora se constata: reformas educativas sin sustento teórico y lejos de la vanguardia en la generación del conocimiento; la vuelta a estrategias pedagógicas ya superadas por su poca pertinencia; libros de texto vergonzosos y cuestionados por sus contenidos y, por si fuera poco, un modelo de gestión que promueve la intolerancia, la simulación, los conocimientos inertes y el peligroso desdén por los resultados de la investigación educativa.

E-CONSULTA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	OPINIÓN	UNO

Cada vez que se dan a conocer los resultados de ENLACE o PISA los medios de comunicación, los funcionarios públicos y demás sectores sociales, al unísono, adelantan su interpretación de lo que a cada uno de ellos les dicen las pruebas. A unos les desconcierta y enoja que los impuestos públicos que se destinan a la educación no sean bien aprovechados por quienes tienen la responsabilidad de obtener buenos logros educativos. A otros les causa una terrible frustración saber que vamos de mal en peor y, a los funcionarios públicos, normalmente ignorantes –con muy escasas excepciones- de los estudios e investigaciones que rodean a las evaluaciones, les sirven para declarar –a un público mucho menos versado en esas lides- sobre lo bien que lo están haciendo en el sistema educativo nacional, estatal o municipal. La política por encima del derecho a la educación básica de calidad y al derecho a tener una vida digna.

Por otro lado, las investigaciones educativas que se realizan en México tienen igual valía que las de los países destacados, entre otras cosas, por sistemas educativos de alta calidad, un decoroso nivel de vida de la población y con procesos democráticos aceptados mayoritariamente por la sociedad. El Consejo Mexicano de Investigación Educativa (COMIE), institución fundada gracias al trabajo de Don Pablo Latapí Sarre y un grupo de investigadores reconocidos por su obra, acaba de celebrar el X Congreso Nacional en el Puerto de Veracruz.

Ahí se presentaron en 19 conferencias, 13 conversaciones educativas, 20 simposios y 500 ponencias de los avances y resultados de las investigaciones realizadas por profesionales especializados en esta actividad e investigadores noveles que inician el camino, pero que se encuentran en los contextos y escuelas en donde ocurren cosas que hay que observar, describir, interpretar y redactar en un lenguaje que permita la difusión de sus hallazgos. Más de 2 mil 500 entre todos.

En cada mesa o ponencia se manifestaron las principales temáticas educativas; en otras se plantearon alternativas de solución por quienes dedican parte de su tiempo y de su vida profesional a la reflexión de esas problemáticas y están en condiciones de apoyar la toma de decisiones en los niveles local, regional y nacional.

E-CONSULTA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	OPINIÓN	UNO

Entre los investigadores que trabajan desde el interior de México pude escuchar a Luz María Velázquez, quien con tezón ejemplar investiga apasionadamente sobre la situación de violencia escolar y de género que sufren las estudiantes de secundaria y preparatoria; también estaban Martha Josefina Franco, Eduardo Almeida, Felisa Ayala, Ofelia Piedad Pineda, Miguel Ángel Rodríguez, Manuel Sánchez Cerón y Sagrario Corte, investigadores poblanos, que sometieron a la discusión sus importantes aportes investigativos o la difusión de sus libros más recientes y foros en los que frecuentemente participan o son organizadores.

El libro *Nuestras historias. El papel del trabajo en las telesecundarias vinculadas a la comunidad*, coordinado por Enrique Pieck y Graciela Messina (2008), pero escrito por docentes poblanos que trabajan en la zona que dirige Gabriel Salom, con sede en San Andrés Tepexoxuca, Puebla, despertó un gran interés y debate por la relevancia, creatividad y pertinencia de su contenido. En fin, uno se pregunta entonces por qué si hay trabajos tan relevantes en la investigación educativa de México, y de Puebla en particular, ¿por qué no se usan jamás en la transformación del panorama oscuro que priva en el sector educativo de México y Puebla?

A mi juicio el problema del uso de la investigación educativa tiene varias aristas de análisis. Una de ellas es, efectivamente, la cultura que impera entre quienes toman las decisiones políticas. Cómo se distribuyen, con qué criterios, los puestos de autoridad educativa y responsables de administrar los servicios educativos en los niveles federal, estatal y municipal No es cosa menor que en un estado como Puebla, con tantas desigualdades sociales y magros resultados educativos, desde hace más de 20 años persistan funcionarios que saltan impudicamente de un puesto a otro.

En la SEP de Puebla es común y normal conocer, por ejemplo, a un burócrata que ocupa el puesto de director de planeación y programas sectoriales que, posteriormente, es nombrado asesor del asesor del director general de investigación y luego lo encontremos de director de educación primaria. Un profesor mayor a los setenta años, que jamás lee un libro ni acude a ningún curso de actualización o capacitación es el responsable de la marcha de la educación primaria de Puebla.

E-CONSULTA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	OPINIÓN	UNO

Igualmente, encontramos a otro sujeto, menos viejo en edad que el anterior pero con la misma incapacidad intelectual e historia de corrupción a cuestas, que trabajaba hace poco en una CORDE y después, por la gracia del gran jefe en turno, fue ungido director general de actualización y superación profesional y -para documentar la venalidad de la Secretaría de la Contraloría estatal en la SEP- al mismo tiempo fue coronado como director de instituciones de educación superior; esto es, como encargado de validar los REVOES a las más de 250 universidades particulares de Puebla.

Uno más llegó directamente desde un partido político o del SNTE y se hizo cargo de la educación media superior. Todo lo anterior sin que haya asistido jamás a una institución de educación superior y, mucho menos, faltaba más, a cursos de formación permanente.

Otra línea de análisis es el escaso apoyo nacional y local para realizar la investigación educativa. Baste ver el presupuesto destinado para llevarla a cabo. No sólo a nivel nacional – en el que muchos investigadores han expresado vivamente el repudio a las políticas educativas del gobierno en materia de investigación, desarrollo tecnológico y educación- sino que valdría mucho la pena revisar el comportamiento del presupuesto educativo destinado a esas tareas en Puebla. ¿Cuál es el monto del financiamiento para la investigación educativa en Puebla?

La situación en nuestro estado es muy grave, porque en este sexenio el presupuesto para realizar investigación educativa ha sido igual a cero. Y lo mismo ocurre con el trato que reciben de parte de la SEP de Puebla los pocos profesores con capacidad para realizar investigación educativa: ningún apoyo, estímulo o promoción para ellos, por el contrario es fácil ilustrar el mal trato a los profesores más destacados de la entidad, la prensa local ha dado muestras suficientes del desprecio de la burocracia educativa por los actores sobresalientes y los resultados de la investigación educativa. En síntesis, ni se apoya, ni se utilizan los resultados para transformar las condiciones escolares, los procesos áulicos y, menos aún, para diseñar las políticas educativas estatales más acordes a las necesidades y contextos del estado.

E-CONSULTA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	OPINIÓN	UNO

Lo que planteo es lo poco que hacemos para enderezar el rumbo de la educación en Puebla y, lo peor, la amenaza de cese laboral que recae sobre quienes se atreven a manifestarlo públicamente. Quienes los hacen se sitúan automáticamente en situación de vulnerabilidad: hablo de la criminalización de la inconformidad y la disidencia por parte de la burocracia educativa de la SEP estatal.

Así pues, es indispensable que los padres de familia, medios de comunicación y sectores sociales participen en la exigencia de probar otros caminos para mejorar la educación poblana, como el uso de los resultados de investigación educativa estatal. Lo que se realiza en investigación actualmente en la escuela pública de Puebla, en su gran mayoría, se debe exclusivamente a la decisión y al esfuerzo personal de investigadores que están en instituciones y organismos de la sociedad civil y que aportan sus hallazgos sobre las escuelas, contextos, profesores, alumnos y procesos educativos que se desarrollan en la educación de Puebla.

La investigación educativa no puede continuar como discurso de ornato como hasta hoy ocurre en Puebla. Un caso extremo de estas prácticas charlatanas lo protagoniza la **Universidad Pedagógica Nacional de Puebla**. La SEP de Puebla ha invertido cientos de miles de pesos en un congreso de investigación educativa que organiza la **UPN de Puebla**, no porque el nuevo director, Pedro Valdés Martínez, lo haya deseado con ahínco, sino porque la organización del Consejo Nacional de Investigación Educativa (CONIE) tiene preestablecida en su constitución la rotación de las sedes en el país. Fue un compromiso heredado por quienes fundaron y promovieron la existencia del CONIE en Puebla.

El actual director de la **UPN** se hizo del poder político el año pasado. Y desde entonces el terror contra los investigadores y profesores con doctorado y obra publicada arraigó en su interior. Los profesores que protestan o se inconforman públicamente contra sus parciales y arbitrarios criterios de decisión son hostigados y perseguidos laboralmente.

Hay varios casos de ceses injustificados y amenazas abiertas que se podrían reseñar. Por ahora me concentro en el último de ellos.

E-CONSULTA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	OPINIÓN	UNO

El profesor Miguel Ángel Rodríguez fue cesado ilegal y autoritariamente por el director de la **UPN de Puebla** hace tres meses: con el gracioso cargo de "falta de respeto al superior jerárquico". La falta de respeto consistió en haber organizado un foro en la comunidad universitaria para que los miembros del Movimiento Democrático Magisterial Poblano dieran a conocer sus argumentos académicos en contra de la Alianza por la Calidad de la Educación (ACE). Participaron en el Foro Juan Durán (líder democrático de la sección XXIII), Gilberto Maldonado (líder democrático de la sección LI), Miguel Guerra (vocero del movimiento) y Gabriel Salom (responsable de la elaboración del proyecto de educación alternativa)

Miguel Ángel fue co-fundador, cuando fungía como coordinador de investigación educativa de la **UPN 211**, de los encuentros regionales de investigación educativa -ahora convertido en Consejo Nacional de Investigación Educativa (CONIE)-. Este año alcanza los 14 años de vida en movimiento. Lo paradójico de la situación es que la **UPN de Puebla** asistirá a dicho evento para presumir que hace lo que en verdad combate por todos los medios -legales e ilegales- a su alcance: el ocaso de la investigación educativa. El profesor no estará presente en el Congreso que este mes tiene como sede a la **UPN 211 de Puebla**.

El profesor Rodríguez ha sido promotor y difusor a nivel local, nacional e internacional de los trabajos y obras de los investigadores y profesores de la **UPN 211** de Puebla. Cinco libros editados por la CONALITEG hablan de ello – el más reciente de agosto de 2009 da cuenta en 483 páginas de las memorias del *IV Foro Latinoamericano de Educación Intercultural, Migración y Vida Escolar*. Antes, en mayo del 2009, publicó el libro de su autoría *La educación básica como derecho social fundamental: estudiantes, recursos y escuelas indígenas 2000-2005*. Sin ningún apoyo de la **UPN 211** la institución siempre recibió créditos.

En una asamblea general de las tres unidades de la **UPN de Puebla**, celebrada a fines del 2008, Miguel Ángel Rodríguez fue elegido miembro de la comisión para elaborar la política de investigación de la institución. Después fue electo por la propia comisión para presentar la redacción final en torno a la integración y funciones del Consejo de Investigación Educativa.

E-CONSULTA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	OPINIÓN	UNO

Pero donde la puerca torció el rabo fue cuando se convirtió en activo participante del movimiento democrático magisterial de Puebla contra la ACE. La venganza no se hizo esperar y le llegó el cese un mal día que estaba internado en el ISSSTE de Puebla—el colmo del desprecio al Estado de derecho y a los derechos humanos fundamentales. La criminalización de la inconformidad en Puebla.

Pero volviendo al tema central, es necesario contemplar una práctica de fomento a la investigación de manera cotidiana, es decir, en la del ejercicio de la libertad para conformar grupos de trabajo, disponibilidad de tiempo para el trabajo de campo y de indagación, la vinculación con instituciones pares, presupuesto suficiente para desarrollarla, y usarla, en el entorno inmediato para resolver las principales problemáticas educativas de las regiones. En fin, humanizar los procesos educativos que viven los estudiantes y docentes directamente en las escuelas. Esto tiene, según los estudios realizados, un impacto en la vida personal y social.

En Puebla tenemos algunos ejemplos de esto. Bastaría con que la SEP recurriera a esas experiencias para replicarlas, con las adecuaciones del caso, a otros contextos educativos. En ellas es posible observar la participación abierta de los docentes, los padres de familia, los alumnos ahí están contentos de ir a las escuelas y permanecer en las aulas: esto es, aprenden para la vida que llevan fuera del plantel. Ya sabemos que todos estos son objetivos fundamentales planteados formalmente desde siempre en los planes y programas de estudio, pero el desinterés de las autoridades educativas impide que logren generalizarse los que existen en las instituciones educativas de nuestro estado.

Ahora bien, si las decisiones en materia educativa se toman sólo por conveniencia política hay que pensar hasta dónde nos conviene a los ciudadanos que esto siga de la misma manera. Aquí no importan los carros completos. Se trata de participar para modificar el estado de envilecimiento y de inseguridad que vivimos socialmente.

E-CONSULTA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	OPINIÓN	UNO

Es urgente que participemos de manera activa en la observación de lo que ocurre en la educación y de los resultados de las investigaciones para implementar políticas estatales que mejoren no sólo la calidad educativa sino la vida diaria de miles de poblados que están en condiciones de pobreza extrema. Y si los funcionarios de la educación no responden al perfil exigido para el cargo pues que se vayan. Que les pidan a sus padrinos que los ubiquen en donde sus capacidades puedan ser mejor aprovechadas.

RESUMEN

SEP

*** RESULTADOS DE LA PRUEBA ENLACE**

EXCÉLSIOR: DE ACUERDO CON LOS RESULTADOS DE LA PRUEBA *ENLACE 2009* PARA EDUCACIÓN BÁSICA, LOS ALUMNOS DE SECUNDARIAS PARTICULARES BAJARON EN SUS NIVELES DE CALIFICACIÓN CON RESPECTO AL AÑO ANTERIOR, Y AUNQUE ESTOS ESTUDIANTES RESULTARON MEJOR EVALUADOS QUE LOS DE PLANTELES PÚBLICOS EN ESPAÑOL Y MATEMÁTICAS, TUVIERON PUNTUACIONES MENOS FAVORABLES PARA PASAR, EN LA PRIMERA, 47.6 A 42.4 POR CIENTO DE ALUMNOS CON CALIFICACIÓN “BUENA”, DE LOS CUALES SÓLO 4.1 POR CIENTO LOGRÓ COLOCARSE EN EL NIVEL “EXCELENTE”, MUY POR DEBAJO DEL 5.2 POR CIENTO LOGRADO EN 2008.

EN LA SEGUNDA ASIGNATURA, LAS CALIFICACIONES “BUENAS” FUERON ALCANZADAS POR TAN SÓLO EL 24.5 POR CIENTO DE LOS ESTUDIANTES DE PLANTELES PRIVADOS, CONTRA EL 27.1 POR CIENTO OBTENIDO EL AÑO PASADO. DE ELLOS, ESTE AÑO SÓLO 4.3 POR CIENTO LOGRARON LA CALIFICACIÓN DE “EXCELENTE”, CUANDO EL AÑO PASADO FUE DE 5.2 POR CIENTO. ASIMISMO, LOS ALUMNOS QUE OBTUVIERON UNA CALIFICACIÓN INSATISFACTORIA SE INCREMENTÓ, PARA PASAR DE 5.6 A SEIS POR CIENTO, LO MISMO QUE EN EL CASO DE ESPAÑOL, DONDE LOS MENORES CON CALIFICACIÓN DE ELEMENTAL PASÓ DE 28.8 POR CIENTO A 29.2 POR CIENTO. A PESAR DE ESTOS RESULTADOS, LOS ESTUDIANTES DE PLANTELES DE PAGA OBTUVIERON MEJORES RESULTADOS QUE LOS DE ESCUELAS PÚBLICAS. (PÁG. 17-A)

*** OCDE PROPONE IMPLEMENTACIÓN DE BONO AL DESEMPEÑO DOCENTE**

REFORMA: EL CONSEJO CONSULTIVO DE LA OCDE PARA EVALUACIÓN Y POLÍTICAS DE INCENTIVOS PROPUSO A LA SEP CANALIZAR A LAS ESCUELAS Y NO A LOS MAESTROS EN LO INDIVIDUAL, LOS RECURSOS DEL *PROGRAMA DE ESTÍMULOS AL DESEMPEÑO DOCENTE*, CON LA FINALIDAD DE MOTIVAR LA COOPERACIÓN ENTRE ELLOS. LA PROPUESTA SEÑALA QUE SE DEBERÍAN ENTREGAR ENTRE 2 MIL Y 20 MIL PESOS, DE ACUERDO CON EL RESULTADO PROMEDIO DEL PLANTEL Y DEL INCREMENTO EN EL NIVEL DE APROVECHAMIENTO DE LOS ALUMNOS EN LA *PRUEBA ENLACE*.

CON ESTA PROPUESTA, QUE INCLUSO ANUNCIÓ EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN, ALONSO LUJAMBIO, DURANTE SU COMPARECENCIA EN EL SENADO, QUEDÓ SEPULTADO EL ACUERDO DE LA EX TITULAR DEL RAMO, JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA, PARA PREMIAR A LOS MAESTROS

CON UN BONO DE 100 MIL PESOS. FINALMENTE, LA SEP ANUNCIÓ QUE CANALIZARÁ 900 MILLONES DE PESOS AL *PROGRAMA DE ESTÍMULOS*, AUNQUE LA CÁMARA BAJA APROBÓ, PARA ESTE RUBRO, MIL 400 MILLONES DE PESOS PARA 2009. (PÁG. 9-A)

*** PROGRAMA HABILIDADES DIGITALES PARA TODOS**

REFORMA: A PESAR DE QUE LAS LICITACIONES DE LA PRIMERA FASE DE EQUIPAMIENTO Y CONECTIVIDAD PARA LAS ESCUELAS TELESECUNDARIAS FUERON CANCELADOS EN LOS ÚLTIMOS CINCO MESES, EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN BÁSICA, FERNANDO GONZÁLEZ SÁNCHEZ, SEÑALÓ QUE EL PROYECTO ESTÁ EN PROCESO DE DEFINICIÓN, PUES EXPLICÓ QUE EN LA REUNIÓN DEL CONAEDU SE ACORDÓ “QUE LAS ENTIDADES DEFINIRÍAN LOS ESQUEMAS DE CONTRATACIÓN O ADQUISICIÓN DE LOS EQUIPOS, ORIENTADOS POR LA EXPERIENCIA DE LOS ESTUDIOS QUE SE HICIERON EN *ENCICLOMEDIA*”.

ASIMISMO, ARGUMENTÓ QUE LAS CANCELACIONES QUE HAN PRESENTADO LOS ESTADOS DE NAYARIT, YUCATÁN, SINALOA, TABASCO, SAN LUIS POTOSÍ Y QUINTANA ROO SE DEBE AL “AJUSTE QUE ESTÁ RECIBIENDO EL PROGRAMA”, Y ESTOS AJUSTES ESTÁN SIENDO RESUELTOS CON EL PASO DE LOS MESES. FINALMENTE, DEJÓ EN CLARO QUE LA SUBSECRETARÍA A SU CARGO ES RESPETUOSA DE LOS PROCESOS ESTATALES PARA LA CONTRATACIÓN DE LOS EQUIPOS, PORQUE LAS ENTIDADES SERÍAN LAS RESPONSABLES DE CONSTRUIR LAS MESAS DE OPERACIÓN, LOS SISTEMAS DE EQUIPAMIENTO Y DE CONECTIVIDAD DE LAS ESCUELAS. (PÁG. 9-A)

*** RECHAZAN RECTORES DAR RECURSOS A BECAS DEL CONACYT**

LA JORNADA: RECTORES DE TODO EL PAÍS DESCARTARON ACOGERSE AL PLAN DEL CONACYT PARA QUE ÉSTAS APORTEN RECURSOS PARA LAS BECAS QUE OTORGA EL ORGANISMO, PUES YA DE POR SÍ ENFRENTAN PROBLEMAS PRESUPUESTARIOS, Y APARTE DE LOS RECORTES, NO PODRÍAN DAR UNA APORTACIÓN ADICIONAL A LOS APOYOS. AL RESPECTO, EL RECTOR DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE SINALOA, VÍCTOR ANTONIO CORRALES, EXPRESÓ QUE LA POSTURA DE LAS INSTITUCIONES EDUCATIVAS ES QUE EL CONACYT DEBE ASUMIR EL COSTO TOTAL DE SUS BECAS, PUES ES SU RESPONSABILIDAD, PUES SU MISIÓN ES APOYAR LA INVESTIGACIÓN Y, POR LO TANTO, LAS BECAS. (PÁG. 9)

*** CONSIDERAN INACEPTABLE EL RECORTE A EDUCACIÓN SUPERIOR**

LA JORNADA: EL ESPECIALISTA EN TEMAS DE EDUCACIÓN Y POBREZA, SERGIO MARTÍNEZ ROMO, AFIRMÓ QUE EL PROYECTO DE LA SECRETARÍA DE HACIENDA PARA REDUCIR 6 MIL MILLONES DE PESOS A LOS FONDOS PÚBLICOS PARA CONSOLIDAR LAS UNIVERSIDADES TECNOLÓGICAS ES UNA PROPUESTA INACEPTABLE PORQUE EL GOBIERNO FEDERAL NO ACOMPAÑA LA PROPUESTA CON UN MODELO ALTERNO DE MEJORA Y DESARROLLO.

PEOR AÚN, LAMENTA QUE DESDE LOS AÑOS 70, EL ESTADO NO HAYA CAMBIADO SU MODELO DE ADMINISTRACIÓN, ENSEÑANZA E INVESTIGACIÓN, NI SE VE POR NINGÚN LADO LA APORTACIÓN EMPRESARIAL QUE SUPUESTAMENTE SE DARÍA A LAS UNIVERSIDADES TECNOLÓGICAS DE MENOS DE 10 MIL ESTUDIANTES. POR ELLO, DESTACÓ QUE LA INTENCIÓN DE LA ADMINISTRACIÓN FEDERAL ES REDUCIR, INVARIABLEMENTE, LA INVERSIÓN EN CIENCIA Y TECNOLOGÍA. (PÁG. 10)

*** HACIENDA ASEGURA QUE HABRÁ MÁS PRESUPUESTO PARA UNIVERSIDADES**

LA PRENSA: DE ACUERDO CON EL DOCUMENTO *PREGUNTAS Y RESPUESTAS SOBRE EL PAQUETE ECONÓMICO 2010*, LA SECRETARÍA DE HACIENDA INDICÓ QUE EN EL PROYECTO DE EGRESOS NO SE AFECTA AL PRESUPUESTO DE LAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS, POR EL CONTRARIO, ÉSTAS RECIBIRÁN “UN INCREMENTO REAL DE 1.0 POR CIENTO EN RELACIÓN CON EL PRESUPUESTO APROBADO PARA 2009”, EN PARTICULAR EL DE LA UNAM, QUE TENDRÁ UN INCREMENTO REAL DEL 3.2 POR CIENTO. (PÁG. 12)

*** VIOLENCIA EN SECUNDARIAS**

EL UNIVERSAL: DE ACUERDO CON LA INVESTIGACIÓN *PANORAMA DE LA EDUCACIÓN SECUNDARIA EN EL DISTRITO FEDERAL. BASES PARA LA ACCIÓN*, DE LA AFSEDF, UNO DE CADA TRES ESTUDIANTES CONSIDERA A LA SECUNDARIA UN LUGAR INSEGURO; UNO DE CADA TRES DICE QUE SUS COMPAÑEROS SON PELIGROSOS Y CUATRO DE CADA 10 QUE LA COLONIA DONDE VIVEN NO ES SEGURA. PERO NO SÓLO ESO, DIVERSOS ESTUDIOS REALIZADOS EN PLANTELES O DEMARCACIONES HAN DEJADO EVIDENCIA DE QUE LOS MENORES HAN SIDO ABUSADOS SEXUALMENTE POR SUS FAMILIARES E, INCLUSO, QUE CONSUMEN ALCOHOL Y DROGAS, PUES ESTOS ESTÁN A SU ALCANCE.

EL PROBLEMA TAMBIÉN SE HA DOCUMENTADO A NIVEL INTERNACIONAL Y LA OCDE HA CATALOGADO A MÉXICO COMO EL PAÍS CON EL AMBIENTE ESCOLAR MÁS VIOLENTO EN SECUNDARIAS, PUES EN SEIS DE CADA 10 HAY ABUSOS, INTIMIDACIÓN Y AGRESIÓN VERBAL; EN 47 POR CIENTO DE ELLAS LAS Y LOS ALUMNOS AGREDEN A LOS PROFESORES Y 51 POR CIENTO DE LAS Y LOS MAESTROS ENTREVISTADOS ASEGURÓ QUE EN LAS Y LOS ESTUDIANTES HABÍA POSESIÓN DE DROGAS O ALCOHOL.

PERO LA VIOLENCIA TAMBIÉN ESTÁ DOCUMENTADA EN INTERNET, DONDE LOS ALUMNOS PUBLICAN LOS VIDEOS QUE GRABAN CUANDO HAY PELEAS ENTRE ESTUDIANTES Y ESTO SE HA GENERALIZADO. DE HECHO, EL INEE SOSTIENE QUE EL 25 POR CIENTO DE LOS ALUMNOS PARTICIPA EN ACTOS DE VIOLENCIA, ADEMÁS DE QUE SE HA DETECTADO QUE EL PROGRAMA *ESCUELA SEGURA*, EN ESTOS CASOS, NO HA FUNCIONADO, PUES LA DROGA LA CONSIGUEN EN CASA Y LAS PELEAS SE HACEN A 50 METROS DEL PLANTEL. LO QUE SE

NECESITA TRABAJAR CON LOS PROFESORES Y LOS ALUMNOS PARA DARLES APOYO, PUES SON VIOLENTOS PORQUE ESE ES SU ESTILO DE VIDA. (PÁGS. 1 Y 5-KIOSKO)

*** LLAMAN A COMBATIR DELINCUENCIA CON EDUCACIÓN**

EL SOL DE MÉXICO: EL SENADOR PERREDISTA FRANCISCO JAVIER CASTELLÓN, AFIRMÓ QUE EL AVANCE INCONTENIBLE DE LA VIOLENCIA Y LA DELINCUENCIA ORGANIZADA SÓLO PUEDE DETENERSE CON EL REFUERZO DE LA POLÍTICA EDUCATIVA, POR LO QUE DEJÓ EN CLARO QUE EN ESTOS MOMENTOS DE CRISIS ES CUANDO EL PAÍS NECESITA UNA POLÍTICA INTEGRAL EN EL RAMO, ADEMÁS DEL APOYO A LA CIENCIA Y LA TECNOLOGÍA, PUES SÓLO ASÍ SE DETENDRÁ “EL AVANCE INCONTENIBLE DE LA CULTURA DE LA VIOLENCIA, QUE NO SE PUEDE PARAR SÓLO CON LA POLICÍA, SINO A TRAVÉS DE LA EDUCACIÓN”.

POR ELLO, LAMENTÓ EL RECORTE QUE PLANEA EL GOBIERNO FEDERAL, DE 800 MILLONES DE PESOS, PARA LA EDUCACIÓN SUPERIOR. AL RESPECTO, COMENTÓ QUE LAS UNIVERSIDADES TIENEN UNA RESPONSABILIDAD SOCIAL MUY GRANDE, PUES SON LOS ESPACIOS DE FORMACIÓN, INVESTIGACIÓN Y PRESERVADORES DE LA CULTURA. (PÁG. 7-A)

*** ANIVERSARIO DEL MUSEO DE ANTROPOLOGÍA**

EL SOL DE MÉXICO: CON LA ASISTENCIA DEL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO, SE CELEBRARON LOS 45 AÑOS DEL MUSEO NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA, ENGALANADOS CON LA MUESTRA FOTOGRAFICA *MUSEO NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA 1964-2009, EL PASADO Y PRESENTE EN TUS MANOS*. EL FUNCIONARIO, JUNTO CON LOS TITULARES DEL CONACULTA, CONSUELO SÁIZAR, Y DEL INAH, ALFONSO DE MARÍA Y CAMPOS, INAUGURARON LA MUESTRA.

EN SU DISCURSO, LUJAMBIO SEÑALÓ QUE “EL MUSEO NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA ES UN REFERENTE NACIONAL E INTERNACIONAL, PORQUE ESTÁ EN LA BASE DE LA IDENTIDAD MEXICANA”, Y DESTACÓ SU DISEÑO “COMO UNO DE LOS MODELOS ARQUITECTÓNICOS DE IMPORTANCIA MUNDIAL”. (PÁG. 1-¡VIVE!)

SECTOR EDUCATIVO

*** DESVÍO DE RECURSOS DEL FAEB EN QUERÉTARO**

EL UNIVERSAL: DE ACUERDO CON UNA REVISIÓN DE LA ASF, DURANTE 2007, CON RECURSOS PÚBLICOS Y POR LO MENOS DURANTE UN AÑO, EN QUERÉTARO SE PAGARON SALARIOS A “AVIADORES” EN EL SECTOR EDUCATIVO, ES DECIR, PERSONAL QUE NO SE

PRESENTÓ A LABORAR ARGUMENTANDO SER “COMISIONADO” DEL SINDICATO, PERO SIN CONTAR CON SU AVAL. ESTA SITUACIÓN PROVOCÓ LA TRANSFERENCIA INDEBIDA DE 171.6 MILLONES DE PESOS DEL PRESUPUESTO ASIGNADO AL FAEB EN LA ENTIDAD.

DE ACUERDO CON LAS CONCLUSIONES DE LA REVISIÓN, “SE CONSIGA QUE EN EL PERIODO AUDITADO, SIETE PROFESORES DE LA ENTIDAD, QUE EN ESE TIEMPO SE DESEMPEÑABAN COMO REGIDORES EN AYUNTAMIENTOS DEL ESTADO, SIGUIERON COBRANDO SUS SALARIOS, ACUMULÁNDOSE PAGOS QUE NO DEBIERON REALIZARSE POR 565 MIL 100 PESOS”. ADEMÁS, 127 TRABAJADORES “COMISIONADOS, CON GOCE DE SUELDO”, SIGUIERON COBRANDO SU SALARIO.

EL DOCUMENTO REPORTA UN TOTAL DE 13 IRREGULARIDADES A LOS RECURSOS DEL FONDO, INCLUYENDO LA NÓMINA DE PERSONAL ADSCRITO A DEPARTAMENTOS “NO FINANCIABLES CON EL FAEB, TANTO POR HONORARIOS COMO DE BASE”. EN TOTAL, LA AUDITORÍA SUPERIOR EMITIÓ 14 OBSERVACIONES QUE GENERARON 16 ACCIONES, CUATRO DE LAS CUALES PROCEDERÁ A FINCAR RESPONSABILIDADES ADMINISTRATIVAS, DOS RECOMENDACIONES, NUEVE A PLIEGOS DE OBSERVACIÓN Y UNA RECOMENDACIÓN AL DESEMPEÑO. (PP Y 20-A)

*** MUESTRA TEOTIHUACANA EN PARÍS**

MILENIO: EL MUSEO PARISINO DEL QUAI BRANLY PRESENTÓ LA MUESTRA *TEOTIHUACÁN, CIUDAD DE LOS DIOS*, QUE PRESENTA 450 GRANDES JOYAS ARQUEOLÓGICAS DE ESTA CULTURA DEL MÉXICO ANTIGUO Y QUE NUNCA HABÍA SALIDO DEL PAÍS. PARA LA PRESENTACIÓN OFICIAL DE LA MUESTRA, PROGRAMADA PARA ESTE MARTES, EL DIRECTOR GENERAL DEL INAH, ALFONSO DE MARÍA Y CAMPOS, SE HA DESPLAZADO A LA CAPITAL FRANCESA PARA, ADEMÁS, ESTAR PRESENTE EN EL ARRANQUE DE LAS ACTIVIDADES QUE SE REALIZARÁN EN FRANCIA CON MOTIVO DEL BICENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA Y EL CENTENARIO DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA. (**MILENIO 53-CULTURA, EXCÉLSIOR 6-COMUNIDAD, LA CRÓNICA 38, EL SOL DE MÉXICO 1 Y 4-A, LA PRENSA 10**)

*** SARAH BRIGHTMAN RECHAZA AFECTACIONES A CHICHÉN ITZÁ POR SU CONCIERTO**

REFORMA: LA SOPRANO BRITÁNICA SARAH BRIGHTMAN, QUE SE PRESENTARÁ EL 31 DE OCTUBRE EN CHICHÉN ITZÁ, DIJO DESCONOCER LOS POSIBLES DAÑOS ESTRUCTURALES A LOS MONUMENTOS HISTÓRICOS QUE PODRÍA PROVOCAR EL MONTAJE DEL ESCENARIO DONDE SE PRESENTARÁ, PUES ASEGURÓ QUE “ESTÁ PERMITIDO CANTAR AHÍ”, POR LO QUE NO VE DÓNDE RADIQUE EL PROBLEMA. ASIMISMO, DIJO QUE NO SE HA DOCUMENTADO SOBRE EL SITIO ARQUEOLÓGICO, SIN EMBARGO, DEFENDIÓ SU PRESENTACIÓN Y ASEGURÓ QUE SE TRATA DE UN ESPECTÁCULO LLENO DE PAZ Y AMOR, PERO SOBRE TODO, CULTURAL. (PÁG. 4-GENTE)

*** RECURSOS PARA CINEMATOGRAFÍA**

EXCÉLSIOR: CONSUELO SÁIZAR EN LA CELEBRACIÓN DEL SÉPTIMO FESTIVAL INTERNACIONAL DE CINE DE MORELIA, AFIRMÓ QUE NO HABRÁ RECORTES A LA INDUSTRIA CINEMATOGRAFICA. IMCINE, EL CENTRO DE CAPACITACIÓN CINEMATOGRAFICA, LOS ESTUDIOS CHURUBUSCO Y LA CINETECA NACIONAL, NO VERÁN RECORTADOS SU PRESUPUESTO EN PORCENTAJES QUE IBAN DEL 46 AL 12 POR CIENTO, DADO QUE ESTA INSTRUCCIÓN PROVIENE DE LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA. (**EXCÉLSIOR 1 Y 9-FUNCIÓN, EL UNIVERSAL 10-A, EL ECONOMISTA 40-LA PLAZA, EL SOL DE MÉXICO 4-ESCENA**)

*** CONCLUYE TOMA DE LA UAZ**

REFORMA: EL RECTOR DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE ZACATECAS, FRANCISCO DOMÍNGUEZ, RECORRIÓ LAS INSTALACIONES DEL CAMPUS, LUEGO DE QUE LOS RECHAZADOS DE LA CARRERA DE MEDICINA LEVANTARON LA TOMA DE LAS INSTALACIONES AL ACEPTAR UN ACUERDO, DEL CUAL NO SE HAN OFRECIDO DETALLES. EL CONFLICTO DURÓ DOS MESES. (**PÁG. 9-A**)

*** POSIBLE CIERRE DE ESCUELAS EN NL POR REBROTE DE INFLUENZA**

LA CRÓNICA: AUTORIDADES DE SALUD DE NUEVO LEÓN INDICARON QUE NO SE DESCARTARÁ LA POSIBILIDAD DE SUSPENDER CLASES SI SE PRESENTA UN REBROTE DEL VIRUS DE LA INFLUENZA A H1N1 EN LA ENTIDAD, ADEMÁS DE QUE SE REFORZARÁN LAS MEDIDAS DE PREVENCIÓN DEL CONTAGIO DE ESTE MAL. AL RESPECTO, EL NUEVO TITULAR DE LA DEPENDENCIA, JESÚS ZACARÍAS VILLARREAL, ADMITIÓ QUE “LA ÚNICA FORMA DE PODER TOMAR DECISIONES CORRECTAS EN CUANTO A LAS RECOMENDACIONES AL PÚBLICO, INCLUYENDO EL CIERRE PARCIAL O TOTAL DE ÁREAS ESPECÍFICAS COMO LO SERÍAN LAS ESCUELAS, DEPENDE DE CONTAR CON UNA BUENA INFORMACIÓN EPIDEMIOLÓGICA”, DETALLÓ. (**PÁG. 14**)

*** GARANTIZAN RECURSOS PARA REMODELAR BELLAS ARTES**

LA JORNADA: LA DIRECTORA DEL INBA, TERESA VICENCIO, ASEGURÓ QUE LA INVERSIÓN POR 400 MILLONES DE PESOS PARA EL REMOZAMIENTO INTEGRAL DEL PALACIO DE BELLAS ARTES NO SERÁ AFECTADA POR LOS RECORTES PRESUPUESTALES AL SECTOR, PUES ESTÁ “BLINDADO”. ASIMISMO, DEJÓ EN CLARO QUE EL RECINTO NO SERÁ PRIVATIZADO Y “NO HAY NINGUNA INTENCIÓN, ESTRATEGIA O PLAN EN ESE SENTIDO”, Y ASEVERÓ QUE ES PRIORIDAD DEL GOBIERNO FEDERAL REMODELAR LA SALA PARA “SERVICIO DE LOS MEXICANOS”. (**PÁG. 10-CULTURA**)

INFORMACIÓN GENERAL

* PROPONEN MEDIDAS DE AUSTERIDAD Y RECAUDATORIAS ANTE LA CRISIS

MILENIO: EN LA PUBLICACIÓN SEMANAL *ANÁLISIS ECONÓMICO EJECUTIVO*, EL CENTRO DE ESTUDIOS ECONÓMICOS DEL SECTOR PRIVADO CALCULÓ QUE EN LA PROPUESTA ECONÓMICA PARA 2010 ES FACTIBLE UN MAYOR ESFUERZO EN MATERIA DE REDUCCIÓN DE GASTOS QUE PODRÍA GENERAR AHORROS POR 322.7 MIL MILLONES DE PESOS, SIN AUMENTAR IMPUESTOS. AGREGÓ QUE UNA ALTERNATIVA PARA SOLUCIONAR LA INESTABILIDAD DE LAS CUENTAS PÚBLICAS ES REDUCIR Y EFICIENTAR EL GASTO, Y LAS MEDIDAS QUE SE TOMEN EN ESTA MATERIA DEBEN SER CONTUNDENTES Y PERMANENTES.

REFIERE QUE SI BIEN LAS AUTORIDADES HACENDARIAS TIENEN PREVISTOS AHORROS TOTALES POR 218 MIL MILLONES DE PESOS EN 2010, LOS ESFUERZOS PUEDEN SER MAYORES E INCLUSO SUFICIENTES PARA EVITAR O MATIZAR EL AUMENTO DE LA CARGA IMPOSITIVA QUE SE TIENE PREVISTA. “DESPUÉS DE REVISAR ALGUNAS PARTIDAS DEL PRESUPUESTO PARA 2010, CÁLCULOS PRELIMINARES DEL CEESP INDICAN QUE ES FACTIBLE UN MAYOR ESFUERZO EN MATERIA DE REDUCCIÓN DE GASTOS QUE PODRÍAN GENERAR AHORROS POR 322.7 MIL MILLONES DE PESOS”, SEÑALA EL REPORTE.

EN TANTO, LA FRACCIÓN DEL PRI EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS ESTIMÓ QUE EL GOBIERNO FEDERAL PODRÍA OBTENER HASTA 130 MIL MILLONES DE PESOS CON UNA MAYOR EFICIENCIA DEL SERVICIO DE ADMINISTRACIÓN TRIBUTARIA, LO QUE HARÍA INNECESARIA LA CREACIÓN DEL NUEVO IMPUESTO DE 2 POR CIENTO A LA VENTA DE BIENES Y SERVICIOS. “TODO PARECE INDICAR QUE PODRÍAMOS IRNOS ARRIBA DE LOS 130 MIL MILLONES DE PESOS SI SUMÁRAMOS LA EFICIENCIA RECAUDATORIA, MAS LO QUE GANÓ DURANTE 2008 EN LOS JUICIOS QUE LE GANÓ A LOS CONTRIBUYENTES”, INDICÓ EL LEGISLADOR PRIISTA OMAR FAYAD. (TITULAR Y 4)

* LLAMAN A REACTIVAR EL MERCADO INTERNO

EXCÉLSIOR: EN RELACIÓN CON LA ACTUAL COYUNTURA ECONÓMICA DEL PAÍS, DE PRÁCTICO ESTANCAMIENTO, EL GOBERNADOR DEL BANCO DE MÉXICO, GUILLERMO ORTIZ, SEÑALÓ QUE “DEPENDER DE ALGO O DE ALGUIEN ES MALA IDEA PARA MÉXICO”, AL REFERIRSE A LA DEPENDENCIA DE LOS INGRESOS PÚBLICOS DEL PETRÓLEO Y A LA DEPENDENCIA DE LAS EXPORTACIONES DEL MERCADO ESTADUNIDENSE. POR ELLO, ACLARÓ, ES IMPORTANTE DIVERSIFICAR.

EXPLICÓ QUE “HAY QUE CAMBIAR EL MODELO DE NEGOCIOS Y HACERLO LO MÁS PRONTO POSIBLE, PORQUE LO QUE EXPLICA NUESTRA PROBLEMÁTICA ES QUE PRODUCIMOS BIENES COMO AUTOS, TELEVISIONES, REFRIGERADORES, VIDEOJUEGOS QUE HOY NO SON COMPRADOS POR LOS ESTADUNIDENSES, POR ESO HAY QUE ACELERAR EL RESTABLECIMIENTO DEL CONSUMO INTERNO Y ESO SOLO SE PUEDE LOGRAR CON ESTÍMULO FISCAL BIEN FINANCIADO.”

AL RESPECTO, ADELANTÓ QUE ESTE LUNES, EL *GRUPO DE LOS 30* ENTREGARÁ AL FMI EL TRABAJO QUE LE FUE ENCOMENDADO A ÉL, A STANLEY FISCHER, EL BANQUERO CENTRAL DE ISRAEL Y EX DIRECTOR DEL FMI, Y A JACOBS FRANKEL, EN EL QUE SE DETALLA LA FORMA EN QUE SE PUEDE REFORMAR AL ORGANISMO FINANCIERO, LA DISTRIBUCIÓN DE CUOTAS Y LA ESTRUCTURA DE GOBIERNO. (TITULAR Y 10-FINANZAS)

* ENCUESTA SOBRE RECUPERACIÓN ECONÓMICA

EL UNIVERSAL: SEGÚN LA ENCUESTA QUE RECABA TRIMESTRALMENTE EL GRUPO DE DIARIOS DE AMÉRICA, LA ECONOMÍA DE MÉXICO HA SIDO LA MÁS AFECTADA DE LATINOAMÉRICA POR LA RECESIÓN GLOBAL Y SERÁ LA NACIÓN QUE TARDARÁ MÁS TIEMPO EN RECUPERARSE. INCLUSO, ESTIMACIONES SEÑALAN QUE LA ECONOMÍA MEXICANA SERÁ LA QUE MÁS DECRECERÁ ESTE AÑO, CON UN REGISTRO DE -7.2 POR CIENTO RESPECTO A 2008. EL MAYOR DETERIORO DE MÉXICO SE DEBE, EN GRAN PARTE, A SU ESTRECHA RELACIÓN ECONÓMICA CON ESTADOS UNIDOS, EPICENTRO DE LA CRISIS FINANCIERA.

POR SU PARTE, LA EMPRESA CALIFICADORA MERRILL LYNCH ESTIMÓ QUE MIENTRAS A MÉXICO Y A CHILE LES TOMARÁ CASI DOS AÑOS EN LLEGAR A LOS NIVELES QUE TENÍAN ANTES DE LA CRISIS, A BRASIL Y A PERÚ APENAS LES IMPLICARÁ EN TIEMPO, LOS PRÓXIMOS CINCO TRIMESTRES. (TITULAR Y 4-FINANZAS)

* FRAUDE EN EL SINDICATO MEXICANO DE ELECTRICISTAS

REFORMA: LA SECRETARÍA DEL TRABAJO ANUNCIARÁ HOY SU NEGATIVA A RECONOCER LA VALIDEZ DE LA TERCERA REELECCIÓN DE MARTÍN ESPARZA AL FRENTE DEL SINDICATO MEXICANO DE ELECTRICISTAS, DEBIDO A LAS IRREGULARIDADES DETECTADAS. DE ACUERDO CON LOS RESULTADOS OFICIALES DE LA ELECCIÓN SINDICAL, HUBO MÁS VOTOS QUE VOTANTES EN EL PROCESO DE JULIO, YA QUE ESPARZA TUVO 27 MIL 10 VOTOS CONTRA 26 MIL 658 DE ALEJANDRO MUÑOZ, UNA DIFERENCIA DE APENAS 352 SUFRAGIOS.

SIN EMBARGO, EN 10 DE LAS 12 DIVISIONES QUE INTEGRAN EL GREMIO, 11 REGIONALES MÁS EN EL DF, SE PRESENTÓ ESTÁ IRREGULARIDAD. EL CASO MÁS EVIDENTE SE DIO EN LA DIVISIÓN JUANDHÓ, A LA QUE ESTÁ ADSCRITO EL PROPIO ESPARZA Y EN LA QUE SUPUESTAMENTE VOTARON MIL 92 TRABAJADORES ACTIVOS Y JUBILADOS, PESE A QUE SÓLO 357 INTEGRAN EL PADRÓN.

LA DIRIGENCIA DEL SINDICATO, EL SÁBADO, ADVIRTIÓ QUE ANTE LA NEGATIVA DE AUTORIDADES LABORALES DE DARLE LA TOMA DE NOTA DE SU ELECCIÓN INTERNA, EMPRENDERÁN ESTA SEMANA UNA SERIE DE ACCIONES TANTO EN LAS CALLES COMO EN INSTANCIAS LEGALES. FERNANDO AMEZCUA CASTILLO, VOCERO DEL SINDICATO, DIJO QUE ESTE LUNES ESTARÁN TRABAJANDO DE FORMA INTERNA CON INFORMACIÓN PARA LOS COMPAÑEROS. (PP Y 10-NACIONAL).



RESULTADOS DE PRUEBA ENLACE 2009, INDICADOR PARA LOGRAR AVANCES SOSTENIDOS EN MATERIA DE EDUCACIÓN: LUJAMBIO

02 Octubre 2009



Anunció que se otorgarán incentivos a los profesores cuyos alumnos hayan logrado los mejores promedios durante esta prueba.

Lo importante es mantener el ritmo de las acciones y los programas, a fin de lograr avances sostenidos, indicó.

Al darse a conocer los resultados de la Prueba ENLACE 2009 en Educación Básica, el Secretario de Educación Pública, Maestro Alonso Lujambio, anunció que se otorgarán incentivos a los profesores cuyos alumnos hayan logrado los mejores promedios durante esta prueba. Para ello, dijo, se destinarán 900 millones de pesos, destinados por el Congreso de la Unión para 2009.



El titular de la SEP dijo que dichos resultados demuestran un avance en el nivel de la calidad educativa del país y aseguró que si bien caminamos en la dirección correcta no hay espacio para triunfalismos, sino para lograr avances sostenidos en la materia.

“Como Secretario de Educación no espero resultados espectaculares de un año para otro, porque los cambios estructurales y profundos son, por definición, graduales en la expresión de sus resultados”, dijo e indicó que lo importante es mantener el ritmo de las acciones y los programas, a fin de lograr avances sostenidos.

El Secretario de Educación hizo un llamado a trabajar por las comunidades escolares a fin de abarcar a un mayor número de población e insertarlas en las políticas educativas, toda vez que sectores vulnerables como el indígena y de lugares apartados son los que se ubican en el nivel de insuficiente. El reto, dijo, es elevar cada vez más ese nivel a promedios de bueno y excelente.

Asimismo, el Secretario reconoció la labor de los organizadores, quienes durante la contingencia sanitaria por el virus de la Influenza AH1N1 lograron salvaguardar la aplicación de la prueba, así como su transparencia, la cual, indicó, le da poder a la sociedad para conocer y exigir las metas que el Gobierno Federal se plantea.

Los resultados que se dieron a conocer hoy estarán disponibles a partir del próximo 5 de octubre a través de internet, debido a que están en la etapa final de su procesamiento; entre ellos destaca que el número de alumnos de primaria que se ubicaban en un nivel de insuficiente en la materia de Español durante 2008, disminuyó de 20.8 a 19.2 por ciento en 2009.

Al respecto, el responsable de la política educativa del país apuntó que los resultados permitirán medir la evolución de las políticas educativas en México, de conformidad con la intención del Presidente Felipe Calderón de enfrentar con realismo los problemas de fondo.



En tanto, el subsecretario de Educación Básica, Fernando González Sánchez, detalló que este instrumento de medición permitirá definir políticas públicas a través de tres líneas de acción: La revisión de programas de atención regional en zonas que presenten las mayores deficiencias; la formación docente con base en esas deficiencias y el fortalecimiento en el aprendizaje de los alumnos.

Agregó que este año se atenderá alrededor de 12 mil 800 alumnos en este sistema de fortalecimiento educativo. Por su parte, el titular de la Unidad de Planeación y Evaluación de Políticas Educativas (UPEPE), Jorge Santibañez Romellón, calificó la evaluación como un instrumento valioso de análisis para desarrollar mayores acciones en materia educativa, misma que involucra a padres de familia, maestros y funcionarios en busca de una causa común.

A su vez, el Secretario General Ejecutivo del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Rafael Ochoa Guzmán, reiteró la necesidad de institucionalizar un programa de evaluación integral que permita superar los rezagos en el aprovechamiento escolar y afinar la pertinencia de la inversión, la infraestructura y la competencia de las autoridades, así como la formación docente. Finalmente, el Secretario Ejecutivo de la organización civil “Suma por la Educación”, Francisco López Díaz, calificó a la prueba ENLACE como una atinada política pública, que en sus cuatro años de implementación representa una buena herramienta de consulta para la sociedad sobre el nivel de conocimiento de nuestra infancia.

Destacó que durante el ejercicio de observación que llevó a cabo esta organización, el 99 por ciento de ciudadanos participantes reportaron que las etiquetas que salvaguardaron el material durante la contingencia sanitaria, se encontraba en buen estado;

Asistieron también al evento, el presidente de la Comisión de Educación y Servicios Educativos de la Cámara de Diputados, José Trinidad Padilla López; la presidenta de la Unión Nacional de Padres de Familia, Consuelo Mendoza García y el presidente de la Federación Nacional de Asociaciones de Padres de Familia, Leopoldo Rodríguez García.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	NACIONAL	9

Piden parar reforma

Investigadores exigieron a la SEP suspender la reforma integral de la educación básica.

“Pedimos que la suspendan y que reinicien un nuevo proceso que aproveche los avances de las ciencias vinculadas con la educación y la experiencia acumulada y que aliente procesos de reflexión y discusión.

“Las reformas son urgentes. Pero en una sociedad democrática éstas son resultado de un proceso de deliberación pública, de negociaciones transparentes e inclusivas, del trabajo de equipos cuyo compromiso es con las escuelas públicas”, señala una declaración del décimo Congreso Nacional de Investigación Educativa, del Consejo Mexicano de Investigación Educativa, emitida en Veracruz el pasado 25 de septiembre.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	NACIONAL	9

Proponen dar bono a maestros

Sonia del Valle

El Consejo Consultivo de la OCDE para Evaluación y Políticas de Incentivos propuso a la SEP canalizar a las escuelas, y no a los maestros en lo individual, los recursos del Programa de Estímulos al Desempeño Docente.

“Entregar un estímulo a la escuela motiva la cooperación entre los docentes”, señala la propuesta del Consejo.

Proponen entregar a los docentes de la escuela “premiada” un bono de entre 2 mil y 20 mil pesos, de acuerdo con el resultado promedio del plantel y el incremento en el nivel de aprovechamiento que tuvieron los alumnos de la escuela evaluada entre un año y otro en la prueba ENLACE.

Con esta propuesta, que incluso anunció el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, durante su comparecencia en el Senado, quedó sepultado el acuerdo original de la ex titu-

lar de Educación, Josefina Vázquez Mota, que proponía premiar a los maestros con un bono de 100 mil pesos.

El Programa de Incentivos canalizaría el recurso a todos los maestros de la escuela y no a un maestro en particular.

La SEP anunció, el viernes pasado, que canalizará 900 millones de pesos al programa, a pesar de que la Cámara de Diputados aprobó para el Programa de Estímulos mil 400 millones de pesos para 2009.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	NACIONAL	9

Cancelan licitaciones varios estados

Defiende SEP plan para telesecundaria

› Aduce subsecretario 'ajustes' en dotación de computadoras para 5 mil planteles

Sonia del Valle

El Programa Habilidades Digitales para Todos, que busca equipar con computadoras e internet a 5 mil telesecundarias, está en proceso de definición, señaló el subsecretario de Educación Básica, Fernando González Sánchez.

Lo anterior, a pesar de que las licitaciones de la primera fase de equipamiento y conectividad para las escuelas fueron cancelados en los últimos 5 meses.

En Nayarit, Yucatán, Sinaloa, Tabasco, SLP y Quintana Roo dieron por cancelada la licitación internacional a la que convocaron para equipar en conjunto mil 354 grupos de telesecundaria.

El paquete tecnológico incluye mil 354 pizarrones interactivos, computadoras personales para los maestros, impresoras, proyectores, carritos almacenadores de computadoras laptop, así como 25 mil 599 computadoras de bajo costo para los alumnos.

En Yucatán, ninguno de los 32 empresarios que compraron las bases presentaron propuestas técnica o económica y la licitación se declaró desierta.

El artículo 41 de la Ley de Adquisiciones señala que cuando una licitación se declara de-

sierta, el convocante —el Gobierno de Yucatán— podrá adquirir los equipos a través de la invitación a terceras personas.

En otras entidades como Quintana Roo y Tabasco se consideró que de seguir el proceso de licitación se causaría un grave daño al estado.

Cuestionado sobre el particular, el subsecretario, responsable del programa a nivel federal, aclaró que el mecanismo para adquirir los equipos se trabajó en el seno del Consejo Nacional de Autoridades Educativas (Conaedu).

“Se acordó con todas las entidades, a través de reglas de operación definir, los esquemas de contratación o adquisición de los equipos, orientados por la experiencia de los estudios que se hicieron en Enciclomedia.

“Se definió que las entidades federativas serían las responsables de ir construyendo las mesas de operación, los sistemas de equipamiento y de conectividad de las escuelas”, señaló.

Por tanto, adujo, la subsecretaría a su cargo, es respetuosa de los procesos de los estados para la contratación de los equipos.

Argumentó que la cancelación de licitaciones se debe a los ajustes al programa.

“Se trata también de ajustes que está recibiendo el programa en diferentes dimensiones, y estos ajustes y estas incertidumbres están siendo resueltas con el paso de los meses”, sostuvo.

La SEP cuenta con mil millones de pesos para la primera fase de expansión del programa.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	GENTE	4

Se presenta Brightman hoy en el Auditorio Nacional

Cuidará a Chichén Itzá

> Rechaza la cantante que su espectáculo vaya a afectar la zona arqueológica

REFORMA / Staff

Por segunda vez en dos años (la primera fue en enero de 2008), Sarah Brightman se presentará en México, cuando cante el 31 de octubre en Chichén Itzá, locación de la cual desconoce historia y estructura de sus monumentos.

La soprano británica declaró que se siente íntimamente vinculada a México, aunque reconoció ignorar los posibles daños estructurales a los monumentos históricos donde presentará su espectáculo, como parte de su gira *Symphony: The World Tour*.

"No veo por qué iba a haber daños, está permitido cantar ahí, pero vamos a tener cuidado", dijo Brightman ayer en conferencia de prensa.

La cantante y actriz admitió que no se ha documentado sobre Chichén Itzá.

"Entiendo que es un lugar importante a nivel histórico y lo que nosotros haremos realmente es un espectáculo lleno de paz y amor, se trata de la asistencia de la gente a un concierto de tono cultural", señaló.

Brightman incluirá en su repertorio piezas en español como "Hijo de la Luna", de Mecano, por la cual siente predilección, pues su familia vivió en España.

Un dueto en español con el tenor argentino Fernando Lima es uno de los números que tiene preparados para el concierto, en el cual se prevé una asistencia de

miles de personas.

La zona arqueológica de Chichén Itzá se encuentran catalogados por la UNESCO como Patrimonio de la Humanidad desde 1988, al igual que las pirámides de Teotihuacán, donde ya fue prohibido el acceso a este tipo de eventos masivos.

No obstante, la cantante dijo desconocer los riesgos de erosión que pueden ocasionar los asistentes a su evento, pero subrayó que México la tiene encantada.

"La experiencia que he tenido en México ha sido muy gratificante, ya que los mexicanos son muy divertidos, además agradecen y aprecian tu trabajo. La experiencia de estar aquí en México es enriquecedora en todos los aspectos", aseguró.

A pesar del tono mexicano de su repertorio, la cantante observó que no busca complacer a un auditorio determinado, sino ofrecer un espectáculo universal.

"Si voy a China, los saludo en mandarín o en cantonés, en Inglaterra será en inglés, y así. Creo que es importante incluir algo en español, pero no busco identificarme con ninguna cultura en particular", advirtió.

La intérprete cantará a dueto con Lima el tema "Pasión", que fue grabado en 2007. Además, adelantó que es posible que comparta el micrófono con algún cantante mexicano.

Entre 8 y 16 cantantes de Yucatán harán pruebas para interpretar los temas junto a Sarah Brightman mañana y el miércoles próximo.

El acto, señaló la cantante, es un gesto para acercarse con más fuerza al País, donde clausuró el viernes el Quinto Festival Internacional Chihuahua, y hoy ofrecerá un concierto en el Auditorio Nacional.

¿Sabías que...?

- > Sarah Brightman pasa el mayor tiempo posible con su familia, a partir de que el año pasado perdió a un ser querido.
- > Materializó la figura del personaje de Christine en la obra *El Fantasma de la Ópera*.
- > Para su concierto prepara sorpresas de tono futurista y corte cosmopolita.
- > Nació en Berkhamstead, Reino Unido, y estudió ballet clásico en Elmhurst Ballet School.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	NACIONAL	9



LEVANTAN TOMA DE LA UAZ

ZACATECAS. Luego de dos meses de mantener tomadas las instalaciones de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), rechazados de la carrera de medicina aceptaron un acuerdo. El Rector Francisco Domínguez (der.), recorrió el campus.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	NACIONAL	19

Ordena Medina en NL austeridad a Gabinete

► Toma la protesta a los miembros de su equipo y promete rendir cuentas

César Cepeda y Parla Martínez

MONTERREY.- Pocas horas después de asumir el cargo a la medianoche del sábado, el nuevo Gobernador priista del Estado, Rodrigo Medina, inició su Gobierno reuniéndose con el Gabinete para tomarle protesta y dar la política a seguir en las dependencias: Programas de austeridad, transparencia y rendición de cuentas.

Cambiando las formas, Medina hizo a las 10:15 horas una toma de protesta grupal a 11 funcionarios, en lugar de uno por uno, en el Salón Polivalente del Palacio de Gobierno, y elogió a sus colaboradores.

"Uno es tan bueno como su equipo", dijo. "Es un equipo formidable".

Tras prometer cumplir la Constitución en el desempeño de sus cargos, los nuevos integrantes del Gabinete sostuvieron una junta con el nuevo Mandatario, quien les expuso su estilo de Gobierno.

Javier Treviño, Secretario General de Gobierno, señaló que la austeridad, el combate a la corrupción y la transparencia fueron las directrices del Mandatario estatal.

"La instrucción del Gobernador", expresó, "es que tenemos

que organizar nuestras funciones para que cada una de las entidades y dependencias del Gobierno podamos ser cada vez más productivos.

"Un Gobierno mucho más ágil, flexible, pero sobre todo, cercano a la gente".

Alfredo Garza de la Garza, ex Oficial Mayor y quien está a la espera de que su nombramiento de Tesorero sea ratificado por el Congreso local, adelantó que la idea es concretar el mensaje del nuevo Ejecutivo en un programa de austeridad, con metas específicas.

"La Tesorería será la primera que pondrá la muestra de austeridad, sencillez y de puertas abiertas a los ciudadanos", señaló Garza de la Garza, aclarando que dará a conocer su proyecto específico hasta que sea ratificado.

Jorge Manjarrez, Contralor estatal, dijo que deberán estar atentos a la correcta aplicación del recurso público.

"La instrucción que nos dio (Medina)", expresó, "es el de ser muy acuciosos en las revisiones que se hagan, porque él tiene el compromiso con la sociedad nuevoleonense de utilizar los recursos de una manera eficiente, transparente y honesta".

Asumieron su cargos Jáuregui, Secretario de Seguridad; Lombardo Guajardo, Secretario de Obras Públicas; Carlos Almada, Jefe de la Oficina Ejecutiva;

Fernando Gutiérrez, Secretario de Desarrollo Sustentable, y Juana Aurora Cavazos, Secretaria de Desarrollo Social.

También se formalizaron los nombramientos de Jose Antonio González, Secretario de Educación; Zacarías Villarreal, Secretario de Salud; Othón Ruiz, Desarrollo Económico, y Álvaro Ibarra, Secretario de Trabajo.

Manjarrez, en la Contraloría, y Hugo Campos como Consejero Jurídico, completaron los nombramientos.

La toma de protesta de Alejandro Garza, como Procurador del Estado, y de Alfredo Garza, como Tesorero estatal, quedaron pendientes hasta que el Congreso del Estado los ratifique en sus cargos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	NACIONAL	14

Refuerza UAT acciones

Reynosa.- La Universidad Autónoma de Tamaulipas refuerza entre su población escolar, personal administrativo y docente, las acciones y programas implementados por el sector salud en esta entidad ante un posible rebrote de influenza A H1N1. El rector José María Leal Gutiérrez dijo que los estudiantes de Enfermería y Medicina podrán participar en labores de apoyo en caso de que así se requiera.

Staff

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	NACIONAL	19



> La marcha para recordar a los 49 niños fallecidos en el incendio de la guardería ABC del IMSS se realizó entre sonrisas y diversión.

Recuerdan tragedia con marcha 'alegre'

Haydeé Ramírez

HERMOSILLO.- Una marcha diferente donde prevalecieron las sonrisas y la diversión realizó ayer el Movimiento Ciudadano por la Justicia 5 de Junio para recordar a los 49 niños fallecidos por el incendio de la guardería ABC del IMSS a cuatro meses de la tragedia.

La "Marcha por los Niños y sus Derechos", la movilización número 14 que realizan desde el trágico viernes del incendio, que ha dejado cerca de 100 lesionados de los pulmones y con quemaduras en todo el cuerpo.

El contingente, de alrededor de mil personas entre amigos y familiares, salió en medio de una ligera llovizna de la plaza Emiliana de Zubeldía y caminó por las calles Matamoros y Elías Calles del Centro de la Ciudad hasta llegar al Parque Infantil, que el Gobierno del Estado abrió de manera gratuita para ellos.

Las mantas con las fotografías de los pequeños fallecidos no

faltaron, también hubo una que otra exigiendo justicia y reprochando que ya son cuatro meses y nada, pero esta vez payasos, mimos, zanqueros y músicos amenizaron alegremente el recorrido.

ORDENAN CIERRE DE GUARDERÍAS

En Oaxaca, la Secretaría de Salud estatal ordenó la suspensión total de actividades de cinco guarderías ya que representan un "riesgo" a la salud y a la seguridad de los niños y trabajadores.

De estas escuelas, una es propiedad del IMSS, y otra del ISSSTE. Del resto, dos son subrogadas por el Seguro Social y una tercera es particular.

El cierre temporal es derivado de las irregularidades detectadas durante la revisión practicada por la Dirección de Regulación Sanitaria de esta dependencia y en donde se encontró que no cuentan con instalaciones adecuadas para evitar un siniestro, programas de protección, etc.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	POLÍTICA	10

■ Investigadores demandan en congreso suspender la reforma en el nivel básico

Convocan a impedir recorte en educación

■ ROSA ELVIRA VARGAS

La comunidad de investigadores en materia educativa del país exigió impedir la reducción del gasto para enseñanza. Hacerlo sería una decisión "equivocada y dañina". Manifestó además su desacuerdo con las formas como se están definiendo las políticas públicas de educación básica, por lo que demandó suspender las reformas en marcha y reiniciar un nuevo proceso luego de consultar a los diferentes sectores involucrados.

Reunidos en el puerto de Veracruz, en el décimo Congreso Nacional de Investigación Educativa, unos 650 estudiosos de los procesos de enseñanza rechazaron, mediante un pronunciamiento público, el uso "irreflexivo" de pruebas estandarizadas para medir conocimientos y competencias del alumnado, porque la evaluación no puede reducirse, "como sucede frecuentemente, al registro de conocimientos que suelen ser irrelevantes".

Durante cuatro días, los investigadores alcanzaron también consensos para demandar a

las autoridades educativas una normatividad más estricta a la oferta privada de servicios de enseñanza.

"Con mayor alcance advertimos el riesgo de delegar con ligereza a entidades y organizaciones no públicas tareas de investigación y de atención relativas a necesidades y problemas sociales de la mayor importancia para el desarrollo y la integridad de las personas: violencia, salud, adicción y atención a la infancia", alertaron los participantes en el congreso.

Plantearon ser tomados en cuenta "sin protagonismos y sin pretensiones de exclusión" en el diseño de políticas públicas del sector educativo.

Con la firma de investigadores del prestigio de Roberto Rodríguez, Rollin Kent, Olac Fuentes Molinar, Jorge Martínez Stack, Felipe Martínez Rizo, Manuel Gil Antón, Andoni Garritz, Humberto Muñoz, Eda Elvia Palma, Susana Quintanilla, Marco Aurelio Navarro, Dinorah Miller, entre muchos otros, el documento que el congreso de investigación educativa dirigió a autoridades, estudiantes, pro-

fesores y a la opinión pública resalta la profunda "preocupación e inconformidad" ante la reducción durante el actual, y previsiblemente el año próximo, del gasto federal para educación pública.

Dejaron asentado que las respuestas gubernamentales a la crisis económica expresan una visión de las prioridades de atención a las necesidades y los derechos sociales. Un sistema educativo "cuyas necesidades no atendidas eran ya evidentes antes de la crisis, pero que constituye un patrimonio construido mediante el esfuerzo de muchas décadas, se ve fuertemente vulnerado por estas medidas".

La educación exige continuidad y, por tanto, no se puede interrumpir el financiamiento, pues "cuesta mucho reponer lo que no hicimos cuando era necesario", por lo que demandaron a quienes deciden el gasto público no afectar al sector educativo.

Con relación a los cambios en la educación primaria, subrayaron que el único interlocutor real del gobierno ha sido el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación y que los distintos grupos científicos han sido ignorados al expresar sus opiniones y críticas fundamentadas.

Su exhorto se orientó a que las autoridades educativas reconsideren "honestamente" las acciones sobre la reforma a la educación primaria en marcha, reinicien el proceso y tomen en cuenta los avances de las ciencias vinculadas a la educación y a los múltiples actores que intervienen en la enseñanza.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	ESTADOS	32

■ Exigen a Calderón respetar “soberanía”

Queman libro oficial de biología en Guanajuato

■ **CARLOS GARCÍA**

Corresponsal

LEÓN, GTO., 4 DE OCTUBRE. Integrantes de organizaciones afines al Partido Acción Nacional (PAN) quemaron textos de la Secretaría de Educación Pública (SEP), en protesta por el retiro de los libros de biología de la Secretaría de Educación de Guanajuato (SEG), que basan la educación sexual en el matrimonio, la virginidad y la abstinencia.

A las 11:30 de la mañana, unas 20 personas afiliadas a la Asociación Estatal de Padres de Familia, así como a las organizaciones Suma tu Voz y Coalición Ciudadana por la Familia y la Vida (Cofavi), se manifestaron con pancartas ante la presidencia municipal.

“Calderón, escucha nuestra voz, nuestra opinión”; “el libro de la SEG sí, el libro de la SEP no”, decían las cartulinas que portaban los manifestantes.

Después, la regidora panista de León, Hortencia Orozco Tejada, y la presidenta de Suma tu Voz, Lourdes Cázares, deshojaron ejemplares de libros de biología de primero de secundaria de la SEP, los cuales arrojaron a una tina de metal y les prendieron fuego.

“¡Huele muy mal! ¡Huele muy mal!”, corearon mientras las llamas consumían los textos federa-

les, que presentan los órganos reproductores de la mujer y del varón, además de información sobre equidad de género, el uso del condón y otros anticonceptivos.

“Aquí (en los libros de la SEP) te hablan de muchos temas muy abiertos, muy relajados, con el punto de vista de muchos padres de familia que no ven al ser humano como un ser integral, sino como a un ser genitalizado”, dijo la regidora panista.

Adelantó que recabarán firmas para exigirle al presidente Felipe Calderón y al secretario de Educación, Alfonso Lujambio, que “respeten la soberanía de Guanajuato” y permitan que se distribuyan los libros de la SEG.

“La SEP, mediante los libros, está obligando a mis hijos a usar condón, cuando yo quiero que ellos no hagan nada hasta el matrimonio”, dijo la presidenta de Cofavi, Beatriz Rodríguez.

“Expresamos nuestro apoyo a la educación sexual basada en valores, y nos manifestamos en contra de imposiciones ideológicas y sin perspectiva de familia”, afirmó la representante de Suma Tu Voz, Lourdes Cázares.

Hace dos semanas la SEP ordenó retirar los libros editados por la SEG, que no están autorizados porque no se apegan al plan de estudios para secundaria.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	POLÍTICA	9

■ “Los recortes presupuestales tendrán un impacto terrible en la ciencia y la tecnología”

Rechazan rectores destinar recursos para las becas que otorga el Conacyt

■ KARINA AVILÉS

La pretensión de que la universidad pública aporte recursos para las becas que otorga el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) es inaceptable, sobre todo en el escenario actual, donde el recorte presupuestal de este año y el próximo conduce a los centros educativos a la “catástrofe” financiera y, en consecuencia, los coloca en una “espiral desestabilizadora”, advirtieron rectores.

Los representantes universitarios sostuvieron que el plan de reducción presupuestal de Felipe Calderón generará un “caos” en dichas instituciones educativas ante la creciente precarización de sus recursos para la realización de sus quehaceres esenciales.

Afirmaron que la disminución del presupuesto representa un impacto “enorme” para las universidades, al reducirles no uno por ciento —como el gobierno federal había planteado—, sino 2 por ciento.

En entrevista con *La Jornada*, los rectores de las universidades Autónoma de Sinaloa (UAS), Víctor Antonio Corrales Burgueño; Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO), Rafael Torres Valdez, y Veracruzana (UV), Raúl Arias Lovillo, así como el secretario de Educación de Sinaloa, Florentino Castro, coincidieron en que dicha disminución de recursos significará un “retroceso histórico” para la educación y el desarrollo científico y tecnológico nacional.

El rector de la UAS y presidente del Consejo Mexicano de Estudios de Posgrado de México —el cual reúne a cerca de 65 por ciento del posgrado nacional evaluado por el Conacyt—, Víctor Antonio Corrales, expresó que se realizó un encuentro con dicho consejo, donde pidieron al gobierno reconsiderar su propuesta, ya que la postura de las instituciones educativas es que el Conacyt tiene

la responsabilidad de asumir el costo total de las becas.

Según lo planteado por el Conacyt, el objetivo es que las instituciones de educación superior otorguen 30 por ciento del costo de las becas para “maestrías de reciente creación”, en un esquema de “corresponsabilidad y cofinanciamiento”, de acuerdo con el director del organismo, Juan Carlos Romero Hicks.

Propuesta “inviable”

La propuesta es “inviable”, destacó Corrales Burgueño, porque por un lado el Conacyt no puede trasladar su responsabilidad a los centros educativos, cuando su misión, según marca la ley, es apoyar la investigación y las becas. Por otra parte, ese proyecto no haría más que agravar la situación financiera de las universidades, sobre todo las que ya tienen graves problemas, dijo.

Por ejemplo, señaló, la UAS arrastra un déficit anual de mil 83 millones de pesos y tiene un presupuesto federal de cerca de mil 800 millones de pesos.

Parte de los problemas estructurales consisten en que la UAS tiene que asumir un pago de mil 500 millones de pesos al año sobre conceptos que la Secretaría de Educación Pública (SEP) no reconoce, entre otros la erogación de 800 millones de pesos para las jubilaciones, el pago de 505 plazas de docentes de tiempo completo, así como de mil 700 administrativos y de 40 mil horas de asignatura.

Lo anterior, por lo que toca a 2009. El escenario “para 2010 se vislumbra más catastrófico y de incertidumbre por la reducción presupuestal”, a causa de que desaparecerá 50 por ciento de los fondos compensatorios para las universidades desaparecerán y el 50 por ciento restante quedará

disminuido a la mitad, sostuvo.

Todo lo antes señalado tendrá un “impacto terrible para la ciencia y la tecnología” y, sin lugar a dudas, se generará “un caos” en la universidad pública al eliminarle los recursos extraordinarios para su funcionamiento, alertó.

En el mismo sentido, el rector de la UV, Raúl Arias Lovillo, señaló que la desaparición de dichos fondos significaría un “caos”, porque, además del “retroceso histórico” para la investigación y la tecnología, esos apoyos dan estabilidad a las instituciones educativas.

Sin recursos, alertó Arias Lovillo, “yo me atrevería a pensar que estamos ante un espiral desestabilizadora de las instituciones. Es un escenario que ni siquiera me lo quiero imaginar”, expresó al manifestar su confianza en que los líderes de los partidos defiendan el presupuesto de las universidades.

Para el rector de la UABJO, Rafael Torres Valdez, el recorte presupuestal de este año “es de 2 por ciento y no de uno por ciento”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	POLÍTICA	10

Inaceptable, la propuesta federal: especialista

El proyecto de la Secretaría de Hacienda de reducir 6 mil millones de pesos a los fondos públicos para consolidar universidades tecnológicas **es una propuesta inaceptable que deben rechazar esas casas de estudio**, porque el gobierno federal no acompaña la propuesta con un modelo **alterno de mejora y desarrollo**, afirmó Sergio Martínez Romo, especialista en temas de educación y pobreza.

El investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) dijo en entrevista que **"es lamentable que desde la puesta en marcha de estos centros de estudios superiores en el país, en los años 70, el Estado no haya cambiado su modelo de administra-**

ción, enseñanza e investigación. Ni se ve por ningún lado la aportación del sector empresarial que se prometió en la administración tripartita desde que se crearon las universidades tecnológicas de menos de 10 mil estudiantes", agregó.

Destacó que el análisis del **proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2010**, elaborado por la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior denota la **tendencia del gobierno de Felipe Calderón a "reducir la inversión en ciencia y tecnología"**.

A su juicio, la intención de la administración federal de **aumentar impuestos en tiempos de crisis, "más allá de parecer equivocada,**

parece absurda, debido a que no hay claridad en cómo se invierte y gasta el dinero público en el país".

La **reducción presupuestal a las instituciones educativas, en general, y el paquete fiscal propuesto**, dijo, **"huele demasiado al proceso electoral que tendrá lugar en tres años, lo mismo que el uso de los fondos de pensiones de los trabajadores, que ya se han usado en otros periodos, pero la propuesta reciente quiere decir que se legitima su uso para negocios de inversión en tiempos de crisis, cuando la experiencia parece no haber sido exitosa en Santiago de Chile"**.

GABRIEL LEÓN ZARAGOZA



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	CULTURA	10 A

■ Los recortes contemplados a cultura no afectarán la obra, afirmó la titular del instituto

La restauración de Bellas Artes está “totalmente blindada”

■ “No hay intención, estrategia ni plan de privatizar el recinto”, aseguró Teresa Vicencio en medio de los festejos por los 75 años de la apertura del palacio de mármol

■ **FABIOLA PALAPA QUIJAS**

La inversión de 400 millones de pesos para el remozamiento integral del Palacio de Bellas Artes no será afectada por los recortes presupuestales al subsector cultura, afirmó Teresa Vicencio, directora del Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA).

La funcionaria, quien participó en los festejos del 75 aniversario del máximo recinto cultural que se realizaron este domingo, precisó que el monto del proyecto de rehabilitación del inmueble, que permanece cerrado desde el segundo semestre de 2008, “está totalmente blindado”.

Enfatizó que “no hubo ningún tipo de ajuste” luego de que el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2010, elaborado por el Ejecutivo federal, contempla una reducción de 11 por ciento al gasto real del subsector cultura.

Como se informó en estas páginas, se prevé que al INBA se le quiten 99 millones de pesos en 2010, ya que de los 2 mil 197 autorizados para el presente año sólo recibiría del erario 2 mil 98 millones.

Pero la titular del instituto reiteró que “están asegurados los recursos para llevar a buen término y a tiempo la obra” de rehabilitación del Palacio de Bellas Artes.

Ante el temor de que el recinto de mármol sea privatizado, la funcionaria respondió: “no hay ninguna intención, estrategia o plan en ese sentido. Podría decir que es prioridad del gobierno federal la remodelación completa del Palacio de Bellas Artes para servicio de los mexicanos”.

Asesoría de expertos

Asimismo destacó que en los trabajos de restauración de la sala principal del recinto cultural interviene un consejo asesor, “en el que participan Philippe Amand, Alejandro Luna, Horacio Franco, Jorge Ballina y artistas de distintas disciplinas, que muy generosamente han querido y prestado su tiempo, talento y experiencia para fungir como consejo asesor honorario”.

De acuerdo con la funcionaria, el consejo asesor “ha dado muchas certezas en el camino que llevamos, pues contamos con Luna, Ballina y con el director de la sinfónica, Carlos Miguel Prieto, quienes asisten a las reuniones de consejos asesores por temas de acústica y mecánica teatral”.

En entrevista con *La Jornada*, Teresa Vicencio destacó que el Palacio de Bellas Artes es el recinto más importante del país para la música y las artes escénicas. “Tomamos con mucha responsabilidad el tema. Entre más participación exista en el proyecto y con el consejo asesor, podremos responder a la ciudadanía y a lo que el recinto merece”.

Respecto del avance de los trabajos de renovación de las instalaciones en la sala principal, la funcionaria señaló que se trata de un proyecto que durará dos años. “Empezamos en 2008 y estamos en tiempo con las obras para concluir con los festejos del bicentenario (de la Independencia) en septiembre de 2010.”

Como ha insistido en otras ocasiones, Teresa Vicencio explicó que el remozamiento total del foro del recinto cultural con-

siste en cambiar la mecánica teatral, la iluminación y el equipo de sonorización. Sin mencionar el porcentaje de los avances en las obras de rehabilitación, la funcionaria dijo que es un compromiso del instituto realizar la apertura del recinto “durante los festejos del bicentenario de la Independencia”.

Rescate del proyecto original

Agregó que la modernización de la mecánica teatral tiene la finalidad de brindar mayor calidad a los espectáculos escénicos, mientras la disminución de butacas obedece a los nuevos reglamentos de protección civil.

“Se realiza un rescate del proyecto original, y el cambio de

butacas está plantado ahí. Se contará con una distancia más cómoda entre cada una.”

Como parte de los festejos por el 75 aniversario del Palacio de Bellas Artes (1934-2009), en la explanada del recinto de mármol y en la Alameda Central desfilaron zanqueros, mojigangas y payasos, quienes desde mediodía invitaron a las personas a unirse a las celebraciones.

Las familias que se encontraban en la explanada de Bellas Artes disfrutaron de espectáculos de títeres y de los grupos *clown* Wepa y La Gran Pompa, así como del payaso Llanton. La música estuvo presente en la fiesta, con la presentación del Ensemble Quimera, quien interpretó temas como *Canta per me*, *Silent Hill 2*, *Tsubasa Reservoir* y *Oberon*, entre otros.

Historia del recinto



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	CULTURA	10 A

En tanto, en el vestíbulo del recinto, los actores Luis Gimeno, Lilia Aragón, Alejandro Aragón y Alejandra Jurado ofrecieron un espectáculo poético-teatral sobre la historia del Palacio de Bellas Artes. Posteriormente, a las 17 horas, el Coro de Madrigalistas de Bellas Artes interpretó *Las mañanitas* y se inauguró la exposición *El rincón del tiempo*, que incluye objetos y documentos del archivo del recinto de mármol.

El festejo concluyó con los testimonios (algunos en video) de ex directores del INBA, como Teresa Franco, Gerardo Estrada, Ignacio Toscano, Víctor Sandoval y Saúl Juárez, quienes participaron en una mesa en torno al Palacio de Bellas Artes, que cumplió 75 años de estar abierto y más de 100 de que se inició su construcción.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	A	6

SEP debe ir contra cotos en escuelas

Padres han advertido de fraudes en las "cuotas voluntarias"

Nurit Martínez

nurit.martinez@ph.univision.com.mx

La Secretaría de Educación Pública (SEP) "debe terminar con los feudos escolares en que se han convertido un importante número de planteles", asegura Leopoldo García López, presidente de la Federación Nacional de Asociaciones de Padres de Familia.

Además aseguró que la organización ya denunció en numerosas ocasiones, ante las autoridades, las irregularidades administrativas en manos de representantes de padres, pero "nadie nos ha puesto atención".

El dirigente señaló que desde el mes de agosto ha solicitado al secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, audiencia para que él mismo conozca los casos de fraude con las "cuotas volun-

tarias" ocurridas en estados como Tlaxcala, el Distrito Federal, Guerrero, Sonora y Nayarit, pero no ha sido atendido.

Dijo que a pesar de que el subsecretario de Educación Básica, Fernando González Sánchez, los "escuchó", se requiere en este caso "que el propio secretario le ponga más atención sobre un problema nacional".

Consultado respecto al tema de las cuotas voluntarias y las irregularidades, el subsecretario informó que el propio secretario Lujambio Irazábal "ha retomado ese tema para darle sentido a la agenda de transparencia" dentro del sector educativo.

En tanto, a partir de la publicación de EL UNIVERSAL se presentaron nuevas denuncias de padres de familias. Ahora, en el estado de Puebla, presuntamente en la Escuela Secundaria Técnica Número 1, Alejandro Sala-

manca (presidente) y la tesorera de la asociación de padres defraudaron a los contribuyentes con 350 mil pesos.

En la primaria "Carlos Petersen" denunciaron que la tesorera "se robó" 50 mil pesos con la "complacencia de la presidenta (de la asociación de padres de familia), quien ahora sólo se escuda en que ella ni se dio cuenta".

Piden tipificarlo como delito

Al respecto, el ex subsecretario de educación Básica e investigador de la Universidad Pedagógica Nacional, Olac Fuentes, afirmó que ante el incremento en el número de casos por defraudación y uso inadecuado de los recursos "es momento de que se realicen las modificaciones necesarias para tipificarlo como un delito pleno ya que se trata de una aportación que se hace a un bien público".

El no hacerlo, advierte, "sólo genera impunidad y la impunidad, a su vez, alienta a cometer nuevos delitos".

Explicó que hasta ahora, ante los hechos conocidos desde hace varios años, sólo se han realizado "exhortos oficiales" para que al interior de las escuelas, los directores, maestros y padres de familia hagan un buen uso de los recursos que se aportan en las llamadas "cuotas voluntarias" pero lo que se necesita "es tener mayor eficacia", planteó.

En la edición de ayer, EL UNIVERSAL publicó que en las escuelas públicas, cada año se perciben más de 17 mil millones de pesos a través de "cuotas voluntarias" o cooperativas, y muchos de los recursos son manejados de manera discrecional o incluso hurtados por integrantes de asociaciones de padres.



CNTE impulsa “otra historia”

Nurit Martínez Carballo

nurimartinez@eluniversal.com.mx

Temas en contra del neoliberalismo, a favor de la igualdad de clases, y sobre la historia de lucha de América Latina ante el sometimiento de los europeos y Estados Unidos, son textos que ahora los niños tendrán a su alcance.

Con el nombre de “Reconstruir y resignificar el desarrollo histórico de nuestro México y nuestra América”, maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) iniciaron la enseñanza de la historia de México para niños de sexto grado de primaria con el propósito de subsanar los errores y omisiones que presentan los libros de texto que distribuyó la Secretaría de Educación Pública (SEP).

La antología, de entrada, contiene una frase del presidente venezolano, Hugo Chávez, y tres más de pensadores revolucionarios de América Latina como Ernesto, el “Ché,” Guevara.

Entre ellas, se cita: “no nos pidan que borremos la historia... Lo último que uno puede hacer es borrar”, palabras pronunciadas públicamente, en algunas intervenciones de boca del mandatario de Venezuela.

“La historia es un profeta

con la mirada vuelta hacia atrás: por lo que fue, y contra lo que fue, anuncia lo que será”, es otra de las frases incluidas; ésta del historiador y escritor uruguayo de izquierda, Eduardo Galeano.

En la antología también se incluyen poemas y letras de canciones de protesta como la pieza “Duerme, negrito”, que habla sobre la explotación de los negros en las plantaciones de América Latina.

En una edición especial de la revista “Ser Cultos” de Formación Político-Sindical-Pedagógica del llamado Movimiento Democrático del Magisterio Disidente se presenta una primera “selección parcial de obras que se realizaron para difundir los altos logros de la humanidad”.

Resaltan temas olvidados

La selección de textos para ocho temas (*Las venas abiertas de América Latina; Decreto contra la esclavitud, las gabelas y el papel sellado; Sentimientos de la Nación, 14 de septiembre de 1813; Plan de Iguala; Acta de Independencia del Imperio Mexicano; 200 años de libertad y esclavitud; Declaración de Independencia Latinoamericana y caribeña; y Educarnos para ser libres*) se hizo durante el taller Nacional de Historia, celebrado en Guanajuato y, además de recuperar los textos íntegros de los documentos del proceso de independencia, se incluyen selecciones biográficas de los personajes claves de la historia realizadas por Paco Ignacio Taibo, Alfonso Texas Abrego y Eduardo Galeano.

Las secciones sindicales de la CNTE que están “más activas” en el impulso de estos “materiales complementa-

rios” y a donde llegarán a las escuelas son de Michoacán, Puebla, Guerrero y Morelos, y dan seguimiento con grupos más pequeños las secciones de San Luis Potosí, Quintana Roo, del valle de México, Querétaro y Guanajuato.

Ideas plasmadas en la antología

El compendio incluye frases de pensadores de izquierda:

- “No nos pidan que borremos la historia... lo último que uno puede hacer es borrar”, Hugo Chávez, presidente de Venezuela
- “La revolución se lleva en el corazón para morir por ella, y no en la boca para vivir de ella”, Ernesto “Ché” Guevara
- “La historia es un profeta con la mirada vuelta hacia atrás: por lo que fue, y contra lo que fue, anuncia lo que será”, Eduardo Galeano, historiador y escritor uruguayo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	A	6



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	A	20

QUEMAN LIBROS DE LA SEP EN GUANAJUATO

Padres de familia ligados a Provida quemaron libros de Ciencias de secundaria elaborados por la SEP, en protesta porque en el tema de sexualidad no educan sobre los peligros a la salud que impone el uso de los anticonceptivos y exigieron de regreso el texto de Biología editado por el gobierno del estado



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	A	PP-20

171.6

MILLONES DE PESOS

fueron mal utilizados en Querétaro, según revisión de la Auditoría Superior de la Federación

Desvían recursos en pagos de "aviadores" en Querétaro

Durante 2007 se entregaron salarios a "comisionados" del SNTE con recursos del sector educativo que causó millonario desfaldo al presupuesto

La ASF detecta 13 irregularidades en el ramo

Desvío por 171.6 mdp en educación de Querétaro

Se pagaron salarios a "aviadores" y a supuestos comisionados del SNTE

Juan José Arreola Corresponsal

QUERÉTARO, Qro.— Con recursos públicos y por lo menos durante un año, en Querétaro se pagaron salarios a "aviadores" en el sector educativo, "comisionados" al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) o a personal que no se presentó a trabajar argumentando ser "comisionado" del sindicato, pero sin contar con su aval.

De acuerdo con la Auditoría Superior de la Federación (ASF), en 2007 fueron mal utilizados, transferidos indebidamente o desviados 171.6 millones de pesos del presupuesto asignado al ramo de la educación en el estado.

Como consecuencia de la revisión que personal de la ASF realizó a las finanzas de dicha dependencia, "se presume un probable daño o perjuicio o ambos al estado en su hacienda pública federal". En el informe —copia del cual tiene EL UNIVERSAL— se consigna por ejemplo que en el periodo auditado, siete profesores de la entidad, que en ese tiempo se desempeñaban como regidores en ayuntamientos del estado, siguieron cobrando sus salarios, acumulándose pagos que no debieron realizarse por 565 mil 100 pesos.

Dicho en otros términos, los siete regidores, todos adscritos al SNTE, "dobletearon" salarios: el de profesor y el de regidor. También en el mismo año, la Secretaría de Educación estatal erogó 29 millones 699 mil 700 pesos en el pa-

go de los salarios de 127 trabajadores "comisionados indebidamente al sindicato, con goce de sueldo".

Lo anterior es consignado en el informe emitido por la ASF sobre la auditoría practicada a la Secretaría de Planeación y Finanzas del gobierno del estado de Querétaro y a la Unidad de Servicios para la Educación Básica en el Estado de Querétaro (USEBEQ).

Cúmulo de irregularidades

En el informe se enlistan 13 irregularidades en el manejo de los recursos federales transferidos a Querétaro mediante el Fondo de Aportaciones para la Educación Básica y Normal (FAEB).

Entre éstas destacan los pagos de salarios "a 469 trabajadores que no fueron localizados en las visitas a centros de trabajo, y de los cuales los responsables de los centros visitados señalaron que no habían trabajado en el plantel a su cargo". Esto significa que se cubrieron salarios a casi medio millar de "aviadores", como se conoce a quienes no cumplen con sus funciones para las que fueron contratados.

Por tal situación, hay un presumible daño causado a la hacienda pública que asciende a 35 millones 574 mil 400 pesos. Los casos continúan. A pesar de que el centro de trabajo al que estuvieron adscritos en 2007 fueron clausurados, 38 empleados educativos siguieron recibiendo su salario, acumulándose 4 millones 561 mil 600 pesos.

Otro más. Se pagaron salarios a 44 trabajadores adscritos a centros de co-

misionados al sindicato, sin que contaran con su respectivo oficio de comisión sindical; es decir, sin que se hubiera comprobado que el SNTE, efectivamente, solicitó que fueran comisionados. Aquí el gasto realizado fue por 3 millones 570 mil 400 pesos.

Hubo pagos "a 19 trabajadores adscritos a departamentos no financiables con el FAEB, por 3 millones 187 mil 500 pesos; pagos a 23 trabajadores contratados por honorarios (y) adscritos a áreas no financiables con FAEB, por 2 millones 606 mil 800 pesos; y pagos a un trabajador que desarrolló funciones de mando en el departamento del programa de escuelas de calidad, por 677 mil 900 pesos".

Este último trabajador obtuvo, de acuerdo con la cifra reportada por la Auditoría Superior de la Federación, un salario mensual por 56 mil 491 pesos con 66 centavos al mes.

En resumen, la ASF emitió 14 observaciones que generaron 16 acciones, cuatro de las cuales para proceder a fincar sanciones por responsabilidad administrativa; dos recomendaciones, nueve a pliegos de observaciones y una recomendación al desempeño.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	A	PP-20

Anomalías reportadas

Desglose de la cuantificación de algunas de las observaciones de la ASF (en millones de pesos)

- Pago a conceptos de gastos diferentes a capítulo 1000 que no corresponden a los fines y objetivos del fondo para el SNTE: 4.2 mdp
- Pagos a personal estatal de educación básica: 32.3 mdp
- Pagos a 38 trabajadores, posteriores a la clausura de su centro de trabajo al que estuvieron adscritos en 2007: 4.5 mdp
- Pagos a 88 trabajadores adscritos a 12 centros de trabajo destinados a educación para adultos: 4 mdp
- Pagos a 127 trabajadores, comisionados indebidamente al sindicato, con goce de sueldo: 29.7 mdp
- Pagos a 44 trabajadores adscritos a centros de comisionados al sindicato sin contar con su respectivo oficio de comisión sindical: 3.5 mdp
- Pagos a 7 trabajadores que desempeñaron un cargo de elección popular en el estado: 0.56 mdp
- Pagos a 469 trabajadores que no fueron localizados en las visitas a centros de trabajo, sobre los cuales los responsables de los centros visitados señalaron que no habían trabajado en el plantel: 35.5 mdp
- Pagos a 19 trabajadores adscritos a departamentos no financiados con el FAEB: 3.1

Fuente: Con información de la ASF



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	KIOSKO	10

Que el gobierno no quitará apoyo al cine

Se dio el anuncio en la inauguración del Festival de cine de Morelia

César Huerta

cesar.huerta@eluniversal.com.mx

MORELIA, Mich.— Que siempre no. El gobierno federal dio marcha atrás a su idea de quitarle apoyos económicos al cine mexicano, por 165 millones de pesos, como venía originalmente en el anteproyecto de egresos para 2010, por parte de la Secretaría de Hacienda.

Consuelo Sáizar, presidenta de Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta), del que depende Imcine, órgano que iba a ser afectado por el recorte, aseguró que para el próximo año se tendrán apoyos similares a los del presente. El anuncio, realizado la noche del sábado durante la inauguración del Festival Internacional de Cine de Morelia, se lo atribuyó a instrucciones giradas directamente por Felipe Calderón Hinojosa, presidente de México y nativo de Michoacán.

Así se garantiza que el Imcine tendrá 421 millones de pesos para su ejercicio 2010, lo que supone rescatar la posibilidad de cerca de 5 mil empleos, desprendidos del número de producciones (cerca de 20) que se harían.

Apenas el jueves pasado la comunidad cinematográfica nacional, representada por productores, directores y actores, reclamó el recorte y añadió que se reuniría con diputados para tratar de modificar dicho proyecto de egresos.

"He venido a decir las órdenes giradas para que esta industria (cinematográfica) en el 2010 cuente con al menos los mismos apoyos económicos de 2009. El presidente Calderón me ha subrayado su condición absoluta de que en tiempos de crisis la cultura es un bien indispensable esa posibilidad de diálogo pues da fe y esperanza en el porvenir", señaló Sáizar.

Hace dos años, precisamente durante la inauguración del certamen michoacano, Calderón Hinojosa se había comprometido a no dejar de apoyar al cine nacional, por lo cual el anteproyecto de egresos de 2010 había sorprendido a todos. "El reto para nosotros como autoridades culturales es además de ser fuente de creación artística, que el cine continúe como motor del desarrollo económico y social como se ha convertido", señaló la funcionaria.

Al término del mensaje de Sáizar, la actriz Irene Azuela, ganadora de dos premios Ariel por *Quemar las naves* (2008) y *Bajo la sal* (2009) quien fungía como conductora del evento, dijo tajante: "Gracias, ojalá se cumpla".

A la alfombra roja de la inauguración del certamen acudieron, entre otros, Miguel Rodarte, Cassadra Ciangherotti, José María de Tavira y la española Mar Saura, quien graba la segunda temporada de *Capadocia*.

eluniversal.com.mx/showbis



Checa las notas previas sobre este tema



Únete a nosotros a través de facebook en el grupo KIOSKO-EL UNIVERSAL

[KIOSKO-EL UNIVERSAL](#)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	A	16

Apoyo a la ciencia se acelerará: Ebrard

El jefe del Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, indicó que su administración acelerará sus proyectos de desarrollo científico y tecnológico, e impulsará los de otros sectores.

El objetivo es evitar y revertir el rezago de la ciudad de México ante los inevitables problemas en salud, uso de energía, agua y otros recursos naturales que ya se avizoran a nivel mundial, abundó, según un comunicado.

Al hacer un recuento de lo expuesto en el sexto encuentro anual del Foro de la Ciencia y la Tecnología en la Sociedad, en la ciudad de Kioto, Japón, dijo que un primer resultado es haber obtenido información de quienes hacen ciencia, la aplican en innovaciones y con ello dirigen la transformación del mundo.

Ebrard Casaubón señaló que la ciudad de México, una de las urbes más grandes del planeta, no puede ni debe permanecer al margen de estos datos, pues debe decidir qué información le conviene y qué debe hacer.

Una segunda consecuencia es la convicción de acelerar los cambios emprendidos por su gobierno, a fin de generar empleo, prosperidad y mejor calidad de vida, en especial las generaciones actualmente en proceso de enseñanza-aprendizaje.

"No hablamos sólo de curiosidad intelectual, sino de lograr conocimiento y de que los conocimientos que hay en la ciudad de México se traduzcan en tecnología para tener empleo, prosperidad y mejores condiciones de vida", puntualizó Ebrard.

Al abundar en los inevitables cambios en el mundo en los próximos años, comentó que la industria automotriz japonesa, por ejemplo, ya decidió producir masivamente vehículos impulsados por electricidad o hidrógeno.

En contraparte, señaló que la planta automotriz de México se basa en la producción de automotores a gasolina y otros derivados del petróleo, por lo que ya debería estar en alerta y prepa-

rios destacados científicos y connotadas personalidades a México, para ampliar el diálogo y el intercambio de experiencias con la comunidad científica nacional.

En otro tema, el jefe del Gobierno del Distrito Federal señaló que en materia fiscal es evidente que México requiere implementar un cambio contundente y profundo de estrategia.

Ebrard Casaubón consideró que el paquete económico propuesto por el Ejecutivo federal en semanas pasadas está equivocado, y de aprobarse, sólo prolongaría la recesión que padece México en la actualidad.

Recordó que diversos economistas presentes en el encuentro, varios de ellos reconocidos internacionalmente incluso con el Premio Nobel, han recomendado a los gobiernos nacionales actuar en sentido contrario a las acciones impulsadas por la administración mexicana. (Notimex)

8

DE OCTUBRE

fecha en que se prevé el regreso del jefe de Gobierno al DF, tras visitar Japón y EU

rarse para el cambio inevitable a fuentes alternativas de energía.

Marcelo Ebrard aseguró que otra parte de toda esta revolución científica se dará en la medicina, pues de la perspectiva curativa y masiva que ha tenido hasta ahora pasará a la genómica, es decir, a la medicina para cada persona.

En cuanto al tema de la escasez del agua, especialmente en lo que respecta a las 26 megalópolis más grandes del planeta, incluida la ciudad de México, deberán realizarse cambios profundos.

Se requierte viraje económico

Consideró que otro elemento positivo de esta visita fue haber podido invitar directamente a va-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09		PP

Sin perfil profesional, 50 mil funcionarios

Algunos alcaldes de Edomex apenas saben leer, advierten

Emilio Fernández Corresponsal
emilio.fernandez@eluniversal.com.mx

ECATEPEC, Méx.— El diagnóstico del organismo civil que evalúa el desempeño de los ayuntamientos en el estado de México, el Centro Integral de Apoyo para el Desarrollo Local (CIADL), es contundente: cerca de 50 mil funcionarios carecen de la preparación para ocupar un cargo público, incluidos los alcaldes, miembros del cabildo, directores y el personal administrativo.

La falta de formación académica implica que los funcionarios no

“La preparación académica no es fundamental; la sensibilidad y compromiso con la gente son más importantes”

Eruviel Ávila,
alcalde de Ecatepec

cuentan con el perfil profesional requerido para un puesto de responsabilidad, lo que se traduce en una mala conducción de la administración y baja calidad de los servicios a la población, advirtió el coordinador del CIADL, Jorge Godínez.

Laura Benhumea González, coordinadora de la Maestría de Admi-

nistración Pública y Gobierno de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), señala que algunos alcaldes apenas saben leer y escribir.

Jorge Godínez dijo que la Ley Orgánica municipal debe modificarse para que se exija a los directores de los municipios conurbados, que son los más poblados y los que enfrentan más problemas para la dotación de servicios, contar con perfiles profesionales que permitan mayor certidumbre sobre la calidad del desempeño de sus funciones.

El Instituto de Administración Pública del Estado de México da cursos de capacitación para los funcionarios, pero a las autoridades no les interesa hacerlo, dice Godínez.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	KIOSKO	1-15

VIOLENCIA EN “LA “SECU”

El 25% de los chicos de secundaria del DF ha participado en actos de agresión

Usan la violencia para socializar en la “secu”

Especialistas trabajan con estudiantes de “El reclu”, quienes beben y se drogan. Sin atención adecuada, las riñas aumentan

Cinthya Sánchez
cinthya.sanchez@eluniversal.com.mx

Entre cinco mataron a golpes a una niña de primero. Fue en una fiesta en Iztapalapa. Les caía gorda por bonita. Siempre le envidiaron sus zapatos y los pasadores de estrellas rosas que sostenían su fleco. Estaban borrachas, violentas, ardidas. Nunca fueron castigadas. Hoy cursan tercero de secundaria, comparten pupitre con compañeros recién salidos del Tutelar para Menores o con hijos de padres que forman parte de la población del reclusorio de la zona.

Estudian juntos en una secundaria de la colonia Iztapalapa, la conocen como “El Reclu”, así le llaman vecinos, maestros, alumnos y autoridades de la delegación. Un micromundo que refleja a la sociedad en una escuela deteriorada, con pintura rasgada y bancas oxidadas.

En “El Reclu” estudian 200 alumnos, 90% de ellos consume inhalantes y solventes, sus primeras drogas no las consiguieron con dealers, las tomaron prestadas a sus padres, tíos, al negocio de la abuela o se las regaló un vecino.

Viven en colonias donde la violencia sirve para socializar. Dos de cada 10 de las estudiantes han sido abusadas sexualmente por sus familiares. A la mayo-

ría los han corrido de otras secundarias. Son más grandes que la media, rondan los 16 años. Aún así, la escuela es su refugio, su lugar, aquí en “El Reclu” se sienten seguros. Conviven a sapes, con agresiones verbales y a “madrazos”, para ellos es normal, son sus formas.

A este escenario, como parte de una investigación, llegaron 20 especialistas en psiquiatría, trabajo social, violencia de género y derechos humanos, fueron comandados por Rus Souk, un estadounidense especialista en violencia de género. El objetivo fue intervenir para bajar los índices de violencia que preocupaban a la delegación Iztapalapa y la Comisión de Derechos Humanos del DF.

El día que llegaron, una maestra lloraba de coraje, le habían orinado su banca. No era la primera vez. “Fue impactante, la primer mañana que llegamos a las instalaciones los especialistas salimos de-

primidos, la escuela estaba deteriorada, con vidrios rotos, pintura desgastada, los alumnos eran irrespetuosos, los maestros estaban frustrados”, dice Luciana Ramos, coordinadora del proyecto de intervención e investigadora del Instituto Nacional de Psiquiatría.

Cuenta que los profesores estaban incrédulos de que el equipo pudiera hacer algo “¿En serio si nos van a ayudar?”, preguntaban. El equipo comenzó con una encuesta, los resultados fueron reveladores, 17% de las chicas y 4% de los hombres habían sido abusados sexualmente por sus familiares, 100% consume alcohol y por lo menos 90% algún tipo de droga; 50% dijo que conseguir drogas era fácil en la cuadra.

El poder lo tenían los de tercer año, ellos controlaban a los demás. “Lo sorprendente es que los niños de primer año anhelaban llegar al grado para ser los líderes y dejar se sentirse vulnerables”, señala la especialista.

Problema poco atendido

Para Luciana Ramos, esta escuela sólo es una pequeña parte de un problema nacional. “La violencia en las escuelas es un terreno poco explorado, no está investigado, apenas existen un par de encuestas a nivel nacional, pero no hay políticas públicas que intervengan de forma adecuada en las secundarias”, dice. La violencia en las secundarias tiene

“Tratan a los alumnos como delincuentes, no sirve colocar cámaras y revisar mochilas cuando la violencia la ejercen a 50 metros de la escuela”

Luciana Ramos,
Instituto Nacional de Psiquiatría



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	KIOSKO	1-15

sus propias cifras, pues cuatro de cada 10 jóvenes señalan burlas y apodos; tres de cada 10 golpes y abusos y cuatro de cada 10 consideran que las intimidaciones también vienen de las y los profesores, esto según el Estudio Cualitativo Deserción en Secundarias del Distrito Federal, Problemas de Derechos Humanos, del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) en México.

Es más, uno de cada tres estudiantes considera a la secundaria un lugar inseguro; uno de cada tres dice que sus compañeros son peligrosos y cuatro de cada 10 que la colonia donde vive ni no es segura, esto de acuerdo con otra investigación: Panorama de la Educación Secundaria en el Distrito Federal, Bases para la Acción, de la Administración Federal de Servicios Educativos de la SEP.

A nivel internacional también se ha documentado el problema.

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) ha reportado a México como el país con el ambiente escolar más violento en secundarias, pues en seis de cada 10 hay abusos, intimidación y agresión verbal; en 47% de ellas las y los alumnos agradecen a los profesores y 51% de las y los maestros entrevistados aseguró que en las y los estudiantes había posesión de drogas o alcohol.

2

de cada 10 alumnas de "El Reclu" han sido abusadas por familiares

1

de cada tres estudiantes considera a la secundaria un lugar inseguro

1

de cada tres dice que sus compañeros son peligrosos

Las peleas, todo un show

La violencia también se documenta en Internet. A las encuestas se le suman los más de dos mil videos que aparecen en YouTube con títulos como "Putazos en el recreo", "Vicky vs Itza", "Madrazos a la salida". Son escenas que se repiten, chicos o chicas con uniforme de secundaria diurna o técnica, arrancándose el cabello, arrastrándose, rodeados de mirones con celular que graban la pelea.

Es por eso que para Luciana Ramos y

su equipo de especialistas, "El Reclu" no está lejos de la realidad escolar del país. Indica que la violencia también se da de los profesores y sobre todo de los prefectos que ejercen violencia institucional.

Según un informe sobre violencia, disciplina y consumo de sustancias nocivas en los planteles educativos, elaborado por el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), 25% de los alumnos participa en actos de violencia.

Los agresores repiten el perfil: Son de tercer y segundo grado, en su mayoría hombres, tienen bajas calificaciones y han cambiado de escuela, otra característica es que la mayoría van en el turno vespertino, han vivido violencia en casa y sus familias son disfuncionales.

Ya en 2000 se consideraba que 15.1% de los adolescentes y 10.7% de las adolescentes de 6 mil 225 estudiantes de secundaria en el Distrito Federal, había participado en peleas en la escuela, según la Encuesta denominada "La Evolución del Consumo de Drogas en Estudiantes del Distrito Federal", realizada por el Instituto Nacional de Psiquiatría y la Secretaría de Educación Pública.

Ocho años después se calcula que 25% ha participado en actos violentos y 60% reporta abusos verbales como burlas o lo que se conoce como bullying.

Tal vez por eso uno de cada tres estudiantes considera a la secundaria un lugar inseguro y también que sus compañeros son peligrosos.

Programas inútiles

El Programa Escuela Segura se creó con la finalidad de generar un ambiente que favorezca el desarrollo integral de los alumnos de primaria y secundaria. Colocaron cámaras de video y comenzaron a revisar las mochilas en busca de drogas y armas. No funciona; la violencia y el acceso a las drogas sigue tomando fuerza en las secundarias del país.

Para la doctora Luciana Ramos, no hay nada más equivocado que dicho programa. "Tratan a los alumnos como delincuentes, no sirve de nada colocar cámaras y revisar mochilas cuando la violencia la ejercen fuera de la escuela. La droga la consiguen en casa y las peleas se hacen a 50 metros de la puerta", dice.

Explica que es un sistema represivo contra los estudiantes y al mismo tiempo violento, es lo que podríamos llamar violencia institucional. "Hay que dejarlos de ver como la basura de la sociedad e impartir talleres a profesores de sensibilización, trabajar con los jóvenes, canalizarlos a terapias psicológicas", dice.

Tan no funciona Escuela Segura, dice,

que a pesar de que en el programa está implementado, nada detiene la ola de violencia que se ha desatado en el país y que se ha introducido aun a las aulas.

La ayuda

Sin embargo, hay programas que funcionan, como el de la Comisión de Derechos Humanos del DF; una red de apoyo de psicólogos, psiquiatras, trabajadores sociales y especialistas en justicia, tratan de dar un apoyo a jóvenes que viven en zonas de riesgo por la violencia.

"El programa se ha implementado en delegaciones como Iztapalapa, de por sí complicada, y ha funcionado, es mejor que revisar mochilas", dice Ramos.

Asegura que las escuelas son espacios donde está ocurriendo mucha violencia, por eso "tenemos la oportunidad de hacer intervenciones oportunas para frenarla. La experiencia internacional nos dice que ahí es donde se puede hacer un trabajo de prevención", señala.

En "El Reclu" se intentó. Por dos meses, los especialistas sensibilizaron a profesores y alumnos, les hicieron ver que lo que para ellos es una relación normal se trata de violencia. "Los hicimos conscientes, falta mucho, pues para echar atrás está cultura necesitamos trabajar con los 200 niños por tres años", explica.

Ramos afirma que hay mucho por hacer y también esperanza: "Nos dimos cuenta a que los chavos les gusta la escuela, la mayoría ve a los profesores con cariño, a pesar de que son violentos con ellos".

eluniversal.com.mx/sociedad



checa los videos de peleas dentro y fuera de planteles escolares que hay en YouTube



únete a nosotros a través de facebook en el grupo KIOSKO-EL UNIVERSAL

EXCELSIOR
El periódico de la UPN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	NACIONAL	17

PIERDEN TERRENO EN MATEMÁTICAS Y ESPAÑOL

Secundarias privadas caen en ENLACE

La prueba 2009 revela que estos alumnos bajaron de niveles bueno y excelente a resultados reprobatorios

POR LILIAN HERNÁNDEZ

lilian.hernandez@puenp.excelesior.com.mx

En comparación con 2008, los alumnos de secundarias particulares bajaron en sus niveles de calificación en la Evaluación Nacional de Logro Académico en Centros Escolares (ENLACE) 2009.

Aunque estos estudiantes resultaron mejor evaluados que los de planteles públicos en matemáticas y español, tuvieron puntuaciones menos favorables de cara a los resultados del año anterior.

En 2008 obtuvo una calificación buena en matemáticas 27.1 por ciento de los estudiantes y 5.2 por ciento logró el excelente. Este año sólo 24.5 por ciento consiguió el nivel bueno y 4.3 por ciento el excelente.

La evaluación 2009 revela que los alumnos de estas secundarias bajaron de un nivel bueno y exce-

lente a un resultado reprobatorio, en sentido contrario a la tendencia nacional.

Así, aumentó el número de alumnos con nivel insuficiente en matemáticas, al pasar de 21.9 por ciento en 2008 a 26.7 por ciento este año.

Lo mismo ocurrió en español: el año pasado 47.6 por ciento obtuvo una calificación buena y en 2009 este índice bajó a 42.4 por ciento. En contraste, de aquel 5.2 por ciento que consiguió colocarse en excelente, ahora sólo 4.1 por ciento lo logró.

Estos resultados muestran que aumentaron los estudiantes de planteles particulares que no tienen conocimientos básicos de español. Si en 2008 sólo nueve por ciento tuvo una calificación insatisfactoria, este año subió a 12.1 por ciento.

Aunque en las primarias privadas la caída no fue tan genera-

lizada como en las secundarias. También hubo más alumnos con resultados insuficientes.

El número de estudiantes que alcanzó un nivel elemental en matemáticas se mantuvo en 2008 y 2009 (37.2 por ciento), pero aumentaron quienes obtuvieron una calificación insatisfactoria, al pasar de 5.6 por ciento a seis por ciento.

Creció, sin embargo, el número de alumnos de primaria que alcanzó excelencia en matemáticas, de 15.4 por ciento a 17 por ciento; los alumnos que estaban en un nivel bueno subieron a excelente.

Pero en español, los niños de primarias privadas tuvieron altibajos, pues la tendencia no fue positiva. A pesar de que subió el índice de excelente, al pasar de 16.2 por ciento en 2008 a 17.7 por ciento en 2009, no todos los alumnos con nivel bueno lograron subir su calificación, sino que bajaron a elemental.

El año pasado 28.8 por ciento apenas pudo leer, escribir y analizar historias, pero en 2009 este nivel de conocimiento de español aumentó a 29.2 por ciento.

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA EDUCACIÓN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	NACIONAL	17

Y SIN EMBARGO....

Los estudiantes de secundarias privadas siguen obteniendo resultados por encima de los muchachos de planteles públicos, a pesar de que bajó el número de quienes obtuvieron buenos resultados en ENLACE.

4.3
POR CIENTO
de los alumnos de nivel
secundaria en colegios
privados alcanzó la
excelencia en matemáticas

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	COMUNIDAD	6

Teotihuacán Impresiona a Mitterrand

EFE

comunidad@nuevosexcelior.com.mx

PARÍS.- El ministro francés de Cultura, Frédéric Mitterrand, se declaró ayer "muy impresionado" por la exposición *Teotihuacán, Ciudad de los Dioses*, que se presentó oficialmente en el Museo del Quai Branly de París.

Tras recorrer toda la muestra, la mayor que se exhibe fuera de México sobre las joyas arqueológicas de la ciudad de Teotihuacán, el ministro galo expresó su sorpresa por el "impresionante" número de piezas recopiladas, unas 450, y por su buena organización.

Lo que más le impresionó, dijo, han sido las pinturas y el buen estado en que se encuentran tras haber subsistido durante siglos.

En términos generales, el mi-

nistro destacó, como aspectos fundamentales de esta muestra, "la belleza" de las piezas, el impresionante trabajo de los arqueólogos y "el misterio" que sigue rodeando a la cultura teotihuacana, sobre la que persisten numerosas incógnitas.

Durante el recorrido, Mitterrand estuvo acompañado por uno de los organizadores, el director general del Instituto Nacional de Antropología e Historia de México, Alfonso de María y Campos, así como por el embajador mexicano en París, Carlos de Icaza.

La ciudad de Teotihuacán, hoy en día la zona arqueológica más visitada en México, fue declarada en 1987 Patrimonio de la Humanidad por la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura.

EXCELSIOR
El periódico de la educación

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	FUNCIÓN	1-9

Consuelo Sáizar, presidenta de Conaculta, aseguró que en 2010 no habrá recorte a los recursos del cine mexicano.

festival internacional de cine de morelia 2009

CELEBRACIÓN ENTRE BASTARDOS

POR SALVADOR FRANCO REYES

ENVIADO

salvador.franco@nursosexcelsior.com.mx

MORELIA. – Quentin Tarantino subió la noche del sábado al escenario del Teatro Morelos en medio de estruendosos aplausos que se convirtieron en una enorme ovación cuando el realizador preguntó al público: “¿Están listos para los *bastardos*?”

La audiencia contestó con un “sí” entusiasta, que a su vez, se convirtió en eufórico cuando el director de *Ferros de reserva* y *Tiempos violentos* respondió como estrella de rock: “No los escucho. ¿Están listos para ver a los *bastardos*”. Fue entonces cuando el teatro enloqueció y se declaró listo para una edición más del Festival Internacional de Cine de Morelia.

Minutos antes de la festiva aparición de Tarantino, por el escenario desfilaron Irene Azuela y Joaquín Rodríguez, conductores de la ceremonia inaugural, Daniela Michel, Alejandro Ramírez y Cuauthémoc Cárdenas Batel, organizadores del certamen; Consuelo Sáizar, titular de Conaculta; Fausto Vallejo, presidente municipal de Morelia, y el gobernador Leonel Godoy, quien agradeció a la comunidad cinematográfica el apoyo recibido el año pasado tras los atentados del 15 de septiembre.

“Hace un año tuvimos los atentados, y fue la comunidad cinematográfica la que levantó la mano y decidió venir a Morelia y eso nos ayudó a levantarlos. Muchas gracias por eso”, señaló el gobernador.

Garantizan recursos al cine

No habrá recortes a la industria cinematográfica en 2010. Imcine, el Centro de Capacitación Cinematográfica

(CCC), los Estudios Churubusco y la Cineteca Nacional no verán recortados sus presupuestos en porcentajes que iban del 46 al 12%, aseguró Consuelo Sáizar, directora del Conaculta, quien precisó que la instrucción provenía del Presidente de México, Felipe Calderón.

“Vengo a darles a conocer las órdenes precisas que ha girado (el Presidente) para que esta

industria cuente en 2010 con al menos los mismos apoyos económicos que en 2009”, señaló Sáizar, quien convirtió los silbidos recibidos al inicio de su discurso en aplausos de reconocimiento.

“El presidente Calderón me ha subrayado su convicción absoluta de que en tiempo de crisis, el cine es un bien indispensable, es la posibilidad del diálogo y del respeto y una fuente de esperanza en el

EXCELSIOR

El periódico de la educación.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	FUNCIÓN	1-9

porvenir”, añadió la funcionaria, quien se comprometió a mantener la producción de largometrajes por año.

“Muchas gracias por esas palabras, ojalá y así sea”, respondió la actriz Irene Azuela, quien fungió como maestra de ceremonias de la inauguración del VII Festival de Morelia y quien el jueves pasado formó parte de la conferencia de prensa en la que el gremio cinematográfico anunciaba una serie de medidas para evitar el recorte al cine.

De concretarse la promesa, Imcine, piedra angular de la industria de producción fílmica en el país, recibirá al menos 358 millones 393 mil 495 pesos para su ejercicio de 2010.

El CCC recibiría 44 millones 213 mil 124 pesos; los Estudios Churubusco 62 millones 455 mil 957 pesos y el Fideicomiso de la Cineteca Nacional 50 millones 581 mil 623 pesos.

Excelsior se convirtió en el primer medio de comunicación en dar a conocer el anteproyecto de Egresos de la Federación 2010 en materia cinematográfica, en el que se proponía el recorte de casi 50% al Imcine, lo que desató la indignación de la comunidad fílmica que rápidamente se movilizó y organizó una rueda de prensa el jueves 2 de octubre para exigir mayores recursos al organismo fílmico presidido por Marina Stavenhagen.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	ESTADOS	35

Material de biología repartido por la SEP

Queman libros de texto “por fomentar erotismo”

León • Carlos Hugo González

Integrantes de la asociación civil “Suma tu voz” quemaron algunos libros de texto de biología que edita la Secretaría de Educación Pública porque “erotizan y pervierten a los niños, además de que fomentan la homosexualidad y la promiscuidad”.

La quema del material es con la intención que las autoridades educativas sepan que los padres de familia quieren ser partícipes de la integración de los contenidos que se les enseña a sus hijos, indicaron.

No obstante, ninguno de los libros quemados corresponde al que actualmente se emplea en las secundarias públicas del estado.

Aunque ninguno de los manifestantes tiene a sus hijos en escuelas de gobierno, destacaron el simbolismo de su protesta: “enfrentar la responsabilidad de compartir la educación de los niños”.

En la protesta sacaron pancartas que contenían leyendas como “condón y masturbación no es la solución; Lujambio, tu política contra el embarazo es un fracaso; y ‘Biología sí, ideología no’”. ■■



Padres de familia de León, Guanajuato, protestaron por la publicación

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	CULTURA	53

Muestra con 450 piezas

Teotihuacan y sus dioses se instalan en París

México* EFE.

El Museo parisino del Quai Branly presentó ayer *Teotihuacan, ciudad de los dioses*, la mayor muestra de las grandes joyas arqueológicas de esta ciudad prehispánica, la mayoría de las cuales no habían salido nunca antes de México.

Son un total de 450 piezas, — máscaras, estatuas, joyas, murales, armas, esculturas, vasos, ollas o braseros — con las que se recorren los aspectos más destacados de la civilización de Teotihuacan.

Entre todas ellas, destaca el Disco de la Muerte, una réplica de un enterramiento hallado en la Pirámide de la Luna o diversos objetos auténticos procedentes de las exploraciones de esa edificación.

El conjunto refleja desde el poder de la expresión artística, la dimensión guerrera o el papel que la ciudad jugó en la región, hasta la sociedad y el comportamiento diario de la gente que la habitó.

Según el embajador mexicano en Francia, Carlos de Icaza, la exposición muestra las riquezas culturales e histórica de México y es "el resultado del excelente nivel de entendimiento que existe" entre México y Francia en materia de cooperación e intercambios culturales.

Para su presentación oficial, a la que está previsto que asista el ministro francés de Cultura, Frédéric Mitterrand, se ha desplazado a la capital francesa, Alfonso de María

y Campos, el director general del Instituto Nacional de Antropología y de Historia de México (INAH) y uno de los organizadores del evento.

De María y Campos explicó que, a diferencia de la cultura maya o azteca, "nunca se había hecho" una exposición tan vasta sobre la cultura teotihuacana.

"Fue una potencia muy importante, se le conoce por el gran urbanismo, la gran arquitectura del sitio, que es enorme" y en el que además, dijo, "se inventaron los Dioses".

Lo más destacado de la muestra son los últimos descubrimientos y, concretamente, para De María y Campos la joya de todos ellos es "Gran Jaguar de Xalla".

El responsable del INAH recordó que hay nuevas excavaciones en curso, se han descubierto túneles y depósitos de ofrendas y muchos barrios de la ciudad están todavía enterrados.

Las excepcionales piezas que llegan a París pretenden ayudar al público a comprender la importancia que tuvo la ciudad, situada a unos 37 kilómetros al noreste de la capital mexicana, en el mundo mesoamericano desde un punto de vista histórico, antropológico y mitológico.

Teotihuacan, ciudad de los dioses se abrirá al público el martes, día que marcará el arranque de las actividades que se organizarán en Francia con motivo del Bicentenario de la Independencia (1810-2010) y el Centenario de la Revolución Mexicana (1910-2010). ■M

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	¡HEY!	1-6

LA SOPRANO SARAH BRIGHTMAN PROMETE CUIDAR LAS ZONAS ARQUEOLÓGICAS

Promete Sarah cuidar Chichen Itzá

La soprano Sarah Brightman ofrece su primer tour mexicano, y afirma sentir una conexión muy especial con nuestro país

lagira



Omar Ramos Ciudad de México

La soprano Sarah Brightman es muy querida en nuestro país. ¿La prueba?: las localidades agotadas en los distintos auditorios en que se presenta ya en la Ciudad de México o va fuera de ella; por lo cual, la creadora de éxitos como "Time to Say Goodbye" tomó la decisión de adentrarse en su primer tour mexicano, que cerrará con broche de oro en las ruinas de Chichen Itzá, zona declarada como una de las 7 maravillas modernas del mundo.

"Estoy muy emocionada, hay muchos lugares en los que no he estado y cada vez que vengo experimento más el país, salgo a museos y exposiciones, pero creo que disfrutaré mucho la experiencia de estar ahí. Creo que estar cantando en ese escenario me ayudará mucho más a entender una parte importante de la cultura", expresó la cantante, quien ya comenzó su recorrido por México, el pasado 2 de octubre, al presentarse en Ciudad Juárez.

La también actriz destacó que esta nueva serie de conciertos no están conectados con algún álbum en particular, así que ofrecerá sus mas grandes hits, con un conjunto de músicos y versiones de los temas en un estado más puro, lo que considera que crea una conexión más grande con el público.

"Entiendo que es un lugar muy importante a nivel histórico. Lo que nosotros hacemos es realmente un espectáculo lleno de paz, lleno de amor: hacemos música. Se trata de cultura, de la asistencia de la gente a un espectáculo musical para disfrutar. Seremos muy cuidadosos,

sabemos que es un lugar muy importante", fue el comentario de Brightman sobre las posibles críticas que puede recibir al ofrecer un concierto en dicho lugar histórico.

En sus presentaciones en México, Sarah contará con la presencia de su compañero y amigo Fernando Lima, para presentar el tema "Pasión", que tan buenos resultados le dio en México; además de hacer una particular versión de uno de los grandes éxitos del grupo Mecano.

"Una de mis piezas favoritas es 'Hijo de la luna', es muy artística. Me siento muy conectada con el sentimiento del tema, los tonos que alcanza son muy altos y creo que es muy mágica, es una de mis canciones favoritas a la hora de interpretar", comentó Brightman.

A pesar de todo el trabajo que ha tenido la intérprete de 49 años con el tour Symphony, a principios de año tuvo que obligarse a reflexionar sobre su ritmo de vida y prioridades, ya que el final de una relación sentimental la desestabilizó.

"Terminé una relación en la que estaba muy involucrada, y ya sabes, uno se pierde en el amor. Quizá sólo sea mi edad, por lo que me pegó tan fuerte y decidí repensar mis prioridades, como el hecho de que quería pasar más tiempo con la gente que quería, con mi familia, y con la gente realmente importante para mí.

"Creo que ahora trato de mezclar mucho más mi periodo de trabajo con mi vida personal y viceversa", concluyó la cantante, quien se encuentra muy entusiasmada al pisar el mismo escenario histórico que algún día fue testigo de la potente voz del desaparecido tenor italiano Luciano Pavarotti. 

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	CIUDAD	32

También seguridad para profesores y alumnos

Padres de familia exigen a Clara Brugada agua para una escuela

México • Airamsol Martínez

Padres de familia de la primaria Lucio Cabañas, en la colonia Desarrollo Urbano Quetzalcóatl, en Iztapalapa, pidieron la intervención de Clara Brugada, para que se suministre agua al plantel, pues son los tutores quienes tienen que llevarla diariamente en cubetas.

Dijeron que aunque recientemente las autoridades capitalinas rehabilitaron los sanitarios, no funcionan por la falta de agua.

"Estamos ante un foco de infección y las pipas no son suficientes",

denunciaron los padres de familia, quienes urgieron la intervención de las autoridades ya que son los propios niños los que se han quedado de la falta del líquido.

En un recorrido por la zona, reiteraron que no son suficientes las pipas que ha enviado la jurisdicción. "La semana pasada no llegó ninguna", dijeron.

Asimismo, denunciaron que en la zona se han agudizado los problemas de inseguridad, por ello afirmaron que varios profesores han solicitado su cambio de plantel.

Padres de familia entrevista-

dos explicaron que han ocurrido casos de sustracción de menores, robo a casa-habitación y asalto a transeúntes.

Comentaron que, debido a la incidencia delictiva, el transporte público no llega después de las nueve de la noche a la parte alta de la colonia, situada a unos metros del cerro de Las Minas.

Ante la problemática que se enfrentan en el plantel, los tutores anunciaron que si no reciben respuesta de las autoridades delegacionales saldrán a las calles a manifestarse.

Alistan una manifestación sobre Ermita-Iztapalapa a la altura de Santa Cruz Meyehualaco.

Finalmente, pidieron mayor presencia policiaca, ya que aseguran que la vigilancia es nula en los alrededores del plantel. "La semana pasada se extravió una niña; sólo unos días estuvo la patrulla a fuera de la escuela", concluyeron. ■■

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	POLÍTICA	13

“Calderón ya negoció con PRI”

En su último día de gira por la sierra norte de Oaxaca, Andrés Manuel López Obrador aseguró que el paquete fiscal propuesto para el próximo año ya ha sido negociado entre el presidente Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto, Carlos Salinas de Gortari y la lidereza magisterial Elba Esther Gordillo, entre otros personajes de la política mexicana.

“¿Qué es lo que están ahora acordando? Pues que se apliquen estas medidas. El PRI está queriendo engañar de que se opone, pero esto ya está arreglado de antemano. Entre Salinas, Calderón, Manlio Fabio Beltrones, líder del PRI en el Senado; Francisco Rojas, líder de la bancada tricolor en San Lázaro, y Peña Nieto, quien es el líder de los gobernadores priistas y a quien quieren proyectar para 2012 para la Presidencia”, afirmó el tabasqueño.

Oaxaca ▶ Jorge Hernández

La Razón

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09		3

»**QUEMAN LIBROS DE LA SEP.** Padres de familia ligados a Provida y al PAN y miembros de la asociación Suma Tu Voz quemaron varios libros de secundaria de la SEP "porque no educan sobre los peligros que implica el uso de anticonceptivos y promueven el condón", advirtieron.

El Gráfico

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09		

Libros, a la hoguera

Un grupo de padres de familia, ligados a la organización Provida, quemaron varios libros de secundaria, frente a la presidencia municipal de San Guadalupe, porque no educan sobre los peligros que implica el uso de anticonceptivos y prohíben el condón. Además exigieron que regrese a las aulas el texto de Biología para primer año editado por la Secretaría de Educación estatal.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09		12

Habrá más presupuesto a universidades: Hacienda

Edgar Juárez

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) aseguró que su propuesta de paquete económico 2010 no afecta el presupuesto de las universidades públicas del país, sino que por el contrario éstas recibirán un aumento.

“El gasto destinado a educación superior para las principales universidades públicas federales registra un crecimiento real de 1.0% en relación con el presupuesto aprobado para 2009. En particular, el presupuesto de la UNAM para 2010 reporta un incremento de 3.2% real”, mencionó.

En su documento, “Preguntas y Respuestas sobre el Paquete Económico 2010”, la dependencia reiteró también que el nuevo impuesto de 2% que se sugiere, no se trata de un IVA a alimentos y medicinas, ya que sus características son diferentes.

“No se está proponiendo un IVA a esos productos y sí un impuesto muy bajo (2%) y universal al consumo, que permita destinar una mayor cantidad de recursos al combate a la pobreza mediante un nuevo impuesto generalizado que resulta progresivo y justo. La recaudación de este

impuesto, bajo pero al cual todos contribuyamos, tendrá un destino específico: elevar el presupuesto de los más importantes programas sociales”, puntualizó.

Y añadió: “la orientación de una importante parte de los recursos públicos hacia funciones de desarrollo social busca primordialmente proteger a los mexicanos –en especial a quienes forman parte de los grupos más vulnerables de la población– de los efectos negativos del ciclo económico mundial experimentado durante el año 2009 y crear condiciones favorables para mejorar sus condiciones de vida. Destaca en el paquete económico la propuesta de incorporar a 800 mil nuevas familias al Programa Oportunidades a través de su ampliación a las zonas urbanas”.

Sobre el particular, agregó que para las 800 mil familias (3.3 millones de personas) que aún no reciben los beneficios de Oportunidades, y que se propone incorporar como beneficiarias del programa, el paquete económico propuesto significará un aumento neto sobre sus ingresos por 11,278.8 pesos anuales por hogar.

“Ello significa que por cada peso adicional de impuestos que pagarán las familias de menores ingresos, recibirán 9.6 pesos vía el Programa Oportunidades”, afirmó.

Finalmente, la SHCP aseguró que seguirá el estímulo de la economía en 2010, ello, dijo, a través de invertir en los proyectos estratégicos dirigidos a la modernización de la infraestructura de comunicaciones y transportes, sector energético e hidráulico.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09		6

Reforzar la educación para abatir el avance de la delincuencia: Castellón Fonseca

Arturo R. Pansza

El senador perredista Francisco Javier Castellón Fonseca aseguró que el avance incontenible de la violencia y la delincuencia organizada, sólo puede detenerse con el refuerzo de la política educativa.

Al lamentar que el gobierno federal decidiera recortar 800,000,000 de pesos para la educación superior, acotó que las universidades de México tienen una responsabilidad social muy grande, al ser espacios de formación, investigación y preservadores de cultura.

Castellón Fonseca, en su calidad de presidente de la Comisión de Ciencia y Tecnología en el Senado de la República, detalló que en estos momentos cuando el país enfrenta una severa crisis económica, es fundamental reforzar la educación "ante el avance incontenible de la cultura de la violencia, que no se puede parar sólo con la policía, sino a través de la educación".

Refrendó el político del PRD que "vivimos en un contexto de mucha violencia, en el cual la delincuencia organizada penetra fundamentalmente en el espacio cultural de los jóvenes. Ahora para los jóvenes sus héroes son aquellos que traen las grandes camionetas, que tocan música de banda, que se dedican a actividades no muy claras".

Hizo referencia a la importancia de que todos los órdenes de gobierno construyan "una política integral de Estado de apoyo a la ciencia y la tecnología, no solamente entendida como una política que apoye la investigación básica, sino un proceso que vincule el desarrollo del conocimiento con el desarrollo tecnológico y la creación de nuevos productos y procesos".

“ Vivimos en un contexto de mucha violencia, en el cual la delincuencia organizada penetra fundamentalmente en el espacio cultural de los jóvenes. Ahora para los jóvenes sus héroes son aquellos que traen las grandes camionetas, que tocan música de banda, que se dedican a actividades no muy claras”.

Francisco Javier Castellón Fonseca,
Coordinador del PAN

Por otra parte, el senador por Nayarit estimó que cada año, al momento de discutir el presupuesto, la nación se enfrenta a un problema, que son las prioridades y es ahí donde se dan los recortes en áreas importantes, tales como la educación, ciencia y tecnología o programas de combate a la pobreza.

Dejó en claro que hay áreas del presupuesto público que no deben tocarse por su incidencia en la vida de los mexicanos, como es la educación, salud, ciencia y tecnología, combate a la pobreza, infraestructura, pero lamentó el hecho de que "cuando hay problemas económicos, deciden hacer recortes, sin importarles las prioridades del país".

Sostuvo que es urgente fortalecer estos sectores primordiales para el desarrollo del país, pues ello permitiría que se resuelvan los rezagos en materia económica y la crisis social que se empieza a vivir.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	A	7

Urge mejorar la política educativa para detener a la delincuencia

■ Considera el perredista Francisco Castellón

POR DOINA GARCÍA

El avance incontenible de la violencia y la delincuencia organizada sólo puede detenerse con el refuerzo de la política educativa, afirmó el senador del PRD Francisco Javier Castellón, quien lamentó que el Gobierno federal decidiera recortar 800 millones de pesos para la educación superior.

El también presidente de la Comisión de Ciencia y Tecnología, dijo que las universidades del país tienen una responsabilidad social muy grande, pues son espacios de formación, investigación y preservadores de cultura.

Por ello, dijo que en estos momentos cuando el país enfrenta una severa crisis económica es fundamental reforzar la educación "ante el avance incontrolable de la cultura de la violencia, que no se puede parar sólo con la policía, sino a través de la educación," declaró.

"Vivimos en un contexto de mucha violencia, en el cual la delincuencia organizada penetra fundamentalmente en el espacio cultural de los jóvenes," expresó el legislador, quien dijo que de ahí la importancia de que todos los órdenes de gobierno construyan una política integral de Estado de apoyo a la ciencia y la tecnología.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	VIVE	1

Aniversario del

MMA

Con la asistencia del titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Alonso Lujambio, se celebraron los 45 años del Museo Nacional de Antropología.

Para la ocasión se planeó la muestra fotográfica titulada "Museo Nacional de Antropología 1964-2009, el pasado y presente en tus manos", en la que se informa al espectador sobre la construcción y montaje del recinto.

La exposición se conforma de 70 fotografías, textos de la época y tres videos, y fue inaugurada por Lujambio, quien estuvo acompañado por Consuelo Sáizar, presidenta del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta), y Alfonso de María y Campos, director del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

En la exhibición se repasan 19 meses de trabajo de un amplio equipo multidisciplinario de investigadores y artistas, encabezado por el escritor Jaime Torres Bodet, entonces titular de la SEP.

Fue en el vestíbulo del auditorio "Jaime Torres Bodet" donde Lujambio expresó: "El Museo Nacional de Antropología es un referente nacional e internacional, porque está en la base de la identidad mexicana", y destacó su diseño "como uno de los modelos arquitectónicos de importancia mundial".

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	A	7

En flagrancia atrapan a banda de asaltantes de estudiantes

POR FERNANDO RÍOS

Elementos de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF) capturaron en flagrancia a cuatro sujetos, entre ellos a un menor de edad, quienes asaltaban a estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) en las inmediaciones de la colonia Casco de Santo Tomás, delegación Azcapotzalco.

Los sospechosos son relacionados, al menos, con tres averiguaciones previas, iniciadas por escolares del IPN, y responden a los nombres de Oscar Sánchez Vallejo, de 31 años de edad; Marcos Abraham Téllez Aguirre, de 18; Martín Alejandro Téllez González, de 18, y José "N", de 14.

Como resultado de diversos operativos, se descubrió que dicho grupo delictivo sorprendía a sus víctimas someténdolas con pistolas de plástico, para luego despojarlos

de sus pertenencias, y si oponían resistencia, eran golpeados.

Debido a las muchas denuncias sobre los asaltos, se realizó un operativo para localizar y detener a los probables responsables, por lo que al momento que amagaban a un joven estudiante en Avenida Manuel Carpio y Plan de San Luis, los presuntos responsables fueron detenidos a bordo de un auto Ford, Mistic, azul metálico, placas 152-PCK.

Los detenidos fueron remitidos ante el Ministerio Público de la Coordinación Territorial Miguel Hidalgo 1 de la PGJDF, donde fueron reconocidos por varias de sus víctimas a través de la cámara de Gesell.

La representación social consignará a los presuntos asaltantes de transeúntes al juzgado de turno del Reclusorio Preventivo Sur; mientras que el adolescente fue canalizado a la Agencia 57 de la Fiscalía Especializada para Menores.

Están relacionados, al menos, con tres averiguaciones previas

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	CIUDAD	2

Reforzarán seguridad en 245 escuelas de Azcapotzalco

POR ABIGAIL CRUZ

El jefe delegacional en Azcapotzalco, Enrique Vargas Anaya, anunció que iniciará en los próximos días, la creación de los círculos de seguridad en las 245 escuelas públicas de esa delegación, figura que tiene como objetivo proteger de cualquier riesgo a los estudiantes en esos centros de educación, que van desde preprimaria hasta bachillerato.

En entrevista, el jefe delegacional informó que en cada círculo van a participar 10 personas, incluida Policía Sectorial, Policía Auxiliar, funcionarios de la delegación, padres de familia y Protección Civil, y será un programa permanente para los tres años.

Informó que ese círculo de seguridad será únicamente para las escuelas de esa demarcación, por lo que adelantó que en torno a la seguridad, la Delegación hará otros convenios con Seguridad Pública capitalina y que también en los próximos días hará públicos.

Vargas Anaya consideró que los retos que tiene su administración, serán en primer lugar abatir las adicciones, por lo que fomentará las actividades deportivas en toda la delegación, mientras que en materia de inversión informó que está solicitando a la Cámara de Diputados 600 millones de pesos para reactivar toda la infraestructura de los servicios urbanos.

IMPACTO
EL DIARIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09		2, 3, 4

SÓLO PARA INICIADOS

**DOÑA MARGARITA ZAVALA PERMANECE 'AMURALLADA' EN LOS PINOS
A CAUSA DEL 'SÍNDROME SAHAGÚN'**

ENCLAUSTRADO EL MEJOR ACTIVO DEL PRESIDENTE

- > En momentos en que el equipo del Ejecutivo hace agua y muestra incapacidad, la esposa de Felipe Calderón, con amplia experiencia política, representa la mejor opción para convencer a la población -por ejemplo-, de la necesidad social del impuesto del 2 por ciento
- > Respetada incluso por la oposición, y mientras su esposo lidia en soledad con un presente convertido en pesadilla, llegó el momento de convertirla en activista del proyecto panista. Su presentación la hizo ella misma: En política hace falta escuchar

IMPACTO
EL DIARIO

JUAN BUSTILLOS

Enfrentando en la soledad los peores momentos que el país ha vivido en décadas, el Presidente desperdicia el mejor de sus activos, a su esposa.

Doña Margarita Zavala es el personaje que mejor cala en la población. Su impecable imagen de Señora, de política fraguada en las tareas partidaria y del Congreso, servirían a Felipe Calderón para llegar a donde ni él ni sus asustados (y en algunos casos incapaces) colaboradores logran penetrar.

De una vez por todas, el Presidente debe exorcizar de Los Pinos en su beneficio el fantasma de Marta Sahagún. Nadie le pide que ofrezca a la señora Zavala como posible sucesora suya, pero en sus labios el discurso de la necesidad de que la sociedad contribuya a combatir la pobreza mediante un nuevo impuesto de 2 por ciento al consumo generalizado, sería más creíble que el machacado por él cotidianamente, que las inexplicables justificaciones de Agustín Carstens y las deplorables y un tanto cínicas de Gustavo Madero en el sentido de que los priistas lo rechazan porque tienen temor a que los pobres agradecidos se vuelquen en las

Quizá llegó el momento de usarla no solamente para cuestiones protocolarias y convertiría en activista del proyecto panista

urnas a favor de los candidatos panistas.

Sería estrategia impecable e inatacable si Margarita saliera a pedir la contribución de la sociedad. A ella no habría forma de negar nada porque los mexicanos sabríamos que no se trata de una cuestión electoral, sino de una verdadera emergencia nacional como a diario lo señala el Presidente sin llegar a convencer.

Si hubiese verdaderos estrategias políticos en Los Pinos y se dejara de escuchar a

quienes por no se qué intereses ahí mismo insisten mantenerla al margen con el pretexto de que los mexicanos empezariamos a sospechar de que hay una versión renovada de Sahagún, la señora Calderón ya estaría ayudando a su esposo, no en la tarea de gobernar sino en la de convencer a los mexicanos de que el gobierno sí está a la altura del momento histórico que vive el país.

No obstante, no será fácil superar el síndrome Sahagún.

EL CAMINO A 'EVA PERÓN'

Una mañana llegue a Los Pinos a platicar con Marta. Todo era agitación en lo que fue la sala de "última espera" (de alguna manera hay que llamarla) de los presidentes priistas, convertida para entonces en un palomar en el que se apretujaban secretarías y ayudantes. Nadie acertaba a decidir en dónde sería el encuentro. ¿En lo que fue la oficina de los presidentes, en donde había estado con De la Madrid, Salinas y Zedillo) o en "La Cabaña" del amor, como la llamaban los cronistas de la época?

Marta ya había casado con Vicente Fox. No era jefa de prensa de la Presidencia, pero actuaba como tal y como muchas otras cosas... incluso de Presidente de la República como en ocasión de la parálisis sufrida por su esposo a causa de problemas en la columna vertebral; en el menos malo de los casos, como vicepresidenta, como decían sus detractores que lo hacía de manera cotidiana.

Ocupar la oficina de los anteriores presidentes tenía su significado, pues su marido despachaba en lo que fue la residencia de sus antecesores. Se podía decir sin eufemismos que la Señora hacía el trabajo de la oficina y el Señor los de la casa.

El secretario particular, Omar Saavedra, preguntaba angustiada por teléfono celular. ¿En "La Cabaña"? ¿En la Oficina? Finalmente fui conducido a través de los jardines hasta el hogar de Los Fox. Después de unos minutos de espera fui informado por un médico que aún jugueteaba con una enorme jeringa que la Señora esperaba en la recámara presidencial!

Desconcertado por el lugar de la cita traté de ocultar el nerviosismo con una mala broma que no hizo gracia al facultativo: ¿es necesario vacunarse?

En la gran cama King Size descansaba Marta con el edredón cubriendo la mitad

del cuerpo, de los pies al pecho; lucía el característico chongo apenas suavizado por el cepillo y el rostro con un poco menos del maquillaje cotidiano.

Frente a la cama una gran pantalla y un proyector chocaban con la decoración agradable de la enorme estancia. La Señora trabajaba en un informe que pronto rendiría sobre las cuentas de la fundación 'Vamos México'.

Mientras el reportero miraba a todos lados tratando de memorizar cada detalle de la recámara presidencial y afanándose por encontrar una explicación que esgrimir si de pronto irrumpía el señor de la casa, la primera dama explicaba que recién había sufrido un accidente. Padecía de la rodilla porque un caballo la había bajado de la manera menos glamorosa para quien está acostumbrada a montar pentos.

Como se acercaba una histórica reunión en Los Cabos del Presidente con su homólogo de Estados Unidos, George Bush, y no quería perderse el encuentro, se había hecho infiltrar (así dijo) para evitar el dolor. Por eso la enorme jeringa.

La inyección la obligó a permanecer en cama por lo menos durante un día, pues corría el riesgo de que a causa del movimiento la rodilla se hinchara. Esa era la razón por la que había decidido desahogar la agenda del día en la recámara y no en la oficina de los ex presidentes. Ignoro cuántas personas más pasaron después por el íntimo lugar. Yo sólo me concreté a hablar, escuchar y a acomodar a un lado de la silla frente a la gran cama King Size las botas vaqueras de color negro del presidente. Las cortinas permitían la entrada del radiante sol por los grandes ventanales.

Abandoné Los Pinos confundido. Ni el hiperactivismo de la señora Fox ni el desahogo de las grandes tareas nacionales justificaban en mí mente de provinciano que la esposa del Presidente de la República recibiera a conocidos, mucho menos a extraños, que eso era yo, en la recámara. No ella, ninguna otra mujer que merezca el trato de Señora puede actuar de esa manera.

Marta tenía un gran concepto del tiempo; quizá por ello nunca volvió a perderlo conmigo. Es una gran charlista; amena y, en aquellos tiempos, enterada. Sabía lo que quería y no podía darse el lujo de perder un segundo. Hizo todo lo que estuvo a su alcance por convertirse en nuestra Eva Perón, pero sí a la esposa del general

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09		5

IMPACTO EL DIARIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09		6

argentino se le cruzaron la Iglesia Católica, los terratenientes, el Ejército, la indecisión de su marido y el cáncer, a la mujer de Fox se le atravesó Alfonso Durazo con una severa carta-renuncia que marcó el inicio de la derrota política de quien aspiraba a gobernar el país sin interferencias, ni siquiera la de su hombre.

LA AUSENCIA DE JUAN CAMILO

La ambición de Marta, convencida de que si Vicente podía ser Presidente, ella, que lo llevó de las manos hasta Los Pinos, también lo podía ser, es la causa de que la esposa del Presidente Calderón, doña Margarita Zavala, se vea obligada a permanecer casi enclausurada tras las infranqueables murallas de (Los) Pinos. Quizá como mensaje a los mexicanos de que Felipe no es Vicente y Margarita no es Marta, desde el primer día del sexenio, cuando el nuevo Mandatario se reunía con el Ejército, a la esposa presidencial se le mantuvo a cierta distancia y se hizo circular la especie de que ya no se permitía el trato de Primera Dama y otras cuestiones por el estilo.

A todo pasado lo que pareció una inteligente decisión se ha convertido en grave problema para un Presidente sin equipo. El senador Manlio Fabio Beltrones, poseedor de una especial habilidad para penetrar en la psique de sus interlocutores y contrincantes, dice que el de Calderón es un gobierno de cuates y de leales. No se equivoca del todo. Cuates sí, pero leales muy pocos.

A partir de la inesperada muerte de Juan Camilo Mourriño se hizo evidente la soledad del Presidente. El campechano era el alma del Gobierno, los ojos, los oídos, las manos y el cerebro del Presidente, ya en la Oficina de la Presidencia o en la Secretaría de Gobernación. Lo era todo y, sin duda era también el 'delfín'. Su viuda escribió en la Revista "Quién" que en algunas ocasiones en la intimidad de su hogar su esposo se preguntaba por cual de dos posiciones optaría: la gubernatura de Campeche o la Presidencia de la República. Murió sin decidir.

Con el avión de Mourriño se vinieron al suelo muchas cosas. El Presidente perdió la oportunidad de hacer crecer a su secretario particular y prefirió al colector de fondos para su campaña, un oscuro empresario queretano, que como el gallo enano del Soldado de Levita en vano se pasa el año intentando crecer. Calderón se equivocó de

nuevo cuando sacó de la oficina de Mourriño a Gerardo Ruiz Mateos y decidió que César Nava debía ser sepultado en la primera de las fosas con que pagaron a José Luis Santiago Vasconcelos entregar su vida para poner coto al crimen organizado, la inexistente Secretaría Técnica para Implementar las Reformas Judiciales. El lugar de Juan Camilo fue para Patricia Flores Elizondo. Al final, a César le tocó la rifa del tigre: es diputado, como deseaba, pero también el líder que debe garantizar al PAN mantener la Presidencia de la República.

Sin Juan Camilo, el Presidente se ha visto obligado a improvisar. Entregó el control del gobierno a Flores Elizondo y ha cedido la procuración de justicia y el manejo de la política interior a uno de sus más acérrimos críticos, Diego Fernández de Cevallos. 'El Jefe' lo es del secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, y del sucesor de Eduardo Medina-Mora, Arturo Chávez Chávez. El colmo es que al proponer éste al Senado no lo conocía o por lo menos no lo recordaba.

La ausencia de Mourriño se notó en las pasadas elecciones. Sin conducción y sin estrategia acertada, el PAN fue arrollado por el PRI. Perdió la mayoría en la Cámara de Diputados y si ganó la gubernatura de Sonora fue gracias a la tragedia de la Guardería ABC, las torpezas de Eduardo Bours y el cobro de facturas entre priistas.

Pero la muerte de Juan Camilo dejó a Calderón sin prospecto que garantice al PAN la permanencia en Los Pinos, que es obligación primordial del Presidente y, por si fuera poco, la obsesión que le quita el sueño. Ha tenido que improvisar por lo menos una terna: Ernesto Cordero, Juan Molinar Horcasitas y Alonso Lujambio. En Ruiz Mateos no piensa ni el mismo, y a partir de este lunes deberá considerarse en serio al secretario del Trabajo, Javier Lozano, el único que ha demostrado ser capaz de jugarse la cabeza por su jefe.

Pero Cordero construye sus propios límites. Conozco a quienes ha confesado que no ganaría ni la presidencia de la sociedad de padres de familia en la escuela de sus hijos. Tal vez sea una broma para ocultarse, pero a pesar de manejar tres veces más dinero del que Luis Donald Colosio tenía a su disposición en Desarrollo Social, y de que si pasa el IVA disfrazado del 2 por ciento manejará más, mucho más, para repartirlo entre los pobres a cambio de votos, no parece crecer por causas imputables a su propia decisión

de mantener el bajo perfil.

A Juan Molinar Horcasitas lo persigue el fantasma de las guarderías porque fue durante su estancia en el IMSS que refrendó su vigencia. No obstante es quizá el más echado pa'delante. Poco antes de salir de Comunicaciones y Transportes, Luis Téllez me confió que lo sucedería un panista con posibilidades presidenciales. Y no por el contacto que ahí se tiene con los barones de las telecomunicaciones, sino por el control del gasto en la infraestructura. Es decir, ahí está el dinero que hace posible cualquier campaña electoral.

Lo de Lujambio fue tan apresurado que recién se incorporó al PAN como militante. Se le buscó porque se supone que retrata bien y que con ello podría contrarrestar el fenómeno Enrique Peña.

Pero mientras Nava refunda al PAN, los prospectos crecen y Lozano, una vez superada la tormenta que causará la negativa de Toma de Nota a Martín Esparza como líder del Sindicato Mexicano de Electricistas, ocupe por derecho propio un lugar entre ellos, el Presidente debe lidiar en soledad con un presente convertido en pesadilla.

Él es todo voluntad, voluntarismo le llaman sus detractores, pero solo no puede llegar al pueblo como quisiera en los momentos más graves de las últimas décadas. Y es que la mayoría de los secretarios, asustados o sin tamaños para el momento que les tocó vivir, permanecen escondidos en la comodidad de sus oficinas en espera de que la tormenta pase.

...Y SI DE ESCUCHAR SE TRATA

El Presidente está solo porque quiere y porque los panistas no superan aún el síndrome llamado Marta Sahagún. Doña Margarita no puede seguir prisionera entre las murallas de Los Pinos saliendo sólo en las ocasiones que actos de corte menor requieren su presencia.

Tampoco se trata de convertirla en posibilidad para el 2012 porque el país no está preparado para las dinastías, pero su imagen impecable de dama, de política fraguada en el Partido y en el Congreso, la convierten en el mejor e insuperable activo de su marido y del PAN. Basta que en Los Pinos lean las encuestas con detenimiento.

La señora Calderón es una mujer respetada incluso por la oposición. Carlos Navarrete, que no es sospechoso de cortesano calderonista, me confió admirado una anécdota

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09		7

dota de Margarita en los primeros días de su estancia en Los Pinos. Descubrió que sus niños desayunaban diferentes menús cada uno. Preguntó al jefe de la cocina por qué. Le explicaron que allí había de todo, que era normal hacerlo. La Señora ordenó que a partir de ese momento se preparara sólo un menú para todos. No está dispuesta a que durante seis años sus hijos vivan fuera de la realidad. Su esposo es Presidente, pero para la familia la vida sigue siendo normal.

Esta mujer, capaz de reaccionar así en el momento cumbre de la familia, es la mejor oferta del Presidente a los mexicanos en los tormentosos tiempos que vive. Quizá llegó el momento de usarla no solamente para cuestiones protocolarias y convertirla en activista del proyecto panista.

El miércoles, en el Foro Víctimas del Secuestro, Margarita usó la palabra que parecía que le tenían prohibido mencionar: política. Dijo que “escuchar es una de las acciones que hacen falta en México, tanto en la política como en la sociedad”.

Tiene razón. Los Pinos, o por lo menos algunos de sus inquilinos, no saben, no quieren o no tienen tiempo para escuchar y hacer política.

Unos días después de derrotar a Santiago Creel, Felipe platicó a IMPACTO sus peripecias a raíz de que tomó la decisión de romper con Vicente Fox y buscar la candidatura presidencial del PAN. Se había quedado sin trabajo y, para colmo, sólo Josefina Vázquez Mota se atrevía a desafiar la consigna al gabinete de no contestarle el teléfono.

“Tuvimos que vivir de las dietas de Margarita (era diputada)”, dijo entre risas.

Sí, ella era su sostén.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	LA PLAZA	40

LA COMUNIDAD CINEMATOGRÁFICA SE DIVIDE ANTE EL AVISO

Fondos para el cine, garantizados, Saízar

Juan Manuel Badillo
EL ECONOMISTA

MORELIA, Mich. Ante un ambiente de escepticismo, la presidenta del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, Consuelo Saízar, informó este sábado en la ceremonia de inauguración del 5 Festival Internacional de Cine de Morelia que los fondos estatales para el cine nacional están garantizados para el 2010, por lo menos "con los mismos apoyos económicos del 2009", que fueron de 421 millones de pesos para el Instituto Mexicano de Cinematografía (Imcine).

"Espero que estas noticias den tranquilidad a la industria", dijo, pues el aviso fue la respuesta a la conferencia-mitín organizada por actores, cineastas y productores el jueves pasado, quienes rechazaron la intención de la Secretaría de Hacienda de reducir el presupuesto del Imcine en 46 por ciento.

Las presidentas del Imcine,

Marina Stavenhagen, y de la Asociación de Productores Independientes, Mónica Lozano, dieron su "voto de confianza" a Saízar.

"Dicen que van a dar lo mismo que dieron este año y este año el Foprocine va a escoger sólo tres películas, el fondo especial del Bicentenario, que iba a hacer 15 películas, escoge dos, y el Fidecine no está en este momento produciendo nada; ya no entiendo, creo que el discurso es engañoso", dijo Armando Casas, el director de la Centro Universitario de Estudios Cinematográficos.

"Dar fondos no es suficiente, hay otros focos que deben atenderse, como la relación de Televisa y TV Azteca con el cine", dijo Jorge Sánchez, director del Festival de Cine de Guadalajara, y agregó que mientras no se solucionen la distribución y la exhibición, de nada sirve el dinero para la producción. ■

jbadiilo@eleconomista.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	ESTADOS	14

LA SECRETARÍA DE SALUD ESTÁ PREPARADA

Suspenderían clases en NL, si se registra un rebrote de influenza

[DAVID CASAS EN MONTERREY]

■ En Nuevo León no se descarta la posibilidad de suspender las clases si se presenta un repunte del virus A/H1N1, reconoció el secretario de Salud, Jesús Zacarías Villarreal.

En su primer día de labores del nuevo gobierno, el funcionario de extracción panista (el único en el nuevo gobierno) que ya ocupó el cargo en la administración de Fernando Canales Clariond, habló de reforzar las medidas de prevención contra la influenza.

El funcionario aseveró que se encuentran preparados para asumir un repunte del problema e incluso se realiza un trabajo previo sobre la posibilidad de sus-

pender las clases, aunque esto se debe consensuar con las diversas instancias de gobierno.

“La única forma de poder tomar decisiones correctas en cuanto a las recomendaciones al público, incluyendo el cierre parcial o total de áreas específicas como lo serían las escuelas, depende de contar con una buena información epidemiológica”, agregó.

El secretario de Salud, que se reunió con los líderes magisteriales informó que se inició el fortalecimiento del laboratorio estatal para incrementar la capacidad de diagnóstico y de esa forma descartar o comprobar un padecimiento.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	A	2

Bajo Reserva

A usted quizá no le diga nada el nombre de **Martín Rangel Cervantes**. Pues para 20 indígenas es difícil olvidarlo. Don Martín es el juez del caso Acteal. El mismo que avaló la fabricación de pruebas y de testigos que llevó a cabo la Procuraduría General de la República. El mismo que agregó delitos sin que se lo pidiera el Ministerio Público. El mismo que se basó en *Wikipedia* para responsabilizar de la matanza a los indígenas. El mismo que acaba de tomar protesta como magistrado de circuito. Nadie lo puede negar: en el Poder Judicial las carreras profesionales tienen futuro.

El problema de la falta de plazas para trabajadores que se vive en el país llegó a la Secretaría de Gobernación. A diferencia de la incitativa privada, en donde cada día hay menos empleos a consecuencia de la crisis, la falta de lugares dentro de la Segob se debe a razones políticas. Luego de los fallidos intentos de algunos funcionarios por colocarse como diputados, los candidatos han regresado derrotados en busca de su plaza. Nos cuentan que es el caso de **Abraham Cherem Mizrah**, quien fue secretario particular del titular de Segob y encargado de la Unidad de Gobierno de la Subsecretaría de Gobierno. **Cherem Mizrah** regresó a esa institución después de que perdió en las pasadas elecciones en un distrito de Huixquilucan y nos comentan que en los últimos meses ha estado en dos posiciones distintas

ya que no había dónde colocarlo. También nos afirman que no es el único caso.

Hasta cuándo esperará la Secretaría de Educación Pública para actuar en contra de aquellos que poseen sus propios feudos escolares. Padres de familia aseguran que la SEP no ha querido prestar atención al problema de las irregularidades y fraudes que existen con las cuotas que se entregan en la mayoría de las escuelas públicas de educación básica, que ascienden a varios miles de millones de pesos, y sobre las cuales no existe ningún tipo de control y rendición de cuentas. Aunque aseguran que la secretaría ha "retomado este tema" es necesario que se haga con velocidad pues cada día llegan más reportes de personas que se han fugado con las cuotas que los padres entregan.

Apunte final. En la familia **Padilla** de Guadalajara, comienza a hacerse una costumbre heredar los cargos. El ex diputado perredista **Tonatiuh Bravo Padilla** fue el presidente de la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados en la pasada Legislatura. Hoy su primo, el diputado priísta **José Trinidad Padilla López** preside la misma comisión. Aunque entregarle esta comisión al grupo de la UdcG resulta un mal menor, ya que fue la única posibilidad para evitar que cayera en manos del diputado **Reyes Tamez**, representante de los intereses del sindicato de **Elba Esther**. Con esto, la maestra habría tenido el control de la subsecretaría de la SEP, el sindicato y la comisión... el pastel completo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	KIOSKO	17

EVOLUCIÓN

Por Rosaura Ruiz

1 % del PIB

En el artículo 9 BIS de la Ley de Ciencia y Tecnología (LCyT) se establece que el gasto en las actividades de investigación científica y desarrollo tecnológico, "deberá ser tal que el gasto nacional en este rubro no podrá ser menor a 1% del Producto Interno Bruto (PIB) del país". Desde que entró en vigor dicha Ley, el gobierno mexicano ha incumplido con su obligación, alegando falta de recursos. La comunidad académica y científica ha demostrado la invalidez de tal argumento, pues desde hace sexenios, el desarrollo de la ciencia y la tecnología (CyT) no ha sido ni es una prioridad nacional.

El proyecto de presupuesto federal en este rubro para el 2010 le otorga 43 mil 516 millones de pesos, lo que en términos reales significa una reducción de 4.5% respecto al de 2009. A precios constantes, esto equivale a 2 mil 027 millones de pesos menos. En el supuesto de que el Poder Legislativo aprobara la propuesta del Ejecutivo, el porcentaje del gasto federal en CyT en relación al PIB se reduciría de 0.37% a 0.34%. Esperemos que no ocurra.

Ante esta decisión del gobierno mexicano, la Academia Mexicana de Ciencias (AMC) ha planteado: 1) que debe evitarse afectar los programas y proyectos sensibles para la re-

cuperación económica y el desarrollo nacional, como son los de ciencia y la tecnología; 2) que en momentos de emergencia sanitaria, hidráulica y energética como los que vivimos ahora, el Estado debe asumir su responsabilidad de impulsar la investigación en salud, agua y alternativas para la obtención de energía; 3) que es necesario recurrir a fuentes de recursos que no castiguen a los sectores productivos ni a los grupos de la población de menores ingresos. Asimismo, la Academia Mexicana de Ciencias ha sostenido su disposición de colaborar con los poderes Ejecutivo y Legislativo para el diseño de propuestas y acciones viables que permitan cumplir con el mandato de la LCyT.

Para rescatar a la CyT se ha propuesto conferir una alta prioridad a su financiamiento, mediante un presupuesto multi-anual. Los recursos requeridos para tal propósito se pueden obtener a través de: 1) Incrementar los ingresos públicos mediante una reforma fiscal progresiva en la que contribuyan a financiar el gasto público los grupos de la sociedad con mayores ingresos y patrimonio. Esta propuesta se opone a la reforma fiscal regresiva que busca aumentar, de manera disfrazada, la tasa del IVA al consumo de todo tipo de bienes y servicios, incluyendo medicinas y alimentos. Plan- teamos la necesidad de refor-

mar la ley del impuesto sobre la renta para incrementar progresivamente las tasas de los estratos de mayores ingresos, así como crear un impuesto a las ganancias de capital que obligue a los poseedores de las mayores fortunas en el país a contribuir al desarrollo nacional. 2) Renegociar el costo financiero del rescate bancario a fin de reducir y recalendariar los pagos por amortización del saldo de dicha deuda que actualmente asciende a 751 mil 405 millones de pesos. Los recursos liberados se destinarían a financiar programas de investigación y desarrollo tecnológico de alto impacto social y económico. Cabe recordar que el rescate bancario ha dispuesto anualmente de un promedio de 0.59% del PIB desde su creación. 3) Concertar un incremento sostenido de la participación de los gobiernos estatales y municipales al financiamiento de programas prioritarios de investigación y desarrollo tecnológico, particularmente de alto impacto regional.

La comunidad académica y científica no puede aceptar recortes a los presupuestos destinados al desarrollo en esta materia, los cuales se encuentran en niveles incompatibles con las necesidades de una nación que aspira al desarrollo sostenible con equidad y a preservar su independencia y soberanía.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	AL FRENTE	2

Trascendió



que dado que no hay mucho de qué presumir, y a diferencia de otros años, el presidente **Calderón** prefirió hacerse a un lado en la presentación de los resultados completos de la prueba ENLACE de educación básica.

Andará en otras cosas.

que los priistas **Felipe Solís Acero** y **Georgina Trujillo Zentella**, vicepresidente y secretaria de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, obstaculizan la difusión de las listas de asistencia, justo cuando se cumplen diez sesiones ordinarias y las faltas acumuladas por las *diputadas juanitas* podrían significar ya su baja automática para dar paso a maridos, hermanos, con cuñados y compadres, anotados como sus respectivos suplentes.

que, a diferencia de otras ceremonias de toma de posesión de gobernadores en que ha estado presente, el secretario de Gobernación, **Fernando Gómez Mont**, decidió hacer uso del micrófono en la del nuevoleonés **Rodrigo Medina**.

Frente a la plana mayor priista, **Gómez Mont** se esmeró en darle un tono conciliador a sus palabras.

Luego, como si marcara una distancia con el presidente **Calderón**, **Gómez Mont** dijo que el arribo de Medina al poder simbolizaba el avance de una "generación joven, que tiene la obligación y la oportunidad de incorporar una visión transformadora y genuinamente modernizadora". Los tricolores se deshicieron en aplausos.

que el ex gobernador de Nuevo León **Natividad González Parás** no cenará el martes en su restaurante favorito de París, el Entrecôt, sino hasta el sábado 17. Ahí se encontrará con sus amigos **Lucas de la Garza**, **Genaro Leal** y el ex mandatario estatal **Jorge Treviño**, quienes harán primero una gira gastronómica por el Mediterráneo.

Nati, por su parte, llegará procedente de La Rioja, donde asistirá a una boda y aprovechará para visitar los viñedos de Muga. ¡Y dicen que no hay vida después de la política!

que, mucho más rápido de lo esperado, el gobierno de **Marcelo Ebrard** le abre las puertas del viejo Ayuntamiento al polémico panista **Demetrio Sodi**, delegado de Miguel Hidalgo.

Sodi solicitó cita el Jueves y hoy será recibido por el secretario general de Gobierno, **José Ángel Ávila**. Y es probable que a mediados de la próxima semana se reúna con **Ebrard**.

¿Señal de los nuevos tiempos?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09		16



A LA OPINIÓN PÚBLICA

Los investigadores del Centro INAH Yucatán expresamos una vez más nuestro total rechazo a los conciertos que se están promoviendo para la zona arqueológica de Chichén Itzá, de la cantante de ópera Sara Brightman, el día 31 de octubre del presente y del cantante y compositor Elton John para abril del año 2010.

Lamentamos que esta iniciativa estatal, a través del Patronato de las Unidades Culturales y Servicios Turísticos del Estado de Yucatán (CULTUR), con la aparente aprobación del secretario de Educación Pública de la SEP, sea promovida para implementar nuevamente un espectáculo mercantil y elitista, utilizando como escenografía a los monumentos de Chichén Itzá.

Dichos espectáculos violan el Capítulo III, Artículo 27 de la Ley Federal sobre Monumentos y Zonas Arqueológicas, Artísticas e Históricas, el Artículo 30 de la Ley de Bienes Nacionales, debido a que los sitios arqueológicos se utilizan para eventos eminentemente comerciales y no con un carácter social y educativo como dispone la ley.

Los vestigios prehispánicos representan el legado histórico y cultural de los antiguos pueblos mesoamericanos, su concepción y diseño arquitectónico estuvieron ligados con una organización social y religiosa compleja que se desvirtúa con esta burda comercialización.

En consecuencia, el patrimonio cultural debe utilizarse para la educación del pueblo, creando conciencia de nuestra identidad histórica y cultural, haciéndolo accesible al público general.

Los supuestos beneficios sociales que se argumentan para implementar estos espectáculos no llegan a la mayoría de la población, ni siquiera redundan en la investigación arqueológica pues en realidad sólo benefician a ciertos empresarios del estado y empresas privadas.

**ALTO A LA COMERCIALIZACIÓN
DEL PATRIMONIO ARQUEOLÓGICO**

ASAMBLEA DE INVESTIGADORES DEL CENTRO INAH YUCATÁN

Responsable de la publicación: Francisco Pérez Ruiz, delegado sindical de los Investigadores, Sección Yucatán.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	CORREO ILUST	42

EN DEFENSA DE LA ESCUELA SECUNDARIA DIURNA NO. 1

Los trabajadores de la educación, preocupados por la preservación del patrimonio arquitectónico de nuestra ciudad y, al mismo tiempo, por la educación de nuestros adolescentes, manifestamos el rechazo rotundo a que se excluya a los que menos tienen de la remodelación del Centro Histórico. Tal es el caso de la emblemática Escuela Secundaria Diurna No. 1 César A. Ruiz, que es la primera escuela secundaria, instituida hace 50 años en la ciudad y en el país, ya que las autoridades de la SEP pretenden desalojar a los alumnos del edificio histórico, situado en la calle de Regina No. 111, con el pretexto de una remodelación, de la cual hasta el momento se desconoce

el proyecto.

Consideramos que la comunidad escolar y la sociedad tienen el derecho de conocer qué se va hacer con su edificio, una joya arquitectónica del siglo XIX y, sobre todo, tener la garantía de las autoridades de que seguirá siendo la sede de la educación de los hijos de quienes viven en la zona. El edificio de la Secundaria Diurna No. 1 debe seguir siendo patrimonio de la comunidad escolar de la misma y de la ciudad.

Agradecemos la atención que *La Jornada* ha tenido en este asunto. Asimismo, nos permitimos felicitar a este digno medio por sus 25 años de vida.

Por el Consejo Central de Lucha de la CNTE-sección X, Jaime Flores y Gustavo León

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	CORREO ILUST	42

ACLARA NOTA SOBRE CALENDARIO ESCOLAR DE LA ENAH

En torno a la nota que el día de hoy (domingo) publicó su prestigioso diario, firmada por Laura Poy Solano en relación a la ENAH, me permito aclarar que los consejos académico y técnico, máximos órganos colegiados de decisión de la institución, en las sesiones de los días 25 de septiembre y 2 de octubre de 2009, respectivamente, aprobaron por mayoría lo siguiente:

- La unificación del calendario escolar de la ENAH entre la división de licenciaturas y la división de posgrados, por lo que los alumnos de las generaciones que actualmente se encuentran inscritos iniciarán el semestre 2010-1 el lunes 22 de febrero.

- Que el día 11 de octubre del presente se publicará la convocatoria para el nuevo ingreso de la generación 2010, para realizarse el curso propedéutico en los primeros meses de ese año y que el inicio de clases para dicha generación será el lunes 9 de agosto de 2010. Asimismo, la misma convocatoria, a manera de recordatorio, será publicada el próximo domingo 10 de enero.

En adjunto envío un documento con los detalles de las votaciones de los Consejos.

Dra. M^ª Isabel Campos Goenaga, secretaria académica-Edificio Principal ENAH



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	CORREO ILUST	42

CONTRA LA REPRESIÓN DE ALUMNOS INCONFORMES EN LA UAM-I

Nuestras instituciones públicas de educación superior han sido víctimas de ataques frontales en un sentido peligroso, involucrando a nuestras universidades, y en particular a la Universidad Autónoma Metropolitana, en la lógica del mercado, donde la educación es vista como una mercancía y no como un derecho.

En la UAM Iztapalapa hemos visto reformas a los planes de estudios que pretenden guiar la educación de los estudiantes hacia el mercado "laboral" y no hacia la solución de los grandes problemas nacionales; en dicho afán, las autoridades de nuestra casa de estudios han lanzado una ofensiva directa contra trabajadores, académicos y estudiantes que nos oponemos a estos pretendidos "cambios modernizadores" en nuestra universidad.

Compañeros estudiantes, organizados en la Asamblea Estudiantil UAM-I, se han manifestado activamente en contra de estos cambios regresivos. Por ello, han sido acusados

de atentar contra la institución e, igual que en ocasiones anteriores, se les calumnia con acusaciones tramposas con el fin de despojarlos de su derecho a la educación, pretendiendo expulsarlos y sancionarlos. Lo peligroso de esta práctica es que se generaliza y se agudiza con la complicidad del cuerpo de seguridad (¿o inseguridad?) interno, conformado por personal de confianza de los funcionarios de la universidad.

Por lo anterior, el Movimiento Plural para la Participación Universitaria (Moppu) de la UAM-Iztapalapa manifiesta estar en contra de los proyectos privatizadores de nuestra casa de estudios, así como en contra de prácticas que violan los derechos fundamentales de los que se manifiestan, ejerciendo su derecho a la libre expresión, en contra de las reformas que se imponen en nuestra universidad.

Movimiento Plural para la Participación Universitaria-UAM, Responsable Édgar Nava Vázquez

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	CORREO ILUST	42

PIDEN NO CERRAR CENDIS EN LOS MERCADOS

Los Cendis se crearon para cubrir las necesidades de cuidado de los niños de los locatarios de los 19 mercados de Azcapotzalco, y desde hace dos años les han negado la inscripción a nuestros hijos, con el objetivo de privatizar este servicio, que hasta hoy ha sido público, y pensamos que empezarán por cerrar el Cendi de Azcapotzalco para después seguirse con los otros 18 mercados, argumentando para ello diversos pretextos. Hoy, de forma arbitraria, el licenciado Antonio Serrano, director de Servicios Educativos y Culturales de la Delegación, dijo que por disposición de Protección Civil se tenía que cerrar ese espacio, y lanzó amenazas de acusar de incitadores a los que insistieran en defender el derecho a tener el Cendi en el Mercado de Azcapotzalco.

Por ello expresamos lo siguiente:

1. Que el Cendi es un servicio público y exigimos que conserve su gratuidad, que permanezca abierto y en el lugar donde fue creado, ya que los objetivos de estos espacios es que sean utilizados para el cuidado y atención de los hijos de los locatarios del mercado en primer lugar.

2. Que en lugar de cerrar estos espacios tan necesarios para los locatarios se hagan las modificaciones y se les dé mantenimiento para su buen funcionamiento y operatividad, como parte de las obligaciones que la delegación tiene con los mercados públicos.

Diálogo Nacional, Sindicato Nacional de Mineros de la República Mexicana, Sindicato de Tranviarios de México, FPR, MLP, APPO, Promotora de la Convención Nacional Democrática del DF, SME, MUP, CNTE, UPREZ, MEZL, ONPP, RDR, IDM Azcapotzalco.

Responsable de la mesa directiva: Miguel Sánchez.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	POLÍTICA	31

Apuesta por la educación

Alejandro Ramos Esquivél

*A la memoria del doctor
Alfredo Nolasco Cabral*

Por todos los pronósticos en torno a la que ha sido identificada como la primera crisis financiera global, apuntan que la recuperación de la economía mundial será lenta y prolongada, particularmente en la mayor parte de los llamados países emergentes.

México, por su alta dependencia de Estados Unidos, donde se localizó el epicentro de la crisis, equiparada en algún momento con la Gran Depresión de los años treinta del siglo pasado, es uno de esos países en que superarla representará un proceso tortuoso y de penurias para el grueso de su población.

Estimaciones preliminares apuntan que la caída de la economía a nivel global será de 1.5 por ciento, en tanto que la mexicana sufrirá un desplome de alrededor del 9 por ciento, que por lo pronto ya le ha representado la pérdida de más de medio millón de empleos en el presente año.

Un valioso análisis en torno a la crisis global y su impacto en nuestro país, fue promovido por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), a través de un foro en el que participaron académicos, ex-funcionarios públicos, dirigentes políticos, empresariales y representantes de la sociedad civil.

Dicho análisis ubica la presente crisis como estructural y recurrente, dado que arrastra vulnerabilidades muy claras desde los años ochenta.

En primer término ubica la vulnerabilidad externa, derivada de la creciente dependencia de la economía de Estados Unidos y la prácticamente nula diversificación en los intercambios con otras naciones y regiones del mundo.

La segunda vulnerabilidad se ubica en "la política monetaria que exacerba la volatilidad del tipo de cambio y la fiscal que no tiene margen para instrumentar políticas

anticíclicas".

Un tercer aspecto, según destaca el análisis de referencia, es "la inexistencia de una adecuada red de protección social".

Apunta que "otro problema fundamental es la incapacidad del sistema financiero para canalizar crédito a las actividades productivas; el crédito se ha encarecido y se ha orientado principalmente al consumo y en menor medida a las hipotecas en menoscabo del financiamiento a las empresas".

Y concluye que "México sufre con extrema severidad los efectos de la recesión y que hasta la fecha, el gobierno se ha mostrado incapaz de hacerles frente de manera oportuna y efectiva".

"Al observar las caídas productivas y las pérdidas de empleos, así como sus consecuencias sociales, en especial sobre la juventud,

no puede sino reconocerse que el país se encuentra en una situación de emergencia".

El análisis en cuestión aborda sobre la problemática de los jóvenes y destaca que más de siete millones viven en el país en una situación "anómala, de ausencia de expectativas, de carencia de integración social, que puede estar haciendo que acti-

vidades ligadas a la delincuencia, como salida extrema, se estén asentado como opciones".

Explica que "el desencanto de los jóvenes no sólo tiene que ver con el desempeño económico del país, sino con el ámbito de la política y la crisis de confianza en las instituciones; ya que

algunas responden cada vez menos a sus expectativas".

Subraya que es preocupante el aumento de los jóvenes que ni estudian ni trabajan, por lo que propone que se establezca una "relación permanente entre educación y trabajo, a través de programas más amplios y flexibles de capacitación, actualización y educación continua, incluido el acceso a las nuevas tecnologías".

Como se ve, la crisis financiera global tiene muchas aristas y en términos productivos, se traduce fundamentalmente en una crisis del empleo y de la educación.



En vez de recortes a los ya de suyo limitados presupuestos para la educación superior, el gobierno y los legisladores que tienen que examinar las iniciativas del Ejecutivo, deben mantener y en lo posible acrecentar ese tipo de gasto, ya que atiende dos problemas fundamentales: el de la capacitación y la renovación de la esperanza para millones de jóvenes en el país

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	POLÍTICA	31

Por tal razón resulta incomprensible y miope que en el paquete económico para 2010, la iniciativa del gobierno equipare a la educación superior, campo natural para buena parte de los jóvenes que ahora se encuentran sin expectativas, con actividades de orden administrativo y pretenda aplicarles "recortes" por igual.

Si en verdad se quiere tomar acciones de fondo contra las crisis recurrentes que a lo largo de los últimos 30 años ha sufrido el país, una apuesta imprescindible es en favor de la educación a todos los niveles.

Pero en el momento actual, una buena manera de comenzar es fortalecer a las instituciones públicas de educación superior, que son de donde emanan los cuadros indispensables para impulsar el desarrollo del país, especialmente en terrenos clave como la innovación, la investigación científica y el desarrollo tecnológico.

En vez de recortes a los ya de suyo limitados presupuestos para la educación superior, el gobierno y los legisladores que tienen que examinar las iniciativas del Ejecutivo, deben mantener y en lo posible acrecentar ese tipo de gasto, ya que atiende dos problemas fundamentales: el de la capacitación y la renovación de la esperanza para millones de jóvenes en el país.

Pese a la estrechez de recursos, ya que el recorte presupuestal ha sido recurrente en términos reales, las instituciones públicas de enseñanza superior, en especial la UNAM, han recibido reconocimientos internacionales por la mejora en sus niveles académicos y por sus aportaciones a la ciencia, la cultura y las ideas.

Consecuentemente, en medio de lo que se presenta como una crisis prolongada y de lenta recuperación, es importante que los "teñidores" de presupuestos no midan con la misma vara el gasto burocrático que el productivo, especialmente el destinado a las instituciones de enseñanza superior, donde está visto, se discute y se gesta en mucho el futuro del país. Es una apuesta que vale la pena. ☒



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	SOCIEDAD	28

DERECHO DE RÉPLICA

Señora directora:

En relación con la nota publicada bajo el título Abusos en el INBA. Denuncia exfuncionario, me permito hacer las siguientes precisiones:

Ricardo Sergio Colín nunca se desempeñó como subdirector de Prensa, toda vez que desde el 16 de agosto de 2007, fecha en que se incorporó a laborar en el Instituto, su nombramiento fue de jefe de Departamento, y nunca se le designó encargado de despacho o subdirector.

El exservidor público no fue "despedido de la Subdirección de Prensa sin causa justificada", como afirma en su misiva; por el contrario, causó baja el 14 de septiembre de 2009, como resultado del dictamen emitido por la Dirección de Asuntos Jurídicos y el Área de Asuntos Laborales del INBA, que tras el análisis de los documentos ofrecidos como pruebas, resolvió el término de nombramiento por no cumplir sus funciones de trabajo, por difamación, amenazas e injurias, así como otro tipo de conductas que trasgreden la Ley Federal de Responsabilidades de los Servidores Públicos.

Ricardo Pacheco no fue, como dice, sin fundamento, agredido de ninguna forma; sin embargo, es importante precisar que él sí incurrió, y por lo visto sigue haciéndolo, en amenazas, injurias, difamación y agresiones por medio de innumerables correos.

Hizo objeto de sus agresiones a su jefa directa, la subdirectora de Prensa, que suscribe, así como a la directora de Difusión del INBA y a sus propias compañeras de oficina; de igual forma, ha proferido amenazas a estas mujeres, y en alguna ocasión llegó a amenazar y a retar a golpes a una compañera de trabajo, quien ya también ha denunciado el hecho ante las instancias correspondientes.

Es importante precisar que los documentos exhibidos durante el proceso que inició el área de asuntos laborales junto con el área jurídica del Instituto no fueron obtenidos de manera ilegal, llegaron a los correos de diversas personas del propio Instituto, enviados por él mismo, todo lo que ha sido probado en las instancias que legalmente corresponde, cosa que no pudo hacer quien luego de amenazas e insultos a jefes y subalternos ahora se dice víctima.

Agradeceré la publicación de la presente

Atentamente

Laura Elena Uribe Fraga

Subdirectora de Prensa del Instituto Nacional de Bellas Artes

EXCELSIOR
El periódico de la educación.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	NACIONAL	19

FRENTE POLÍTICOS

I. A menos de dos semanas de que se lleven a cabo las elecciones locales en Tabasco y Coahuila, hay dos panoramas muy diferentes. En la tierra del gobernador **Humberto Moreira** el PRI lleva una ventaja clara en los municipios coahuilenses. Quizás el reto más importante para el priismo será recuperar Torreón y Ramos Arizpe, bastiones panistas; entanto, en Tabasco, **Andrés Granier** tendrá su prueba de fuego para saber si los tabasqueños están conformes con su mandato.

II. Cómo andarán las cosas allá en la tierra del otrora "Edén" que en la Cámara de Diputados el perredista **César Francisco Burelo** presentó un punto de acuerdo para conformar una comisión plural que vigile el desarrollo de los comicios en Tabasco y supervisar a las autoridades de los diferentes niveles de gobierno en cuanto a que no cometan actos intimidatorios, de coacción o cualquiera que tenga como fin desvirtuar la libertad y el secreto del voto de los ciudadanos. La propuesta se envió a la Junta de Coordinación Política.

III. Durante septiembre acudieron a la Cámara baja varios secretarios de Estado con motivo de la glosa del III Informe de Gobierno de **Felipe Calderón**. De ellos, los de Hacienda, Gobernación, la SSP y Desarrollo Social fueron reprobados por los legisladores de oposición. Solamente se salvó la secretaria de Relaciones Exteriores **Patricia Espinosa**. Sin embargo, los diputados, durante el pasado mes, lo único que aprobaron fue crear

comisiones y, como siempre, a última hora. La pregunta es: ¿nuestros representantes populares aprobaron en su primer mes?

IV. Ante el fracaso de las comparecencias de los funcionarios de Estado, la bancada panista en San Lázaro prepara una iniciativa con el fin de modificar la reglamentación y romper con la inercia del diálogo de sordos entre el gobierno federal y el Poder Legislativo. Las comparecencias sólo fueron para el lucimiento personal de algunos diputados y montar diversas escenografías que sólo sirvieron para la foto. ¿Verdad **Porfirio Muñoz Ledo** y **Gerardo Fernández Noroña**?

V. A un mes de haber dejado la coordinación priista en San Lázaro, el ex diputado federal **Emilio Gamboa Patrón** reapareció en el Teatro de la República, de Querétaro, con motivo de la toma de posesión de **José Calzada Rovirosa**. Al político yucateco sólo se le pudo ver a través de los monitores, sentado a un lado de su amigo el senador **Manlio Fabio Beltrones**. Ha trascendido que **Gamboa** busca por lo menos un premio de consolación que lo ubicaría de nueva cuenta en los reflectores. Podría ser la Fundación Colosio.

VI. Ya instaladas las comisiones legislativas a contrarreloj, se espera que a partir de esta semana en San Lázaro se reinicie el vía crucis de los diversos funcionarios públicos, gobernadores, presidentes municipales, líderes sociales y académicos, además de rectores con un solo objetivo, pedir más recursos o de plano que los diputados no recorten lo preestablecido en sus diversos sectores. Ya la semana pasada el de la UNAM, José Narro, advirtió a los legisladores: con o sin crisis, la educación y la ciencia deben avanzar.

EXCELSIOR
El periódico de la UPAEP

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	NACIONAL	19

[:] **CECILIA SOTO**

La mala: el presupuesto de ciencia y tecnología, específicamente el del Conacyt, es menor en 4.6 puntos porcentuales respecto a 2009. La buena: la comunidad científica es aguerrida.

CECILIA SOTO

Ciencia y tecnología: para abajo

El ahorro mal entendido puede llevarnos a una catástrofe y ser fuente de mayor gasto y dependencia.

Una mala y una buena. La mala: el presupuesto de ciencia y tecnología, específicamente el que se otorga al Conacyt, es menor en 4.6 puntos porcentuales respecto a 2009. La buena: la comunidad científica es aguerrida y bien informada, como lo demuestra el comunicado de la Academia Mexicana de Ciencias, que preside la doctora Rosaura Ruiz y que denuncia eso. Asimismo, en la presidencia de la Comisión de Ciencia y Tecnología está Reyes Tamez, ex secretario de Educación, quien tuvo una relación respetuosa con la comunidad científica y sin duda es el político con mayor experiencia e influencia que haya llegado a la presidencia de esa Comisión, siempre menospreciada.

Dos eventos demostraron al país entero que el ahorro mal entendido en ciencia y tecnología puede llevarnos a una catástrofe y ser fuente de mayor gasto y dependencia. Uno es el caso petrolero, en el que la falta de inversión en investigación y tecnología, así como la adicción a los contratos llave en mano, privaron al país de las herramientas para descubrir nuevas cuencas petroleras, en especial en aguas ultraprofundas. La incapacidad para reponer las reservas que se van utilizando y la disminución en la producción han sido una consecuencia catastrófica de una política mezquina y miope hacia el Instituto Mexicano del Petróleo y las ingenierías asociadas a la exploración y explotación de hidrocarburos. El otro es el de la epidemia de influenza A H1N1, que exhibió nuestra dependencia científica, mermó el presupuesto asignado a otras graves amenazas sanitarias como el sida y no ha tenido aún consecuencias catastróficas gracias a la larga experiencia en manejo de epidemias.

El argumento de Hacienda es entendible pero no aceptable. España, afectada gravemente por la crisis económica mundial, preservó intacto su presupuesto para ciencia y tecnología. Chile, que se ha

El argumento de Hacienda es comprensible pero no aceptable.

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA INVESTIGACIÓN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	NACIONAL	19

convertido en muchos renglones en una referencia de inteligencia y visión, aumenta para 2010 en 20% su presupuesto para ese sector. En México, Hacienda mantiene los números "levemente menores" a los de 2009 en el caso del presupuesto del Conacyt, pero si se introduce el factor inflación se observa el descenso de 4.6% denunciado por la Academia Mexicana de Ciencias. Esta misma institución hace notar que, en los diez puntos enunciados por el presidente Calderón en su Informe de Gobierno no se menciona entre las diez prioridades a ciencia y tecnología, las actividades que son fuente de innovación, riqueza e independencia para una nación.

En la comparecencia del director del Conacyt, Romero Hicks, ante el Senado, el legislador Francisco Labastida hizo notar que aproximadamente mil 500 millones de pesos acumulados en un fondo ex profeso para fortalecer investigación y ciencia para el sector energético no se han utilizado pese a que está por terminar el año. El senador se refiere a un fondo creado en octubre de 2007, mediante modificaciones a la Ley de Derechos en Materia de Hidrocarburos. Esa excelente iniciativa otorga derechos sobre el valor del petróleo y el gas extraídos por Pemex y los destina a un fondo para financiar proyectos de investigación y desarrollo que se hayan considerado prioritarios para el desarrollo del sector energético. El Fondo debió haber recibido 0.15% de los ingresos durante 2008 y ese porcentaje debe crecer hasta 0.65% en 2012. Aunque los ingresos por el petróleo han descendido, se ha formado un fondo substancial, de mil 500 millones de pesos, que duerme una siesta improductiva por la ineficacia del Conacyt.

El presidente de la Junta de Honor de la Asociación Mexicana de Directivos de Investigación Aplicada y Desarrollo Tecnológico, ADIAT, ingeniero Leopoldo Rodríguez, ha hecho notar que este tipo de fondos son mecanismos similares a los implementados en países avanzados en los que la investigación básica, contra la creencia común, también depende básicamente de fondos gubernamentales. Las comisiones de Ciencia y Tecnología del Congreso deben asegurar que no decrezca el presupuesto y, el director del Conacyt, debe hacer su trabajo.

ceciliasotog@gmail.com

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	COMUNIDAD	6



Protestan en el CUT y reacciones a las controvertidas declaraciones de Guadalupe Rivera.

Paro y protesta en el CUT

El martes 29 realizaron un paro los trabajadores del Centro Universitario de Teatro de la UNAM que dirige Mario Espinosa. Demandan revisión de contratos de los empleados de confianza y que se abran más plazas para sindicalizados. En contrapartida, estudiantes y profesores acusaron a los paristas de boicotear los montajes, de cerrar el paso a las instalaciones y hasta de "acoso sexual". Es del todo legítimo que los trabajadores procuren mejorar sus condiciones laborales y elevar su nivel de vida, pero su lucha sería más eficaz si en lugar de obstaculizar la tarea de estudiantes y profesionales de la escena hicieran un esfuerzo por cultivar mejores relaciones con ellos.

Frida según Guadalupe Rivera

Guadalupe Rivera Marín fue a Buenos Aires y ahí declaró que los cuadros de **Frida Kahlo** los terminaba **Diego Rivera**, padre de la declarante, que de ser el gran maestro de la pintura mexicana ha pasado a convertirse, por las artes mercantiles de la fridomanía, en "el esposo de **Frida**", lo que molesta con toda razón a doña **Guadalupe**, quien debería tener presente que se trata de una moda y que más temprano que tarde cada quien tendrá el sitio que merece. La hija de **Diego** y **Lupe Marín** se lanzó contra la **Kahlo**, que "era —declaró— totalmente diferente de lo que dicen ahora que era... En primer lugar, era una mujer muy hombruna, tenía desplantes masculinos, era tremendamente malhablada" y "le encantaba" ir a Garibaldi "para divertirse con los mariachis". La señora **Rivera Marín**, quien calificó a su madrastra de "mala pintora", declaró a la agencia EFE: "A mí la obra de **Frida** no me gusta, salvo tres o cuatro cuadros". Ni hablar mujer, *trai* puñal, diría **Pedrito Infante**.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	COMUNIDAD	6

Padre y memoria, de Campbell

El próximo jueves, a las 19 horas, en la Galería Metropolitana de Medellín 28, se presenta *Padre y memoria*, el más reciente libro de **Federico Campbell**, quien reunió decenas de textos que versan sobre el recuerdo y sus encantamientos. De lo mejor que ha escrito el gran autor, aun-

que el paso del padre por esas páginas es breve, de ahí que hubiera sido más apropiado que el volumen se intitulara *Memoria y creación*, pues la mayoría de esos breves ensayos apuntan hacia la materia básica, pero por supuesto nunca única, de que está hecha la literatura. Se trata de un enfoque múltiple sobre la memoria, la de cada quien, de ahí que los presentadores del libro sean **Anamari Gomis** y **Ranulfo Romo**, quienes han abordado el tema desde muy diversos ángulos; el escritor y editor **José María Espinasa** y **Álvaro Ruiz Abreu** como moderador.

75 años del Palacio de Bellas Artes

Con la sala principal del Palacio de Bellas Artes en obras, la Orquesta Sinfónica Nacional ofreció un concierto en el vestíbulo. Un hecho insólito que habla bien de su profesionalismo. El concierto, en el que estuvo el subdirector general del INBA, marcó el inicio de los festejos por el 75 aniversario del gran pastel marmóreo y pese a que la publicidad fue mínima, asistió un gentío que por supuesto ocupó las sillas y el resto se sentó en las escaleras o escuchó de pie las composiciones incluidas en el programa, todas de autores mexicanos. Cientos debieron conformarse con seguir el concierto desde afuera, lo que permite advertir que el cumpleaños del edificio construido por **Adamo Boari** será bien festejado por la comunidad artístico-intelectual y por el público.

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	COMUNIDAD	6

Breviario...

La escritora **Laura Esquivel** es la nueva directora general de Cultura de la delegación Coyoacán. La autora de *Como agua para chocolate* entra a un ámbito que no es el suyo: el de la burocracia y las zancadillas. Pero a **Laura** le sobra inteligencia, sensibilidad y deseos de servicio para llevar por buen camino su nueva responsabilidad. ¡Suerte! @@@ El próximo miércoles, a las 17 horas, en la Sala Carlos Chávez del Centro Cultural Universitario, **Rosa Beltrán** presentará el libro *Antología de narradores eslovenos contemporáneos*, con la presencia de los escritores **Drago Jancar**, **Andrej Blatnik**, **Jani Virk** y **Evald Flisar**, todos ellos escritores de ese pequeño y hermosísimo país que formó parte de la extinta Yugoslavia.

EXCELSIOR
El periódico de la vida nacional.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	NACIONAL	2

NO TE LO PIERDAS

Previsiones de la semana

LUNES 5

EDUCACIÓN. Se celebra el coloquio *Universidad y discapacidad* en la Universidad Iberoamericana, donde abordarán la inclusión de estudiantes.

LUNES 5

SALUD. La esposa del presidente Calderón, Margarita Zavala, encabeza el arranque de la Tercera Semana Nacional de Salud y la Campaña Nacional contra la influenza estacional.

MARTES 6

DERECHOS. El Instituto Nacional de las Lenguas Indígenas presenta la campaña sobre los Derechos Lingüísticos de los Niños.

MIÉRCOLES 7



COMUNICACIÓN

El secretario de Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar Horcasitas, comparecerá ante el Senado de la República, con motivo de la Glosa del Tercer Informe de Gobierno de Felipe Calderón.

MARTES 6

EDUCATIVA. El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, José Narro, inaugura el coloquio *Las Leyes de Reforma y el estado laico*, en el Colegio de México.

MIÉRCOLES 7

ECONÓMICA. La Comisión de Hacienda del Senado de la República arranca la discusión sobre la Ley de Ingresos 2010.

JUEVES 8

CONGRESO DE LA UNIÓN. Se realiza la sesión ordinaria de la Cámara de Diputados y el Senado de la República en sus respectivas sedes.

proceso.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09		6-9

Golpe

de Calderón contra las revistas



proceso.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09		6-9

Ya no es sólo Proceso. Según directores de revistas de circulación nacional y funcionarios de comunicación social, la orden de la Presidencia es que ya no se pague publicidad en estos medios impresos a partir de este mes. Así, además de la crisis financiera, la prensa deberá afrontar esa decisión de Felipe Calderón de retirar recursos públicos a voluntad, como si se tratara de dinero privado.

Sin justificación alguna, como un simple acto de autoridad, el gobierno de Felipe Calderón emitió la orden de suspender los anuncios oficiales en las revistas de circulación nacional, como **Proceso**, a partir de octubre.

La decisión no ha sido comunicada oficialmente, y difícilmente lo será, debido a la discrecionalidad del Ejecutivo para disponer de los recursos federales en esta materia, pero directores de comunicación social del gobierno federal y de grupos editoriales lo han como un hecho.

Una revisión de los números de varias revistas correspondientes a este mes muestra ya una sensible disminución de publicidad oficial respecto de septiembre, con lo que el bloqueo publicitario —del que este semanario es objeto desde el sexenio foxista— se convierte en una política de comunicación del gobierno de Calderón.

La revista *Étíera*, dedicada al análisis de medios, dio a conocer esa medida el 30 de septiembre. En una nota publicada en su portal de internet, su director, Marco Levario, aseguró que la decisión fue tomada en Los Pinos:

“En octubre, el gobierno federal suspenderá el gasto en publicidad en todas las revistas del país. Y así, en esos términos y hasta nuevo aviso, fue la instrucción que recibieron los funcionarios de las dependencias desde la oficina de Comunicación Social de la Presidencia de la República”.

Levario lo confirmó con los encargados de comunicación social de ocho secretarías de Estado. Este semanario hizo lo mismo con otros responsables de esas áreas y con directores de grupos editoriales que, a condición del anonimato, confirmaron que conocen esa decisión presidencial. También consultados, representantes del Grupo Editorial *Expansión* —que edita entre otras la revista *Expansión*, *Quién y Chilingo*— prefirieron no hacer comentarios.

En su texto, Levario dice que los fun-

cionarios a los que hizo preguntas al respecto le pidieron asimismo omitir su nombre. “Y nosotros —escribió— creemos que su solicitud es justificada. Por eso nos hacemos responsables de esta información que al mismo tiempo es una denuncia”.

Asegura que “la Oficina de la Presidencia de la República” evitó dar sus razones o justificaciones, simplemente ordenó que no se contratara publicidad en las revistas y, en cambio, “continuar con la promoción de las tareas del gobierno en los medios electrónicos y, en menor medida, en los periódicos”.

Debido a la falta de reglas claras para asignar la publicidad oficial, a pesar de que en el Senado y en la Cámara de Diputados se han presentado iniciativas de ley en la materia desde hace años, sólo en la Presidencia se sabe qué originó esta orden.

De mantenerse, el bloqueo amenaza la permanencia de algunos medios impresos cuya pauta publicitaria depende principalmente de los anuncios oficiales. Esta “decisión política tomada en sigilo, porque carece de bases intelectuales y éticas (...) representa el riesgo de la desaparición de proyectos editoriales de diversa índole que hay en el país. Entre éstos se encuentra, claro está, *Étíera*”, admitió Levario.

Lo constató con la falta de anuncios para el número de octubre. En sus ediciones de agosto y septiembre, esa revista aún tuvo anuncios de la Secretaría de Educación Pública (SEP), la Procuraduría General de la República (PGR) y el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta).

Medios impresos, en riesgo

La publicidad gubernamental también es una importante fuente de ingresos para *Nexas* y *Letras Libres*. En su número de septiembre, la primera facturó publicidad de Conaculta, el Instituto Politécnico Nacional (IPN), el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), Diconsa (de la Secretaría de Desarrollo Social), Fondo de Cultura Económica (FCE), Secretaría de Go-

bernación (Segob), Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y Petróleos Mexicanos (Pemex).

En su edición de octubre, la revista dirigida por Héctor Aguilar Camón sólo tiene anuncios del Instituto Mexicano de la Radio (Iner, de la SEP) y el FCE.

Por su parte, *Letras Libres*, dirigida por Enrique Krauze, tuvo en su edición de septiembre publicidad del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), Luz y Fuerza del Centro (LFC, de la Secretaría de Energía), Conaculta, Conacyt, FCE, Inmujeres, Pemex, Diconsa, Secretaría de Turismo (Sectur), Segob y el IPN. De aplicarse la orden de Los Pinos, en su edición de octubre —que está por circular— la revista sufrirá una significativa merma en sus ingresos.

Un caso similar es el de la revista *aregional.com*, de la consultoría del mismo nombre que tuvo entre sus fundadores al senador Manlio Fabio Beltrones. En su número de agosto tuvo anuncios de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP); en septiembre, nada.

También resultará afectada *Litères*, que en sus números de agosto y septiembre publicó anuncios de Sectur, IPN (SEP), la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), la SEP, Segob y Conaculta.

Para revistas como *Poder y Negocios*, que se edita en Miami pero se publica en México mediante un convenio con Editorial Televisa, los ingresos por publicidad federal son mucho menores, aunque en su edición del 20 de septiembre ya no tiene ningún anuncio oficial.

Editorial Televisa ha sido, con todo, la mayor beneficiada por el gobierno de Calderón con publicidad. De acuerdo con información oficial obtenida por *Étíera* a través de la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública Gubernamental, la división editorial de la empresa de Emilio Azcárraga Icañ recibió 31.5 millones de pesos entre el 2007 y marzo de este año por ese concepto. ▶

proceso.com.mx

Esos recursos se distribuyeron en revistas de Televisa como *Cosmopolitan*, *Vanidades*, *TV y Novelas*, *Comis*, *Men's Health*, *Maxim* y *Marie Claire*.

En ese mismo periodo, quedó en segundo lugar de ingresos por publicidad oficial el Grupo Expansión, cuyas publicaciones (*Chilango*, *Balance*, *Elle*, *Expansión*, *Quién* y *Qui*, entre otras) facturaron 14.5 millones de pesos.

Le siguió Editorial Notrusa, con 13 millones de pesos para sus revistas *TV Noticias*, *Veintitantos*, *Mujer Nueva* y *El para Hombres*. Después, con 10 millones, la revista *Milenio Semanal*.

Enseguida: *Letras Libres*, con 8.6 millones; *Vértigo*, de TV Azteca, 8.1 millones; *Día Siete*, 7.4 millones; *Neros*, 4.8 millones; *Este País*, 3.8 millones; *Espectera* 3.6 millones; *Emequis*, 2.6 millones; *Proceso*, 1.2 millones; *Zócalo*, 938 mil pesos; *CuantoSéculo*, 420 mil pesos, y *Revista Mexicana de Comunicación*, 243 mil pesos.

Estas cantidades son mucho menores que las destinadas por el gobierno federal a los medios electrónicos. De acuerdo con los cálculos de *Espectera*, las revistas sólo han recibido el 2.4% de la publicidad del gobierno en lo que va del sexenio de Calderón. La mayor tajada, 23.16% de ese gasto (que se tradujo en 2 mil 34 millones de pesos) fue para la televisión, principalmente Televisa y TV Azteca.

Un caso aparte es el de la revista bimestral *Armas*, dedicada a las actividades oficiales de la Secretaría de la Defensa Nacional y, en menor medida, de la Secretaría de Marina. En su edición de septiembre y octubre tiene anuncios del Banco del Ejército (*Banjerémo*), Conaculta y el Banco Nacional de Comercio Exterior (*Bancomex*). Además, dedicó más de cien páginas a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT). De aplicarse la disposición de Calderón, esa publicación sólo se quedaría con los anuncios de los proveedores de las Fuerzas Armadas.

En su texto del 30 de septiembre, Levario comparó también el 2.4% del gasto en revistas mexicanas con el 16.67% del monto total destinado este año por Calderón –equivalente a 3 mil 704 millones de pesos– para anunciarse en medios impresos y electrónicos internacionales.

Recomendaciones

En el caso de *Proceso*, el boicot publicitario comenzó en 2005, durante el gobierno de Vicente Fox, en represalia a la publicación de un reportaje de la periodista Olga Wornat sobre la nulidad del matrimonio religioso de Marta Sahagún, quien además emprendió una demanda civil por daño moral contra la revista y la escritora.

Los anuncios se redujeron paulatinamente (*Proceso* 1613), pero cuando Calderón llegó a la Presidencia, la publicidad oficial prácticamente desapareció de la revista, por lo que en abril pasado este

medio interpuso una queja ante la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) al considerar que con el castigo publicitario, el gobierno federal viola los derechos fundamentales de los periodistas que integran este semanario.

En la queja señaló que la asignación discriminatoria de la publicidad "puede tener la intención de limitar o afectar el derecho a la libertad de expresión, además de que puede ser considerada como un medio indirecto de presión o censura" por la línea editorial crítica de la revista (*Proceso* 1697).

Como ejemplo, mencionó que durante 2008 esta revista sólo difundió 5.16 páginas de anuncios del gobierno federal, mientras que *Vértigo* obtuvo 166.4 páginas, *Milenio Semanal* 111.83 y *Emequis* 75.5. Esto significa que el gobierno federal se anunció 32 veces más en la revista de TV Azteca que en *Proceso*, a pesar de que aquella tiene una circulación paga de 4 mil 900 ejemplares, mientras que la de este semanario es de 74 mil 792.

De acuerdo con las cifras del padrón de medios de la Secretaría de Gobernación, *Emequis* reporta una circulación de 11 mil 885 ejemplares y *Milenio Semanal* 36 mil 382.

Fue en mayo cuando la CNDH admitió la queja de *Proceso*, por lo que el gobierno de Calderón está obligado a argumentar el trato discriminatorio contra este medio. Una vez cancelada la publicidad para todas las revistas, puede señalarse que se trata de una medida general y por lo tanto no va dirigida contra un medio en específico.

Pero no es el único caso de discrecionalidad por el que ha tenido que intervenir la CNDH. El pasado 4 de septiembre emitió la recomendación 57/2009 al director de Pemex, Juan José Suárez Coppel, y al presidente del Supremo Tribunal de Justicia del Estado de Jalisco (STJ), Celso Rodríguez González, por actos violatorios de la libertad de expresión en agravio de la revista *Contralinea*, de su director, Miguel Badillo, y de la reportera Ana Lilia Pérez Mendoza.

La recomendación a la paraestatal se debió a la suspensión discrecional de la publicidad a la mencionada revista como consecuencia de la publicación de un reportaje sobre los contratos del fallecido Juan Camilo Mourino con Pemex, y de una entrevista con el empresario del gas Jesús Zaragoza, quien declaró que financió la campaña presidencial de Calderón. En el caso del STJ, la CNDH pidió que se investigara a los responsables del acoso judicial contra los periodistas.

Además, el 29 de septiembre la CNDH estableció que el gobierno de Guanajuato, también panista, vulnera la libertad de expresión y el derecho a la información de los ciudadanos al suprimir y reducir de manera discrecional la publicidad oficial a los periódicos *A.M.* y *Al Día* de León.

En su recomendación 60/2009, dirigida al gobernador Juan Manuel Oliva, la CNDH le pidió que las dependencias a su cargo establezcan criterios claros y no discriminatorios para distribuir la publicidad oficial. ☐

Siempre!

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09		18

La educación sexual en los libros de texto

NORA RODRÍGUEZ ACEVES

Ana Barahona, investigadora de la Facultad de Ciencias de la UNAM y presidenta de la Sociedad Internacional de Estudios Históricos, Filosóficos y Sociales de Biología, señala a *Siempre!* que “es un retroceso con respecto a la educación nacional que en algunos estados de la República se quiten los temas de educación sexual; pensar que restringir el acceso a la educación científica, como ocultar los datos acerca de los embarazos no deseados y de cómo prevenirlos con el uso de anticonceptivos, acerca de enfermedades tan terribles como el sida o si se les esconde conocimiento biológico acerca de los órganos de la reproducción, mejorarán las condiciones de vida de los estudiantes, es perfectamente un retroceso sin nombre, es terrible”.

La especialista en historia y filosofía de la ciencia señala: “La importancia de la educación sexual es que los estudiantes cuenten con elementos que les permitan tomar sus propias decisiones. Eso mejorará sus relaciones con su familia, con sus amigos, y en general con todo el mundo. Esconder información, sobre todo si es información científica, no mejorará las condiciones de vida de nadie, al contrario”.

La modificaciones que se hicieron van contra la normatividad, “porque los programas oficiales que se publicaron en el *Diario Oficial de la Federación* son los que rigen los libros en donde se tienen que desarrollar - entre otros - el tema de la educación sexual; por lo tanto, es un mandato que estos temas sean tratados en los salones de clases”.

La investigadora de la UNAM va más allá y apunta: “Pensar que la escuela no tiene nada que decir con respecto a la educación sexual de los jóvenes es completamente falso; por el contrario, la escuela es un medio para

Siempre!

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09		18

democratizar el conocimiento y, en este caso, el científico con respecto no sólo a la sexualidad, sino al conocimiento en general. Soy de las que piensan que la educación sexual no es uno de los temas que tienen que tratarse únicamente en la familia; por supuesto que tiene que tratarse en la familia, ahí debe empezar, pero que la escuela no pueda hacer nada ante los graves problemas sociales que el ejercicio de la sexualidad conlleva, no creo que sea correcto".

Siempre!

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09		15-17

GABRIELA RODRÍGUEZ/*Presidenta de Afluentes*

Escandaloso, tener en la ignorancia a los niños

NORA RODRÍGUEZ ACEVES

Las imágenes de los órganos reproductores del hombre y la mujer del libro de texto *Ciencias I Biología* para primer grado de secundaria, impreso por la Secretaría de Educación Pública "son muy serias, científicas, discutidas y muy bien logradas. No estamos hablando de pornografía ni mucho menos, estamos hablando del cuerpo de una niña y un niño, cómo va creciendo. Es escandaloso que quieran no sólo dar ese paso hacia atrás, sino que quieran tener a los niños en la ignorancia y contra todas las leyes de este país. No puedes ir por tus pistolas decidiendo, haciendo caso omiso de lo que se ha investigado por tantos años en el campo de la educación y de la educación sexual, inventar lo que se te da tu gana, eso pasa por filtros muy importantes, y la educación —lo que tiene que llevar a las niñas y los niños— es el conocimiento científico y legal; por eso es muy grave lo que está sucediendo con los libros oficiales", afirma Gabriela Rodríguez Ramírez, presidenta de Afluentes.

Ante el reemplazo del libro de texto gratuito de *Ciencias I Biología* de la SEP por un libro moralista que realizó el gobierno de Guanajuato, por medio de la Secretaría de Educación estatal, que dirige Alberto Diosdado y donde se eliminó las figuras y textos de los órganos sexuales del hombre y la mujer, promueve la abstinencia y la fidelidad para evitar embarazos no deseados y el aborto; señala que

la *Píldora del día siguiente* causa cáncer, que la virginidad es un tesoro y condena la masturbación y la homosexualidad.

Entender qué está pasando

Por su parte Gabriela Rodríguez, en entrevista con *Siempre!*, explica que para poder entender lo que está sucediendo no sólo en Guanajuato sino en la Secretaría de Educación Pública es importante recordar que "el programa de primero de secundaria de *Ciencias I* es muy avanzado y muy progresistas, se logró desde 1997 antes de que gobernara el PAN. En dicho programa se trabaja todo el tema de anticoncepción e inclusive el tema de la masturbación como una práctica inocua y de no discriminación a las personas que viven con VIH y de actualización de toda la nueva tecnología anticonceptiva; obviamente que hace aproximadamente dos años, cuando se legaliza la anticoncepción de emergencia, se incorpora ya en el libro propiamente toda la tecnología anticonceptiva actual". A partir de eso, llevamos dos años de lucha contra los grupos ultraconservadores encabezados por la Unión Nacional de Padres de Familia, integrada por papás que representan a ciertas escuelas privadas católicas de derecha, no todas las escuelas católicas son de derecha, más o menos representan un 4 por ciento de los padres de familia de este país; pues son muy activos y es una unión que existe desde 1917 en contra justamente del 3º constitucional de la educación laica,

Siempre!

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09		15-17

así que ellos llevan estos últimos dos años tratando de quitar del programa el libro. Total que no lograron por una actividad muy fuerte de la ciudadanía y de muchas organizaciones civiles, y como no lograron echarlo atrás y los libros oficiales contemplan esta visión, ahora han querido quitar esos libros, de plano”.

La directora general de Afluentes —organización civil fundada en 1988, especialista en el tema de educación sexual y la promoción de los derechos sexuales de adolescentes y jóvenes— precisa que este asunto de los libros de texto es muy complicado, porque tiene varias aristas: “Lo que sucede en el estado de Guanajuato es que circulan dos libros: uno es el de *Biología I* para primero de secundaria y otro libro de la derecha escrito por Paz Fernández Cueto, del Opus Dei, es la visión de Provida, que es un poco el discurso que maneja ahora también el secretario de educación estatal, Alberto Diosdado, y al mismo tiempo nuevamente atacan el libro de texto oficial de 6° de primaria que está dentro del programa y que también es muy avanzado porque contiene una unidad sobre la cultura de la prevención en los adolescentes”.

El ABC

La razón de todos estos cambios, señala Gabriela Rodríguez, “es la agenda de la abstinencia sexual hasta el matrimonio, el condón no sirve, más que la fidelidad, es muy conocida internacionalmente y se llama *El enfoque ABC*, es la agenda de George Bush y fue implementada desde el 2000 cuando accedió al poder, y es la que empujan a todo el mundo, la que empujan en África, en Centroamérica”.

“ABC quiere decir: A: abstinencia hasta el matrimonio; B: *faithful*, sé fiel, y C, usa condón; pero se supone que la abstinencia es para los jóvenes; sé fiel es para los casados, y usa condón es para las trabajadoras sexuales y los otros. Ese ABC está desconociendo que mucha gente que no está casada tiene sexualidad, que los solteros tienen sexualidad, que existe una población de diversidad sexual, homosexuales, bisexuales, que son por lo menos el 10 por ciento de la población. Desconoce que mucha gente fiel se contagia de sida porque su marido no es fiel, desconoce muchas cosas”.

Esa es la agenda conocidísima para los que nos dedicamos a esto, que está empujando Estados Unidos desde Ronald Reagan y que ahora intenta

detener Barack Obama; pero hay una inercia que no permitirá que sea tan rápido pararla. Por lo tanto es una agenda importada de la ultraderecha republicana de Estados Unidos y que éstos —los panistas— la traen, ni siquiera son originales, porque se la copian igualito”.

La especialista en educación sexual apunta que desde que asumió el poder Fox y puso de directora del DIF a Ana Teresa Aranda, empezaron con esa agenda que no han logrado meter en la política nacional, pero sí en muchos estados. “Por eso puedo decir que no es por este último libro de *Biología I* que ahorita lo están sacando a la luz. Ya hace varios años, desde Fox para acá, que en las escuelas de Guanajuato, Jalisco, Puebla, Querétaro guardan los libros de texto y manejan esa otra agenda religiosa”.

La autorización de la SEP para manejar esta agenda religiosa “apenas ocurrió en el 2008. El año pasado nos cachamos aquí a Fernando González, el actual subsecretario de Educación Básica, financiando y distribuyendo un libro de la derecha, elaborado por Paz Fernández Cueto, del Opus Dei, un libro que contradice el programa de Ciencias I, de secundaria; lo distribuyó a todos los niños de primero de secundaria en todo el país”.

“Personalmente tuve que enfrentar al subsecretario y preguntarle por qué hacía eso y me dijo que era un mandato que venía de Fox y que no podía evitarlo. Al mismo tiempo que estaban prohibiendo el libro de educación sexual *Tu futuro en libertad*, que publicó el gobierno del Distrito Federal y que la SEP prohibió su distribución en las escuelas. En ese libro tuve participación como muchos otros compañeros para escribirlo; el libro que por supuesto tiene una agenda para el Distrito Federal, una agenda amplia donde se habla de sociedades de convivencia, del marco legal del Distrito Federal, incluyendo la interrupción legal del embarazo. Obviamente no lo permitieron, dando equis razones”.

“Pero en realidad es que apoyaron el libro ilegal de la derecha y prohibieron este libro de la izquierda al mismo tiempo que permiten que salga el oficial, que está bien. Es muy complejo, una política clientelar desde que tenemos el sindicato dentro de la SEP al yerno de Elba Esther Gordillo. La política es clientelar. Así como a la gente le dan su despensa, ellos le dan un poquito a la derecha, un poquito a éstos y un poquito a otros. Lo que nunca les importa y les tiene absolutamente sin

Siempre!

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09		15-17

cuidado es qué confusión metes a un niño de 12 años recibiendo un libro que le dice: el condón es la medida más efectiva para prevenir el sida y el embarazo; y otro que le dice: no sirve. Pagados por la Secretaría federal, los dos”.

Educación sexual, incansable debate

En 1993 se inició un proceso de reforma, que buscó superar la orientación fisiológica y anatómica del currículo anterior para incorporar un nuevo enfoque, tanto en primaria como en secundaria. Este cambio se debió a factores como el conocimiento alcanzado sobre infecciones de transmisión sexual, especialmente el VIH/sida, y el posicionamiento internacional del tema que derivó en compromisos en esta materia.

La reforma entró en operación en el sexenio 1995-2000. Los principales temas se integraron en 5o y 8o de primaria en las materias de ciencias naturales y civismo; mientras que en secundaria, en Biología de 1o y 2o y en civismo en los tres grados. La temática de ciencias naturales y biología se centró en anatomía y función de órganos reproductores, ciclo menstrual, fecundación, embarazo y parto, métodos anticonceptivos e infecciones sexualmente transmisibles. En civismo los temas fueron la formación de valores y actitudes, la familia y la casa y los derechos de los niños y jóvenes. México pasó, así, de un enfoque biologicista-informativo, reducido al área de ciencias, hacia la concepción de la educación sexual como un derecho humano y empezó a tener un tratamiento más integral a través de las asignaturas de formación cívica y ética.

El sexenio 2001-2006 fue un periodo de tensiones en la materia. Muestra de ello fueron la campaña de abstinencia sexual emprendida por la presidenta del DIF —Ana Teresa Aranda— y la *Guía para padres*, promovida por la entonces primera dama, María Sahagún y secundada por el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación y Televisa. Ambas acciones contravenían los lineamientos establecidos en materia de educación sexual. Sin embargo, estas posiciones no penetraron la reforma de la secundaria que se gestó durante ese sexenio y entró en operación en 2006. Sin embargo, hubo entidades que se negaron a repartir estos libros por estar en contra de su enfoque, tal fue el caso de Baja California y Guanajuato.

Fuente: Observatorio Ciudadano de la Educación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09		21

La meta es una planta laboral con educación básica terminada

INEA: vinculación educativa con empresas

RICO PERADO México no podrá ser un país competitivo que brinde mejores condiciones de vida a sus habitantes mientras no se supere la situación educativa que impera actualmente, señaló el director general del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA), Juan de Dios Castro Muñoz, quien plantea la necesidad de instalar círculos de estudio en las empresas del país.

Actualmente existen 33 millones de personas mayores de 15 años que no saben leer y escribir o bien que no tienen primaria y se-

La certificación promueve entre las organizaciones productivas del país la adopción del proyecto para lograr una planta laboral con educación básica terminada, a la vez de que se otorga un reconocimiento público a aquellas empresas que se comprometen a promover y apoyar la educación y capacitación de sus trabajadores y sus familias. Los reconocimientos son "Empresa comprometida con la educación de sus trabajadores" y "Empresa libre de rezago educativo".

En esta nueva estrategia, el INEA, encuentra en importantes empresas que tienen como

empresas y organizaciones como asesores del proceso educativo de los empleados y colaboradores que lo requieren, así como proporcionar los materiales pedagógicos que forman parte de su Modelo de Educación para la Vida y el Trabajo (MEVYT).

Todo ello se desarrolla a través de los 25 institutos estatales y siete delegaciones con los que cuenta el INEA en todo el país, para que las personas mayores de 15 años que no concluyeron su educación básica — alfabetización, primaria y secundaria — tengan una nueva oportunidad de lograrla.

En una empresa de tiendas de autoservicio, por ejemplo, se utilizarán los mil 254 comedores comunitarios que cuenta para brindar y difundir los servicios gratuitos de primaria y secundaria entre sus más de 170 mil asociados, así como con sus clientes.

Del mismo modo, otra compañía abrió sus puertas a los servicios educativos del instituto a través de sus dos mil 136 instituciones y que también favorecerá a los 400 mil beneficiarios de sus diversos programas asistenciales.

Otro compromiso muy importante se tiene con los trabajadores del campo que suman aproximadamente 4.8 millones, de los cuales 25.5% no cuenta con algún grado escolar y 43% no tiene primaria completa.

Cabe señalar que de este acuerdo se desprende el proyecto piloto que el Instituto Duranguense de Educación para los Adultos pondrá en marcha con 25 núcleos agrarios de la entidad, y que ya cuenta con la vinculación inicial de 500 personas a los programas de alfabetización, primaria y secundaria. 



Capacitar a trabajadores de las empresas, el compromiso.

cundaria, de los cuales 17 millones no cuentan con la educación secundaria, y es precisamente en el ámbito laboral donde se concentra el mayor número de mexicanos sin conclusión de este último nivel de la enseñanza básica.

Es por ello que el INEA, a través del Consejo Nacional de Educación para la Vida y el Trabajo desarrolló el proyecto Certificación CONEVYT donde la participación de las empresas y los tres niveles de gobierno son esenciales.

mística la educación y capacitación de sus trabajadores como el medio para un mejor desarrollo productivo, personal y familiar.

A través del trabajo conjunto se ha logrado la apertura de círculos de estudio, puntos de encuentro o plazas comunitarias en instalaciones de las empresas, ya sea en la Ciudad de México o en los estados de la república.

Con estos acuerdos, el compromiso del instituto es capacitar a los trabajadores de las

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09		2

TERMOMETRO



A LA ALZA

La Universidad Nacional Autónoma de México. Por enésima ocasión, la máxima casa de



estudios ofrece motivos para ser mencionada en este espacio.

Ayer, alertó sobre el agravamiento de la escasez de agua en 2010 como consecuencia de los efectos del calentamiento global.

Con argumentos científicos, la UNAM ha puesto varias veces el dedo en el renglón, pero prácticamente nadie ha reaccionado a sus planteamientos. ¡Ojo, autoridades!



TEMPLO MAYOR



F. BARTOLOMÉ

 LA TARDE de este lunes la sede nacional del **PRI** se convertirá en el muro de los lamentos tricolores.

Y ES QUE los 18 gobernadores priistas están convocados a una reunión con su presidenta nacional, la tlaxcalteca **Beatriz Paredes**, a fin de analizar la postura de su partido ante el paquete económico del próximo año.

QUIENES SABEN de estas cosas comentan que los mandatarios estatales llegarán al encuentro con más dudas que certezas, pues no tienen claro para dónde jalar en este asunto.

DE ENTRADA quieren saber si el impuesto del 2 por ciento al consumo propuesto por el gobierno federal es algo que deban apoyar o sólo una zanahoria para caer en una trampa posterior.

VARIOS DE ELLOS, además, traen encima las presiones y reclamos de los empresarios de sus respectivas localidades, a fin de que no pasen las modificaciones al **Impuesto sobre la Renta** que –para muchos– serían la puntilla en medio de la crisis.

ASÍ QUE la reunión de hoy en el búnker de **Insurgentes Norte** no será precisamente tersa.

 POR CIERTO QUE el queretano **Pepe Calzada** probablemente sienta sobre su espalda miradas como puñales de parte de sus colegas priistas.

Y TODO PORQUE el flamante gobernador queretano apenas tomó posesión, anunció su intención de eliminar la odiada tenencia vehicular en su estado lo que le provocó un soponcio... ¡a otros gobernadores!

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	OPINIÓN	14

DICEN QUE varios mandatarios tricolores andan molestos con Calzada porque les está poniendo la vara muy alta, toda vez que la tenencia es un impuesto federal pero la recaudación se le entrega directamente a los estados.

Y SI ESA IDEA de eliminarla se aprueba en **Querétaro** y en un gobierno priista, ¿con qué cara el resto de los mandatarios tricolores podría negarse?

QUIZÁ lo que los angustia es que esta medida pondría al descubierto que muchos de ellos tienen hipotecados a sus estados, al haber comprometido sus ingresos durante mucho más tiempo del que durarán sus gobiernos.



LOS QUE andan muy contentitos en estos días son los diputados federales del **PAN** pues andan estrenando, cada uno, su respectivo **iPhone**.

DE AHÍ EN FUERA no tienen mucho más qué celebrar pues las broncas al interior de la bancada cada día son más fuertes y más evidentes.

CUENTAN QUE **Josefina Vázquez Mota** anda muy atareada capoteando el descontento de su rebaño, que lo mismo se queja por la falta de visión política dentro de **San Lázaro** que por el uso de los recursos del grupo parlamentario.

A ESTE PASO a la coordinadora de la bancada blanquiazul le queda el recurso de rezar para que, con su nuevo juguete, los legisladores se entretengan viendo videos en **YouTube** o mandando mensajitos, en lugar de estarse grillando entre ellos mismos.



EL OTRO DÍA el nayarita **Ney González** comentó en una conferencia que cuando se desocupe como gobernador podría buscar ser mandatario estatal de **Jalisco**, de donde dice que es su acta de nacimiento.

Y AUNQUE lo dijo entre broma y broma, nadie se rió... especialmente los jaliscienses.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	OPINIÓN	15

TOLVANERA

Algo cruje

ROBERTO ZAMARRIPA

Parece ser la espuma del enojo aunque quizás sea el distractor: una decena de atentados con petardos a bancos y comercios, la mayoría reivindicados por grupos opositores a la crueldad contra los animales decididos a aplicar la crueldad contra los cuentahabientes, llama la atención pública y de las autoridades federales y locales. Seis atentados en el Distrito Federal y cuatro más en otras entidades: dos cajeros automáticos incendiados en León, un explosivo lanzado en un calcetín a una caseta policiaca en Bahía de Banderas, Nayarit, y un cohete cebado en los laboratorios Novartis de Guadalajara completan el cuadro.

En una de las reivindicaciones uno de los grupos asegura: "Hoy, la policía alardea tanto sobre la seguridad, con sus cientos de cámaras en el DF, con sus rondines policiacos, con los policías vestidos de civil armados por la calle, con sus convoyes militares, con los retenes del ejército, y sus micrófonos en las calles. Diciendo que no se podrá hacer nada frente a sus narices".

La sobreprotección provoca debilidad. Efectivamente, los bancos tienen cámaras

de vigilancia y eso no evita los petardos. Como tampoco la excesiva vigilancia de los aeropuertos impide el secuestro de un avión con dos latas de jugos y un reloj despertador como instrumentos de amago. La espectacularidad corre por las dos vías. De los inconformes para certificar con su aparición en medios la naturaleza de su pleito y de la autoridad para validar con sus escandalosos operativos las razones de los gastos excesivos en aparatos de vigilancia. Pero ninguno, paradójicamente, parece ser efectivo.

La PGR detuvo a Ramsés Villarreal, hijo de maestros militantes de la CNTE, como culpable de los actos terroristas en los bancos pero un juez lo liberó aduciendo que la captura era ilegal. A saber si Ramsés es miembro del Frente de Liberación Animal (FLA) o de algún otro grupo disidente del gobierno, pero el hecho es que los anticuerpos se vuelven contra el organismo. Ante eso, es el juez quien inyecta calmantes a la PGR.

Josmar secuestra un avión en el nombre de Dios y de una cita con Felipe Calderón. De igual forma un sujeto que quiere ver al Presidente para evitar los males del cam-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/10/09	OPINIÓN	15

bio climático mata a dos personas en un andén del Metro Balderas. Ni Josmar era tan peligroso ni el Metro está al punto del colapso. Pero la espectacularidad define el descontento.

Por debajo de esas violencias ampliamente difundidas, hay otras que se mecen quizás con mayor fuerza y contenido. Un grupo de polleros quiso entrar a territorio estadounidense con tres camionetas repletas de migrantes y echando tiro al aire. Quizás desde Pancho Villa nadie había entrado así a territorio norteamericano. Horadar así la frontera no es poca cosa.

Una apretada cronología da cuenta de los otros descontentos. En septiembre, la Ciudad de México fue estrangulada todas las semanas por bloqueos de El Barzón, del SME, de taxistas irregulares, de padres de familia enojados, de ciudadanos defraudados por el no pago de apoyos para discapacitados y personas de la tercera edad. La carretera México-Acapulco ha sido bloqueada por lo menos tres veces en un mes. El 9 de septiembre comuneros de Huitzilac la bloquearon a la altura de Tres Marías, a fin de mes trabajadores de la salud por el rumbo de Acapulco y el 2 de octubre maestros de Guerrero a la altura de Chilpancingo.

A los gobernadores los despidieron con protestas. A Bours, 12 de septiembre, con manifestaciones de los padres de niños muertos en la guardería ABC. A Marcelo de los Santos a huevazos en San Luis Potosí. A Francisco Garrido a cacerolazos.

El 15 de septiembre una disputa por un predio en Tláhuac provocó la muerte de dos personas y el día 24 en Tampico un violento desalojo policiaco dejó 17 lesionados, varios graves, tras ocho horas de refriega. Morelos hierve. Los maestros se lían a golpes en las calles y los diputados priistas en el Congreso donde colocan a trancazos a su coordinador parlamentario. En Monterrey golpeadores de la CROC le tunden a defraudados de una unión de crédito por el simple hecho de protestar y en Veracruz habitantes de 53 comunidades bloquean pozos petroleros por el incumplimiento de promesas de Pemex.

El malestar sube de tono. La espectacularidad de unos roba cámara a otros. Pero los síntomas están ahí.